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Мониторинг СМИ 20 октября – 8 ноября 2022 года 
Упоминаний всего: 177, из них в федеральных СМИ – 62 

Телевидение: 17 

Интернет: 93 

Печать: 36 

Радио: 31 

Научно-популярные публикации, выполненные сотрудниками ЗабГУ: 27 

По инициативе ОСО и СМИ: 87 
 

ГТРК «Чита» 
https://gtrkchita.ru/news/?id=53494                                                                        27 окт 2022, 05:44 

Школу волонтера для читинских студентов открыли в ЗабГУ 

В Забайкальском госуниверситете заработала школа волонтера. 80 студентов готовы пройти 

обучение, а после делать добрые дела на благо родного края. 

Организаторы школы - ассоциация волонтерских отрядов "Город'ОК". Новых слушателей из 

разных учебных заведений региона сюда набирают ежегодно. Студенты смогут прокачать свои 

волонтерские и лидерские навыки, найти команду единомышленников и раскрыть свой 

творческий потенциал. Занятия будут проходить по вторникам и субботам до 19 ноября. Заявку 

подать еще можно, все подробности на сайте ЗабГУ.  
 

https://gtrkchita.ru/news/?id=53555                                                                        28 окт 2022, 21:50 

Читинские школьники стали участниками масштабной акции "Культурное наследие 

Забайкальского края" 

Они рисовали, ходили по городу с экскурсиями и приобщались к народному пению! Почти 

семь сотен школьников краевой столицы стали участниками масштабной акции "Культурное 

наследие Забайкальского края". Инициатива была поддержана грантовым проектом "Вершины" 

компании "Удоканская медь". В торжественной обстановке подвели итоги мероприятия. 

- Я узнал много легенд о плачущем доме... 

Узнавали не только легенды, но и реальные истории о родном городе. Волонтёры-

участники проекта прокачивали знания школьников в режиме пеших прогулок по краевой 

столице, мастер-классов и конкурсов. Задействованы были и студенты краевого училища 

культуры и авторы проекта студенты и педагоги Забайкальского госуниверситета. На грант 

в сумму 300 тысяч рублей сделать удалось немало. 

Ирина Александрова, руководитель проекта "Культурное наследие Забайкалья", 

доцент ЗабГУ: "Хотелось бы поблагодарить нашего генерального спонсора ООО "Удоканская 

медь" благодаря которому наш проект получил претворение в жизнь побольше бы таких 

проектов, так как именно благодаря им неравнодушные жители нашего города могут 

воплотить все свои творческие замыслы". 

А еще открыть дорогу к реализации творческого потенциала юных читинцев. И сегодня они 

уже в статусе подающих надежды художников получают награды за свои первые шаги в 

искусстве. С задачей изобразить знаковое место Читы - Церковь Декабристов справилась Дарья. 

Дарья Копылова: "Я люблю рисовать, хожу в лагерь художественный, меня родители 

хотят записать в школу. 

- А что рисуешь? 

- В основном люблю рисовать портреты, всякие там закаты"… 
 

https://gtrkchita.ru/news/?id=53552                                                                        29 окт 2022, 14:20 

Студенты и преподаватели ЗабГУ начали шить экипировку для мобилизованных 

Студенты и преподаватели Забайкальского государственного университета приступили к 

пошиву необходимой экипировки для мобилизованных граждан и участников специальной 

военной операции на Украине. Лариса Змитрук побывала там, где кипит производство. 

Мария Богодухова, магистрант художественно-культурологического направления 

ЗабГУ: "Мы сначала обводим, затем вырезаем, дальше это все сшивается на машинке". 

Мария Богодухова демонстрирует, как готовятся выкройки. Этот этап производства - 

ответственный. Те, кто потом будут сшивать элементы экипировки, тщательно контролируют 

процесс. Впрочем, для студентов факультета культуры и искусств процедура не сложная. Кто-то 

шить уже умеет, кто-то только учится. Надо сказать, получается вполне уверенно. 

https://gtrkchita.ru/news/?id=53494
https://gtrkchita.ru/news/?id=53555
https://gtrkchita.ru/news/?id=53552
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Ксения Мангирова, студентка факультета культуры и искусств ЗабГУ: "Я тоже 

сегодня занимаюсь первый день. Только вот с практики пришли, нас попросили помочь, мы 

согласились. А, почему нет. А кто, если не мы?". 

Лариса Змитрук: "За два дня здесь сшили порядка 100 балаклав. Говорят, делается она не 

сложно, и уходит на нее примерно 10-20 минут". 

Оксана вот уже несколько дней помимо учебы и работы приходит шить именно такие. 

Рассказывает, ее сын тоже среди мобилизованных. Женщина надеется передать хоть частичку 

тепла каждому военнослужащему. 

Оксана: "Чтобы было тепло и уютно. И воспоминание о Родине, о Забайкалье. Вот 

наденет балаклаву и вот что-то родное, тепленькое будет согревать его сердце, душу, голову. С 

теплым настроением. Потому что и мой сын, возможно, получит такую балаклаву. "У меня 

сейчас сын в Хабаровске, он готовится, и, думаю, что он получит, и будет рад". 

Всего студенты и преподаватели ЗабГУ пошьют по 150 балаклав, сидушек, плащ-палаток, 

повязок, изготовят наколенники для мобилизованных и участников спецоперации. 

Маргарита Гомбоева, заведующая кафедрой теории и истории культуры, искусств и 

дизайна ЗабГУ: "Материалы мы закупали сами. Преподаватели в основном, педагогического 

университета бывшего, ныне ЗабГУ, собрали деньги. И мы на эти средства материалы 

закупили". 

Помогают большой инициативной группе университета и представители волонтерского 

сообщества "Зов Родины". 

Светлана Изумрудова, представитель волонтерского сообщества "Зов 

Родины": "Сейчас ЗабГУ присоединился к этому движению. С таким азартом они отнеслись. А 

мы на первых порах помогаем, потому что закупаем материалы по оптовым ценам в разных 

регионах России. Часть материала нам приносят жители города. Несут все. Вот шубы, у кого 

висели дома в шкафах, норковые, полушубки. Несут все. Распускают свои свитера, распускают 

шарфы и клубочки вот эти несут. Самое трогательное, что в этом принимают участие дети". 
 

https://gtrkchita.ru/news/?id=53677                                                                      02 нояб 2022, 15:00 

Открывая тайны недр: студенческий археологический клуб ЗабГУ побывал в своих 

первых экспедициях 

В археологическом музее Забайкальского государственного университета пополнение. 

Причем не только среди экспонатов, но в среди исследователей. В своих первых экспедициях в 

этом году побывал Студенческий археологический клуб вуза. О чем рассказали находки, узнавал 

Егор Бутин. 

Специалисты Забайкальского госуниверситета вот уже более полувека участвуют в 

археологических исследованиях. По артефактам, хранящимся в земле, историю изучают 

преподаватели. Чему и учат студентов. Главный полигон - Чикойская археологическая 

экспедиция. 

Анастасия Гармаева, председатель Студенческого археологического клуба ЗабГУ: "Она 

действует в рамках археологической практики, которую проходят историки на 2 курсе. Также у 

нас присутствуют на практике добровольцы, которые туда записываются. Это старшие курсы 

или младшие курсы. Практика длится у нас 28 дней, 28 дней мы находимся в лагере". 

Такого периода многим студентам недостаточно - настолько увлекает их процесс раскопок. 

Весной этого года на базе историко-филологического факультета ребята организовали свой 

археологический клуб. И уже летом продуктивно поработали, найдя немало образчиков труда 

древнего человека. 

Григорий Кустов, член Студенческого археологического клуба ЗабГУ: "Почему оно 

рубило? Потому что здесь сформирован такой вот рубящий край несколькими снятиями, 

которые наносились сюда, сюда и сюда. Затем его очень удобно держать для перерубающих 

действий. Уже ближе к нам, например, остроконечник из горного хрусталя. Предположительно 

он был ритуальным. Здесь по рабочему краю видно такую небольшую ретушь, но он был не 

доработан. Скорее всего, из-за идущей здесь трещины". 

Места раскопок бывают настолько удачными, говорят члены клуба, что обработать сразу все 

находки попросту не хватает времени. На месте фиксируют основные данные, а уже по 

возвращении в вуз занимаются камеральной обработкой коллекции. 

Юлия Трухина, член Студенческого археологического клуба ЗабГУ: "Мы от заданной 

точки замеряли расстояние до артефактов, чтобы потом восстановить в 3D модели, как 

https://gtrkchita.ru/news/?id=53677
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располагались данные артефакты. Мы моем, вносим в таблицу: вносим номер, икс, игрек и 

глубину. Потом также замеряем". 

Помимо этого участники клуба проводят экскурсии по археологическому музею, выступают 

на научных конференциях и участвуют во множестве экспедиций, в том числе и по другим 

регионам России. 

Егор Бутин, корреспондент: "После обнаружения и изучения древних орудий участники 

студенческого археологического клуба обращаются, в том числе и к экспериментальной 

археологии. Так они своими руками пытаются воссоздать рубила, скребки и, например, копья 

теми же способами, что и тысячи лет назад". 

Сейчас клуб насчитывает более 20 участников, но студентов ЗабГУ, интересующихся 

историей и археологией, здесь рады видеть в любое время. 
 

https://gtrkchita.ru/news/?id=53704                                                                      03 нояб 2022, 09:51 

Всероссийский фестиваль "Nauka 0+" стартует в Забайкалье 

Всероссийский фестиваль "Nauka 0+" в Забайкалье стартует сегодня. Участники открытия 

увидят научное шоу, интерактивную выставку, цикл лекций и творческие мастер-классы. 

Приглашаются все желающие. 

Фестиваль начнется в 11.00 в актовом зале ЗабГУ по адресу: улица Бабушкина, 129. 
Забайкальцы смогут примерить роль ученого, изготовить орудие труда древнего человека, 

познакомиться с техникой рисования эпоксидной смолой, увидеть новейшие находки 

забайкальских археологов и даже попробовать молекулы на вкус. А с 12.00 до 16.00 в аудитории 

224 по адресу улица Бабушкина, 129 преподаватели ЗабГУ и Читинской медакадемии прочитают 

лекции о коронавирусе, золотодобыче, влиянии стресса на организм и развитии современного 

Китая. И сегодня же в ЗабГУ читинцы напишут Большой этнографический диктант. 

Познакомиться с культурой народов, проживающих в России, и оценить общий уровень 

этнокультурной грамотности можно будет в 11.00 в аудиториях 301 и 325. Фестиваль "Nauka 0+" в 

Забайкалье будет проходить до 5 ноября. 
 

https://gtrkchita.ru/news/?id=53729                                                                      03 нояб 2022, 21:28 

Большой этнографический диктант написали в Чите 

30 вопросов о самом главном. Сегодня во всех регионах страны стартовала международная 

акция "Большой этнографический диктант". Забайкальский край не исключение. На площадках, 

организованных на базе учебных заведений, студенты и педагоги смогли проверить свою 

этнокультурную грамотность. За тем, как это происходило, наблюдал наш корреспондент 

Александр Носиков.  

Время прохождения этнографического диктанта всего 45 минут, но, как правило, этого 

вполне хватает на то, чтобы участники испытания ответили на 30 вопросов. Две трети заданий - 

общие для всех регионов страны, оставшиеся - разработаны индивидуально для каждого субъекта 

Российской Федерации. Последние как студентам, так и педагогам особенно интересны. Ведь 

ответы на них, в прямом смысле слова, иногда находятся прямо за окнами учебных аудиторий. 

<…> Также число участников постоянно увеличивается и на площадках 

Забайкальского государственного университета, в этом году студенты и преподаватели 

испытание могут пройти даже на базе музея ЗабГУ. 

Надежда Зимина, доцент кафедры философии ЗабГУ: "Уровень этнокультурной 

грамотности становится выше, вот даже по нашим студентам можно это отметить. Ну 

и соответствующие дисциплины, которые у нас идут в рамках образовательной 

деятельности, они как раз и формируют эти хорошие знания". 

Правильные ответы на вопросы этнографического диктанта будут опубликованы на сетевых 

ресурсах акции 11 ноября. 
 

Россия 24 – Чита  
https://gtrkchita.ru/news/?id=53522                                                                        27 окт 2022, 18:23 

Начался очный этап "Забпризыва" на должность председателя движения детей и 

молодёжи Забайкалья 

Восемь претендентов на должность председателя регионального отделения Всероссийского 

движения детей и молодёжи в Забайкалье соревнуются в очном этапе конкурса "Забайкальский 

призыв". Он проходит на площадке ЗабГУ в Чите. 

https://gtrkchita.ru/news/?id=53704
https://gtrkchita.ru/news/?id=53729
https://gtrkchita.ru/news/?id=53522
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Напомним, Всероссийское движение детей и молодёжи сегодня на этапе формирования. И 

пока только решается, как именно будет себя позиционировать и брендировать новая организация. 

В рамках конкурса кандидаты, в том числе представили свои проекты, отвечающие на этот вопрос. 

Татьяна Клименко, и.о. министра образования Забайкальского края: "Мы должны выбрать 

одного наиболее креативного, творческого, прекрасного организатора, который поведет за собой в 

ближайшие годы детей и молодежь Забайкальского края. Поэтому у меня особые ожидания и 

требования, который может возглавить это движение. Потому что огромное количество молодежь 

- треть населения Забайкалья - должна быть под руководством такого человека, который будет 

представлять из себя настоящего лидера". 

Решение по поводу кандидатов комиссия будет принимать после завершения всех этапов 

конкурса. 
 

https://gtrkchita.ru/news/?id=53544                                                                        28 окт 2022, 18:35 

Члены штаба координации общественной поддержки СВО в Забайкалье рассказали, 

как налажена работа и что требуется 

Забайкальский фронт вновь вносит вклад в общую победу и поддерживает земляков, тех, что 

сейчас принимают участие в специальной военной операции. Члены штаба координации 

общественной поддержки СВО сегодня рассказали о том, как налажена работа, что требуется 

военнослужащим и как можно помочь. Мероприятие прошло на площадке Общественной палаты 

региона, которая выполняет роль связующего звена в этом едином фронте. 

<…> Если на первых порах были организационные сложности, то сегодня каждое из 

направлений уже обрело свои осязаемые черты. Начиная с подготовки будущих бойцов. 

Дамдин Бадмацыренов, руководитель курсов начальной военной подготовки "Я вернусь": 

"Мы проработали порядка шесть потоков, пятницу-субботу-воскресенье мы выбрали, интенсив с 9 

начинаем и вот так пятницу-субботу-воскресенье подготавливаем, он состоит из 10 основных 

блоков, все перечислять сложно, но основные: это первая медицинская помощь, эвакуация, 

протокол безопасного обращения с огнестрельным оружием". 

Военно-патриотический центр "Время Z" в свою очередь взял на себя ещё и функцию 

практического обучения специалистов, в частности, операторов квадрокоптеров. 

Андрей Петров, председатель Забайкальской региональной общественной организации 

военно-патриотический центр "Время Z": "Есть у нас окружной учебный центр, кванториум, 

ЗабГУ там созданы специальные группы, которые занимаются разработкой какие модели 

нужны, как обучить оператора, чтобы он правильно управлял им, чтобы эти деньги не были 

потрачены зря, чтобы каждый рубль, который вложен в это высокотехнологичное изделие, 

он приносил пользу". 

Разъяснительную работу уже более двух недель ведет специально созданный колл-центр… 
 

https://gtrkchita.ru/news/?id=53562                                                                        29 окт 2022, 14:32 

Геолог, первооткрыватель, почетный разведчик недр: Юрий Павленко отмечает свой 

юбилей 

27 октября известному забайкальскому геологу исполнилось 85 лет. Юрий Павленко 

трудится во благо науки геологии вот уже 65 лет, из которых 20 лет он посвятил обучению 

студентов. На торжественном заседании кафедры преподаватели и студенты горного 

факультета ЗабГУ поздравили с юбилеем доктора наук. 
Звание "Почетный разведчик недр", лауреат Государственной премии, обладатель медали 

ордена "За заслуги перед Отечеством" и премии Совета Министров СССР - это далеко не все 

награды неутомимого Юрия Васильевича Павленко. 40 лет ученый занимался поиском и 

разведкой месторождений полезных ископаемых. На его счету 37 таких участков на территории 

Забайкалья, в их числе Новоширокинское, Брикачанское, уникальное Шивыртуйское и знаменитое 

Быстринское месторождения. Изучению недр Забайкалья Юрий Васильевич отдал всю свою 

жизнь. И этим гордится. 

Юрий Павленко, доктор геолого-минералогических наук: "Юго-Восточное Забайкалье - 

самый удивительнейший край. В этом месте начиналась геологическая наука России. Это эталон 

мирового значения. Об этом мало кто знает, потому что эти знания у нас не пропагандируются 

почему-то, не знают люди. Наука вся начиналась именно у нас в Забайкалье здесь. Здесь все 

горняки прошли практику, многие геологи. И даже первые в России геологические карты были 

составлены у нас в Забайкалье". 

https://gtrkchita.ru/news/?id=53544
https://gtrkchita.ru/news/?id=53562
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Юрий Павленко прошел нелегкую школу жизни. Еще мальчиком он потерял родителей и 

попал в детский дом №1. Именно здесь судьба свела его с другой большой страстью - с музыкой. 

Юрий Павленко, доктор геолого-минералогических наук: "Я в детском доме играл 

восемь лет, почти девять - в духовом оркестре. Освоил самостоятельно пианино, баян. В пятом 

классе я уже выступал со своими произведениями на городском смотре детской художественной 

самодеятельности. Вот так вот все зацепилось, и теперь у меня в архиве больше 40 произведений 

музыкальных своих". 

Вот уже 20 лет Юрий Васильевич воспитывает будущих геологов, он не просто читает им 

лекции. Несмотря на преклонный возраст ученый до сих пор ведет полевую геологическую 

практику у студентов. 

Дмитрий Козел, студент 3 курса горного факультета ЗабГУ: "Он достаточно много 

рассказывал о формировании... Ну именно геологическую часть Высокогорья. И для меня 

остается загадкой, как человек в таком возрасте способен проходить такие большие 

расстояния, и при этом даже студенты, на тот момент первого курса, не могли за ним 

угнаться". 

Преподавательский состав и студенты горного факультета, а также администрация 

Забайкальского государственного университета поздравили заслуженного преподавателя с 

юбилеем и выразили глубокое почтение за бесценный вклад в науку. 
 

https://gtrkchita.ru/news/?id=53721                                                                      03 нояб 2022, 18:24 

На базе ЗабГУ в Чите стартовал Всероссийский фестиваль "Наука 0+" 

В Чите сегодня начал работу Всероссийский фестиваль "Наука 0+". В очном формате он не 

проводился уже два года. И вот, наконец, зрители могут снова в живую наблюдать за 

фантастическими химическими опытами и невероятными физическими явлениями.  

От квадрокоптеров и 3D-принтеров до возможности побывать в 3D-реальности. Всё это 

предлагают гостям организаторы фестиваля науки. Здесь же можно научиться оказывать первую 

медицинскую помощь, играть на ударных установках, сделать самостоятельно древнее орудие 

труда, и узнать, как сидя в кабинете управлять большими машинами на реальном горном 

предприятии. 

Анна Шапиева, куратор фестиваля "Наука 0+" в Забайкальском крае: "Все 

институты, вузы, научные организации, СПО, все подключаются к организации, реализуют свои 

площадки, технопарки. Для того, чтобы максимально популяризировать науку, максимально 

дать возможность нашим школьникам, студентам почувствовать, что наука рядом, наука 

окружает нас и наука может ответить на любые вопросы". 

И, конечно же, здесь можно посмотреть на научные и химические шоу. Здесь ребятам 

предлагается не просто взглянуть на то, как меняется цвет жидкости и происходит испарение, но и 

попробовать на вкус напитки, приготовленные по химическим технологиям. 

На фестиваль пришли как совсем маленькие зрители, так и дети постарше. Все 

познакомились с каждой площадкой и усвоили что-то новое для себя. 

Ксения Бронникова: "Сюда приехала в первый раз. Было очень увлекательно, интересно. 

Различные преподаватели, специалисты, которые рассказали, множество интересных фактов, 

актёрское мастерство показали, множество номеров, пение, танцы". 

Анна Шапиева, куратор фестиваля "Наука 0+" в Забайкальском крае: "Поскольку 

программа фестиваля объединяет сегодня 150 мероприятий, не считая сегодняшних площадок. 

То есть вы понимаете, что число участников, естественно, с каждым годом растёт. Это 

говорит о том, что интерес к науке сегодня растёт среди нашей молодёжи. Это здорово!". 

Всероссийский фестиваль "Наука 0+" продлится до 5 ноября. 
 

ГТРК «Бурятия» 
https://bgtrk.ru/news/society/224732/                                                                 3 ноября 2022, 11:30 

В Чите Орден Мужества вручили родителям погибшего сотрудника ОМОН «Кречет» 

Бурятии 

Заместитель начальника Управления Росгвардии по Республике Бурятия полковник Василий 

Лосев вручил Орден Мужества старшего сержанта полиции Дмитрия Лагунова его родителям. 

На церемонии, которая проходила в Забайкальском государственном университете, на 

родине Дмитрия в Чите присутствовали коллеги, родственники, друзья, представители 

краевой администрации и студенты ЗабГУ. 

https://gtrkchita.ru/news/?id=53721
https://bgtrk.ru/news/society/224732/
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- Дмитрий навсегда останется в наших сердцах. Уважаемые родители, низкий вам поклон, за 

то, что вы воспитали такого сына – настоящего мужчину, настоящего Героя, - отметил полковник 

Василий Лосев. 

Также состоялся премьерный показ клипа в память о сотруднике ОМОН «Кречет» 

Управления Росгвардии по Республике Бурятия старшем сержанте полиции Дмитрии Лагунове. 

Слова и музыку на клип «Шмель» написала читинский журналист Елена Хзанян. Съемки клипа 

проходили в Бурятии и Забайкальском крае. 

«Шмель»- так его называли друзья за легкость, высокий рост и отличную игру в баскетбол. 

Дмитрий Лагунов играл за БРО «Динамо» и различные баскетбольные клубы Республики Бурятия. 

Когда Дмитрий пришел на службу в ОМОН, он взял себе этот позывной. 
 

РТК «Забайкалье» 
https://zrtk.ru/article/9042                                                                                         17:30, 04.11.2022 

Виктория Бессонова пригласила читинского школьника-президента на встречу для 

обмена опытом 

Попробовать себя в политике можно уже начиная со школы: так и поступил Никита 

Николаенко, теперь уже президент школы № 22 в Чите. Что школьник обсуждал после вступления 

в должность с Викторией Бессоновой, какие направления намерен развивать и о каких встречах 

мечтает – узнала корреспондент телеканала «Забайкалье» Анастасия Сизикова. 

Никита Николаенко, президент школы №22 в Чите: «Давайте я проведу вам небольшую 

экскурсию. В данный момент мы проходим зал воинской памяти, где находится наша 

инсталляция военная, это арт-объект». 

Вот так по-хозяйски президент 22 школы Никита Николаенко пригласил нас посмотреть на 

родную школу. Инициативный школьник со своими оригинальными идеями «как сделать жизнь в 

школе лучше» пришел даже на встречу к вице-спикеру Законодательного Собрания Виктории 

Бессоновой. 

Никита Николаенко, президент школы №22 в Чите: «Это была личная встреча, меня 

пригласили, потому что заинтересовались, во-первых, идеями, которые реализуются у нас в 

школе. Я о них рассказал и попросил поддержку. Эти идеи, как я считаю, эффективны и 

нуждаются в распространении в других школах». 

В 22 уже развивают IT, создали собственное школьное телевидение, повышают финансовую 

грамотность школьников с помощью роликов, проводят экономические игры и благоустраивают 

пришкольную территорию. Этим Никита намерен делиться и с другими школами. 

Никита Николаенко, президент школы №22 в Чите: «В данный момент налажена связь 

с лицеем при ЗабГУ, А также с 3-ей школой, в центре города которая находится. Вместе мы 

образуем маленькую, но сеть школ, которая будет также развивать свои проекты, это как 

бы единая экосистема школьная»… 
 

https://zrtk.ru/article/9022                                                                                         18:26, 01.11.2022 

Депутат Госдумы Андрей Гурулёв: «Победа над Украиной не поставит точку» 

Депутат Госдумы Андрей Гурулёв в рамках начавшейся региональной недели провел 

сегодня встречу со студентами-журналистами ЗабГУ. В течение часа они задавали свои 

вопросы, основной темой стала частичная мобилизация. О сроках её окончания, 

укомплектованности армии всем необходимым и о качестве подготовки бойцов в частях узнала 

Анастасия Сизикова. 

На вопрос студентки журфака об обеспеченности армии Андрей Гурулёв заявил, что всё от 

сапог и портянок до касок, фляжек и оружия было. 

Андрей Гурулёв, депутат Госдумы РФ: «8 лет назад у нас в военной доктрине было 

прописано, что мы должны быть готовы к локальным или ограниченным региональным 

конфликтам. А сегодня мы вышли на тот рубеж, когда у нас по сути идет третья мировая 

война, и когда сегодня мы вышли на то, что нам необходимо провести частичную мобилизацию, у 

нас многих вопросов не оказалось. Хотя еще в 2010 году только здесь, в Сибирском военном 

округе, у нас мобилизационная потребность была более 500 тысяч человек. И на 500 тысяч, на 

полмиллиона было заложено всё». 

При этом вопрос «куда делось обмундирование» Андрей Гурулев лично для себя счел 

закрытым – этим уже занимаются правоохранительные органы. Сейчас фокусируются на другом. 

<…> С профессиональной точки зрения встречу с Гурулёвым оценила студентка, которая 

собирается снять сюжет по итогам мероприятия. 

https://zrtk.ru/article/9042
https://zrtk.ru/article/9022
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Евгения Петина, студентка направления реклама и пиар: «Он объясняет довольно 

простыми словами, и он сам об этом говорил, что нужно объяснять так, чтобы поняли его. При 

этом он имеет такой хороший эффект на аудиторию. Вся аудитория была погружена в диалог, 

все слушали. Я считаю, что да, он отличный оратор». 

Отметил вклад в развитие студентов кафедры журналистики и преподавательский состав. 

Ирина Ерофеева, заведующая кафедрой журналистики и связей с общественностью 

ЗабГУ: «Это очень яркая личность, у которой есть своя позиция, своя точка зрения. И вот 

эта его харизма, эти его личностные качества – это то, что, наверное, визуально тоже учит 

наших журналистов ориентироваться на сильную личность, на то, что и они должны как-

то меняться». 
 

https://zrtk.ru/article/9018                                                                                         15:20, 01.11.2022 

Госдума собирается избавить русский язык от заимствований 

Законопроект о внесении изменений в Федеральный закон «О государственном языке 

Российской Федерации» 26 октября опубликовали в электронной базе документов Госдумы. 

Инициатива предполагает недопустимость использования иностранных слов, если они имеют 

общеупотребительные аналоги в русском языке. 

Бойфренд, гаджет, вау и окей могут уйти в прошлое из русского языка и навлечь 

неприятности на человека, который будет использовать англицизмы и другие заморские 

выражения. В Государственную думу уже внесён соответствующий законопроект «О внесении 

изменений в Федеральный закон «О государственном языке Российской Федерации». Ведущий 

лингвист Забайкальского государственного университета объяснила нам суть нового закона. 

Юлия Щурина, кандидат филологических наук, доцент кафедры русского языка 

ЗабГУ: «Дело в том, что суть выходящего этого закона связана с нормативным, прежде 

всего, аспектом русского языка, то есть с необходимостью обосновать выбор нормы в том 

или ином случае, и с тем, какими словарями мы должны при этом пользоваться, то есть 

предполагается закрепить список нормативных словарей, которые были бы одобрены, 

которыми можно пользоваться в качестве основы для использования языка в любой 

официальной ситуации». 

То есть основная суть закона – убрать лишние заимствованные слова, и вернуться к русской 

речи настолько, насколько это возможно. Те же слова, которые нельзя заменить, будут прописаны 

в соответствующих словарях. Также у этого законопроекта есть ещё одна важная функция. 

Юлия Щурина, кандидат филологических наук, доцент кафедры русского языка 

ЗабГУ: «Так же речь идёт о так называемой защите языка, однако я бы сказала, что язык в 

этой защите не нуждается, есть такая метафора, язык – это живой организм, живой как 

жизнь писал Чуковский, и это значит, что он сам справится с теми сложностями, которые 

жизнью предлагаются». 

Поэтому Юлия Щурина считает, что далеко не все слова можно заменить, да и сомневается, 

будет ли кто-то их анализировать и подбирать хотя бы похожие по смыслу аналоги. Сфер, где 

употребляются заимствованные слова, сейчас слишком много. Готовы ли читинцы в одночасье 

отказаться от заимствованных слов, мы узнали у них лично… 
 

https://zrtk.ru/article/9020                                                                                         15:52, 01.11.2022 

Забайкальские студенты осваивают кройку и шитье, чтобы сделать балаклавы и 

носилки для бойцов СВО 

Студенты и преподаватели факультета культуры и искусств ЗабГУ сели за швейные 

машинки. Раскройка, пошив – новое для многих ремесло освоили быстро – цель обязывает: 

нашим бойцам на передовой необходимы балаклавы, носилки, подшлемники, плащ-

палатки. О работе стихийного, но такого нужного сегодня цеха, узнали корреспонденты 

телеканала «Забайкалье». 
Это помещение не пустует с самого утра и до поздней ночи. Приходить сюда никто никого 

не заставляет. Все сами всё понимают: и студенты, и преподаватели. Неделю назад факультет 

культуры и искусств приступил к большой волонтерской работе. 

Мария Жукова, специалист по воспитательной работе факультета культуры и искусств 

ЗабГУ: «К нам обратились за помощью за волонтерской, потому что не успевают люди 

дошивать балаклавы для наших военных. Мы кинули клич по нашему университету, кто умеет, 

многие люди у нас в принципе владеют машинкой. Кто владеет машинкой, они уже начинают 

работать, либо обучают тех, кто не умеет. Кто не умеет совершенно, те идут на другую 

https://zrtk.ru/article/9018
https://zrtk.ru/article/9020
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работу, где-то нужно сметать, сложить, очень много мелкой работы, которая оттягивается 

на себя время и поэтому для каждого находится работа». 

Студенты, преподаватели и другие специалисты кафедры приходят сюда в свободное от 

работы и учебы время – между занятиями, в перерывах, в выходные здесь особенно многолюдно. 

Анастасия Зарубина, студентка факультета культуры и искусств ЗабГУ: «В наше время 

очень важно помочь и все без исключения согласились сразу же на работу, то есть даже если 

кто-то что-то не может сделать, нам всё объясняли, как это делается, и без труда за 5 минут 

все обучались, мы также садились за швейные машинки». 

У каждого наименования своя специфика – раскроенные фрагменты балаклавы важно 

аккуратно сколоть английскими булавками, чтобы человек на следующем этапе при шитье не 

тратил лишнее время и не испортил изделие. При шитье носилок самое главное - это надежность и 

прочность. 

Алексей Верцинский, студент факультета культуры и искусств ЗабГУ: «(Вы впервые 

сидите за машинкой? – вопрос корреспондента) Да. (У вас довольно ловко получается, как это 

вообще происходит? – вопрос корреспондента) Приходится осваивать новые профессии для себя. 

(Сложно? – вопрос корреспондента) В целом по началу да, не понимал, а сейчас в процесс вошел, 

более-менее получается. Здесь просто нужно как можно плотнее, как можно крепче сшить 

элементы, чтобы носилки не расползались, не разъезжались, вот и все». 

Несколько швейных машинок здесь уже были, все-таки направление образования творческое 

и они используются. Но оставшиеся – преподаватели и студенты принесли из дома – здесь они 

сейчас нужнее. Деньги на материалы также собирают сами. Ткань заказывают в Москве, так даже 

с учетом доставки в два раза дешевле. Сегодня пришла очередная партия. Только за два дня здесь 

была сшита тысяча балаклав. 

Зорикто Ешиев, преподаватель факультета культуры и искусств ЗабГУ: «На самом деле 

время сложное, и когда я узнал, что здесь шьют балаклавы, меня не нужно было просить, я 

пришел и помогаю, и студенты многие просто, узнав о том, что нужно помочь, прибегали и в 

свободное время все это шили. И вообще вот эта акция, она, я считаю, у студентов формирует 

некие патриотические качества, потому что каждый понимает ситуацию, нелегкую ситуацию в 

стране и, наверное, каждый человек в Забайкальском крае хочет свою какую-то лепту внести». 

Работы впереди еще много. И в этом стихийном цехе любой помощи будут рады – очень 

нужны лишние руки и горячие сердца, ведь пусть это маленький, но все же вклад в общее дело 

победы. 
 

https://zrtk.ru/article/8983                                                                                         16:50, 21.10.2022 

Подопечная Читинского дома инвалидов: пить уже не тянет, занимаюсь творчеством 

Читинский дом инвалидов выиграл грант на реализацию проекта «Шаг навстречу» еще 

несколько месяцев назад. Но за это время сотрудникам учреждения удалось максимально 

разнообразить жизнь воспитанников и показать им новые творческие возможности. Екатерина 

Бакшеева побеседовала с подопечной Читинского дома инвалидов и узнала, как там живут люди с 

ограниченными возможностями здоровья. 

На содержании в Читинском доме инвалидов находятся почти 200 человек, большинство из 

которых попали сюда из-за ряда психологических и психических расстройств и других 

ограничений здоровья. Героине нашего сюжета Татьяне Акбашевой 59 лет. В учреждение 

женщина попала по воле тяжелой судьбы. И спустя год пребывания здесь она поняла очень 

важную вещь – творчество имеет волшебную силу исцеления. 

Татьяна Акбашева, подопечная Читинского дома интерната: «Когда я училась во втором 

классе, папа стал выпивать, на этой почве родители разошлись, у меня была такая детская 

психологическая травма большая, я замкнулась в себе, стала необщительной, погрузилась в себя 

полностью. А с годами, когда уже замуж вышла и у меня не сложилась, я начала выпивать. И вот 

последние 20 лет я примерно так и жила. Мама у нас с ней противоречия возникли, нашла коса на 

камень, и она решила меня сюда поместить». 

Несмотря на сложную судьбу и проблемы со здоровьем, Татьяна нашла в себе силы 

двигаться дальше и заниматься тем, что действительно приносит ей счастье. Сейчас она 

увлекается литературой, пишет и читает стихи, и активно участвует в творческой жизни 

учреждения. 

<…> Действительно, творческая жизнь здесь кипит. Проводятся тренинги и групповые 

занятия с психологами. Сегодня, например, волонтеры из Забайкальского государственного 

https://zrtk.ru/article/8983
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университета приехали, чтобы на пару часов поменяться местами с людьми с 

ограниченными возможностями и на себе ощутить все трудности их жизни. 

Николай Степанов, волонтер студенческого отряда «Ойкос», студент психолого-

педагогического факультета ЗабГУ: «Сегодня здесь проводим такое мероприятие – мы как 

бы с ними меняемся местами, это способность ощутить, как они себя чувствуют, и понять 

насколько это сложно и очень неподъемный труд. Для них это очень тяжело. Такие 

мероприятия, желательно, чтобы их проводи побольше, потому что это людям помогает 

узнать, распознать, со стороны посмотреть, очень полезны такие мероприятия для обычных 

для нас людей». 

Такие тренинги действительно важны для общества попросту для того, чтобы сохранить 

человечность и напомнить, что люди с ограниченными возможностями, как и все, нуждаются в 

поддержке и помощи. 
 

ЗабТВ 
https://zab.tv/news/68778                                                                                    16:11, 21 октября 

Превратить парковку в остановку. Помогают или мешают читинцам подобные 

переделки? 

Как сначала обрадовать людей, а потом довести их до состояния отчаяния? Всё просто - 

нужно начать ремонтировать дорогу. Читинцы не рады такому ремонту на одной из улиц нашего 

города. Подробности в сюжете. 

В марте текущего года в краевом правительстве нам радостно сообщили, что национальный 

проект "Безопасные и качественные дороги" стартовал в столице Забайкалья. Особо тогда 

отметили, что сезон дорожного ремонта начали на месяц раньше, чем было запланировано. 

Заключили на тот момент 14 контрактов на ремонт 16-ти улиц. Петровско-Заводская тоже попала 

в список ремонтируемых участков. Такие новости обрадовали местных жителей и 

предпринимателей - все давно мечтали о новой и ровной дороге. Однако, на протяжении 

нескольких месяцев работы на объекте не начинались, но люди терпеливо ждали своей очереди. И 

вот, момент "Х" настал. Дорожники приступили к работе. И сначала взялись за тротуары и 

парковочные карманы. На этом моменте радость от ожидания появления новой дороги 

превратилось в отчаяние. 

<…> Николай КАЗАНОВ, студент юридического факультета ЗабГУ: 

"Я покушал, вышел сюда, махнул ему, он не остановился - он поехал дальше. Мне надо 

либо туда идти, либо подниматься чуть выше. Поэтому там более разумно делать 

остановку". 

Михаил БУЛГАКОВ, студент юридического факультета ЗабГУ: 

"Там больше ширина дороги, следовательно, там будет удобнее останавливаться. 

Также, если остановку сделают, её можно было бы обозначить, как "Горный колледж" или 

"Юридический факультет". Также желательно сделать возле остановки пешеходный 

переход, потому что движение в час-пик - утром или когда студенты идут с пар, оно очень 

сильное. Водители просто не пропускают". 

Возвращаясь к ответственным за ремонт городской дорожной сети улиц - к муниципальному 

предприятию "Городские дороги", руководство не спешит комментировать ситуацию и объяснять, 

на каких основаниях парковку решено переделать под остановку, которая никому здесь не нужна. 

Хотя, у местных жителей и предпринимателей имеется официальная информация о том, что 

создание здесь остановки согласовано со всеми необходимыми органами и структурами. 

Единственное, чего не учла власть – это, как всегда, спросить горожан. А теперь давайте 

вспомним конечную цель нац. проекта - это комфортная и безопасная среда для жизни. В этом 

случае комфортно будет только тем, кто отчитается о потраченных деньгах, но никак не читинцам. 
 

Чита.Ру 
https://www.chita.ru/text/education/2022/10/20/71752292/                           20 октября 2022, 21:16 

Большинство айтишников одного из отделов при ЗабГУ уволились после перестановок 

в вузе 

Большая часть сотрудников отдела разработки и внедрения программного обеспечения 

Управления информатизации Забайкальского госуниверситета уволились после кадровых 

перестановок в верхушке вуза. Об этом корреспонденту «Чита.Ру» 20 октября сообщил источник в 

ЗабГУ, знакомый с ситуацией. 

https://zab.tv/news/68778
https://www.chita.ru/text/education/2022/10/20/71752292/
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После того как бывший ректор ЗабГУ Сергей Иванов ушел в отставку 12 сентября, уже на 

следующий день губернатор Забайкалья Александр Осипов представил коллективу вуза нового 

руководителя — бывшего проректора Дальневосточного федерального университета Оксану 

Мартыненко. Структура ректората учебного заведения изменилась. Так, в вузе появился директор 

по цифровой трансформации, должность которого занял Александр Крылатов, работающий в 

ЗабГУ с августа 2015 года. В том числе он трудился на должности начальника отдела сетевой 

инфраструктуры и интернет-технологий Управления информатизации. 

По словам источника, еще до нового назначения Александр Крылатов работал начальником 

отдела сетевой инфраструктуры, но из-за скандала с увольнением сотрудников отдел был 

расформирован в 2021 году. Теперь же — после назначения Крылатова на фактически 

проректорскую должность — увольнения среди айтишников вуза начались вновь. 

— В отделе разработки и внедрения программного обеспечения уволились уже пять человек, 

еще двое находятся в отпуске с последующим увольнением. В отделе остаются три сотрудника, — 

рассказал собеседник «Чита.Ру». 

Основной причиной увольнений сотрудников источник назвал непростые взаимоотношения 

нового руководителя с подчиненными. 

В пресс-службе ЗабГУ оперативно прокомментировать информацию об увольнении 

айтишников из вуза на момент публикации новости не смогли. 
 

https://www.chita.ru/text/education/2022/10/24/71760065/                           24 октября 2022, 12:18 

Ректор ЧГМА стал председателем Совета ректоров Забайкалья, сменив на этом посту 

экс-руководителя ЗабГУ Иванова 

Ректора Читинской государственной медицинской академии Дмитрия Зайцева избрали 

председателем Совета ректоров Забайкалья вместо Сергея Иванова, ранее возглавлявшего 

Забайкальский государственный университет, об этом корреспонденту «Чита.Ру» 24 октября 

сообщили в пресс-службе Минобразования края. 

Совет ректоров вузов Забайкалья — это организация, основной целью которой является 

объединение и координация деятельности вузов региона в области развития и совершенствования 

высшего и послевузовского образования. 

Сергей Иванов, прекративший полномочия ректора ЗабГУ в сентябре, возглавлял совет с 

2020 года, а Зайцев занимал пост заместителя председателя. 

— От лица Минобразования и Совета ректоров хочу поблагодарить Сергея Иванова за 

плодотворную совместную работу в сложные пандемийные годы. Уверен, что занявший 

должность председателя Дмитрий Зайцев приумножит добрые традиции высшей школы нашего 

региона, — привели в пресс-службе слова заместителя министра образования и науки Забайкалья 

Евгения Егорова. 

Дмитрий Зайцев в 2001 году окончил Читинскую государственную медицинскую академию 

по специальности «лечебное дело», прошел клиническую интернатуру на кафедре факультетской 

терапии по специальности «терапия». С 2015 по 2018 год занимал должность декана 

стоматологического факультета; с 2018 по 2020 год — проректора по лечебной работе. В январе 

2020 года утвержден в должности ректора Читинской государственной медицинской академии 

Минздрава России. 
 

https://www.chita.ru/text/education/2022/10/25/71760590/                           25 октября 2022, 16:40 

Студенты Забайкальского госуниверситета после окончания вуза получат два диплома 

В этом году на «цифровой кафедре» ЗабГУ начали обучение 139 студентов, а всего в России 

по данному направлению учатся 80 000 человек. В Минобрнауки ожидают, что к 2025 году 

дополнительную квалификацию получат уже более 385 000 выпускников российских вузов. 

Забайкальский госуниверситет предоставил своим студентам возможность получения диплома о 

профессиональной переподготовке IT-профиля, поскольку вошел в число 115 вузов — участников 

программы «Приоритет 2030». 

В проекте предусмотрено два направления подготовки: для студентов, обучающихся по 

специальностям и направлениям подготовки в IT-сфере, и для студентов, обучающихся по 

специальностям и направлениям подготовки, не отнесенным к IT-сфере. По окончании вуза они не 

обязательно будут заниматься программированием, но полученные компетенции помогут им 

лучше ориентироваться в информационных технологиях. 

ЗабГУ самостоятельно разработал программы переподготовки IT-профиля, которые после 

прохождения экспертизы были внесены в репозитории (сетевой ресурс) дополнительных 

https://www.chita.ru/text/education/2022/10/24/71760065/
https://www.chita.ru/text/education/2022/10/25/71760590/
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программ профессиональной переподготовки IT-профиля. У университета таких программы три: 

«Специалист по обслуживанию систем и сетей промышленного интернета вещей», «Разработка 

Web-приложений», «Администрирование операционных систем и вещей». 

Форматы обучения на «цифровой кафедре» разнообразны: офлайн и онлайн, сетевое 

взаимодействие с вузами консорциума, работа в проектных командах, прохождение практики в 

организациях реального сектора экономики. Кроме того, вести занятия и принимать экзамены 

будут не только преподаватели университета, но представители бизнеса и эксперты-практики (со 

стажем работы в вузе или в IT‑отрасли от трех лет). У ЗабГУ заключены партнерские отношения 

по реализации сетевых образовательных программ с НИУ «Высшая школа экономики», с 

Московским государственным техническим университетом им. Н.Э. Баумана. Это позволит не 

только использовать современные технологии и опыт ведущих вузов России, но и приглашать 

специалистов для обучения наших студентов. 

Как отметила проректор по образовательной деятельности ЗабГУ Светлана Старостина, 

целью проекта «Цифровые кафедры» является обеспечение приоритетных отраслей экономики 

высококвалифицированными кадрами, обладающими цифровыми компетенциями. 

— В Забайкальском крае такие специалисты крайне востребованы, поэтому возможность 

обучать их в ЗабГУ — это реальная перспектива развития региона. Университет развивается и 

активно внедряет в работу современные образовательные технологии. Это обязательно принесет 

свои плоды и положительно скажется на развитии всего Забайкальского края, — подчеркнула она. 

Поступить на «цифровую кафедру» может любой студент независимо от уровня обучения: 

бакалавриат, специалитет или магистратура. Это подойдет и тем, кто уже оканчивает вуз и хочет 

быстро получить дополнительную квалификацию — сроки обучения непродолжительны, от 9 до 

22 месяцев. То есть освоить программу дополнительной подготовки можно за один год, всё будет 

зависеть от выбранного направления. Чтобы получить диплом, нужно будет подтвердить свои 

компетенции и защитить проектную работу. 
 

https://www.chita.ru/text/society/2022/10/25/71764010/                                25 октября 2022, 20:15 

ЗабГУ отказался комментировать массовые увольнения айтишников 

Пресс-служба Забайкальского государственного университета отказалась 25 октября 

комментировать корреспонденту «Чита.Ру» информацию об увольнении сотрудников в 

Управлении информатизации вуза. 

Ранее сообщалось, что большая часть сотрудников отдела разработки и внедрения 

программного обеспечения Управления информатизации Забайкальского госуниверситета 

уволились после кадровых перестановок в верхушке вуза. Источник рассказал, что в отделе после 

назначения Александра Крылатова директором по цифровой трансформации ЗабГУ оставили 

работу уже пять человек, еще двое находятся в отпуске с последующим увольнением. В отделе 

остаются три сотрудника. 

В пресс-службе вуза сообщили, что из отдела разработки и внедрения программного 

обеспечения уволились пять человек, добавив, что руководство комментировать ситуацию не 

будет. 
 

https://www.chita.ru/text/education/2022/10/27/71769503/                           27 октября 2022, 14:53 

В Чите прошел региональный демодень молодежных акселераторов по развитию 

предпринимательских талантов 

В Чите состоялся региональный демодень молодёжных акселераторов Сбера — двух 

программ развития предпринимательских навыков у школьников и студентов, на котором 10 

лучших стартап-команд Приангарья, Забайкальского края, Бурятии, Якутии и Москвы 

представили свои разработки экспертному совету. Проекты были направлены на решение 

различных задач — от сервиса совместной разработки фильмов видеопроектов и агрегатора по 

быстрому поиску автозапчастей до социальной сети для музыкантов и виртуального 

сурдопереводчика для глухонемых людей. 

В этом году в молодежных акселераторах Сбера приняли участие больше трех с половиной 

тысяч студентов и школьников из регионов присутствия Байкальского банка. В течение 

нескольких месяцев они изучали основы предпринимательства, работали с наставниками и 

достигли первых бизнес-результатов. 

По итогам экспертных оценок будут отобраны команды, которые смогут представлять свой 

проект в ноябре на финальном демодне в Москве. Лучшие проекты получат гранты, а участники 

школьных команд смогут рассчитывать на преференции при поступлении в вузы. 

https://www.chita.ru/text/society/2022/10/25/71764010/
https://www.chita.ru/text/education/2022/10/27/71769503/
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— В молодёжных акселераторах Сбера есть возможность получения и опыта создания 

собственного проекта с нуля, и возможность научиться «мягким» навыкам: принимать решения в 

условиях неопределённости, взаимодействовать в команде и презентовать себя. Все эти 

компетенции очень важны. Уверен, что авторы проектов получили важный опыт и продолжат 

совершенствовать свои проекты, которые могут быть реализованы и принести пользу для 

регионов, — отметил Константин Разводов, управляющий Читинским отделением ПАО Сбербанк. 

В экспертный совет в Чите вошли Игорь Тагиров, заместитель управляющего Читинским 

отделением; Александр Лавров, декан факультета экономики и управления ЗабГУ. 

Вне конкурса, помимо молодежных команд, якутской компанией ООО «Сайберия» был 

представлен проект в области искусственного интеллекта — Sciberia. Эта разработка выполнена в 

рамках федеральной компании «Искусственный интеллект», национальным центром компетенций 

которого является Сбербанк, и уже получила грант Фонда содействия инновациям (фонд 

Бортника)… 
 

https://www.chita.ru/text/education/2022/10/28/71772965/                           28 октября 2022, 14:14 

Проректора Хатькову в ЗабГУ заменят на человека из ДВФУ — источники 

Проректора по науке и инновациям Забайкальского государственного университета (ЗабГУ) 

Алису Хатькову собираются снять с должности в ноябре, ей уже готовят замену из ДВФУ. Об 

этом корреспонденту «Чита.Ру» 28 октября сообщили источники в вузе. 

По словам источника, в ЗабГУ уже приехала на замену Хатьковой бывшая сотрудница 

Дальневосточного федерального университета (ДВФУ). Точная дата освобождения от должности 

пока неизвестна, однако это возможно уже в ноябре. 

В пресс-службе ЗабГУ сообщили, что не располагают информацией о возможном 

увольнении Алисы Хатьковой и что она по-прежнему на рабочем месте. 

Ректором ЗабГУ в сентябре стала Оксана Мартыненко из ДВФУ. После этого в ректорате 

вуза начались кадровые перестановки, с Дальнего Востока приехал новый проректор Михаил 

Казмерчук. Бывший руководитель ЗабГУ Сергей Иванов стал советником при ректорате вуза. 
 

https://www.chita.ru/text/ecology/2022/10/31/71780246/                              31 октября 2022, 20:30 

Самые обильные осадки за 87 лет — снегопад в Чите побил рекорд 

Новый рекорд по количеству выпавших осадков зарегистрирован в Чите 30 октября — 

в эту дату в городе выпало 8 миллиметров осадков впервые за последние 87 лет наблюдений, 

сообщил кандидат биологических наук, доцент кафедры биологии, химии и методики их 

обучения ЗабГУ Олег Корсун на своей странице в соцсети «ВКонтакте». 

— Выпавшие в Чите за сутки 8 миллиметров осадков подарили редкий для октября сюрприз. 

Местный климат таков, что дети лишь изредка имеют возможность лепить снеговиков — то снега 

нет, то он уже не слипается. И кстати, небольшой, но рекорд: Гидрометцентр подсказывает, что 30 

октября в Чите за 129 лет наблюдений ни разу не выпадало больше 7 миллиметров. Да и случилось 

такое аж в 1935 году. Осенью чаще всего у нас снега не выпросишь по причине его отсутствия, — 

написал ученый. 

Снег в Чите — редкий гость, поэтому каждый раз, когда белое покрывало накрывает город, 

жители радуются, словно дети. Еще они грустят по поводу уборки дорог, но всё же радуются 

больше. Мы собрали фото снега, которые сделали читинцы, здесь. 
 

https://www.chita.ru/text/society/2022/11/03/71789051/                                   3 ноября 2022, 17:38 

Минспорта Забайкалья раскрыло данные о количестве мобилизованных из числа 

тренеров 

Пять человек из числа спортивных тренеров попали под частичную мобилизацию в 

Забайкальском крае, что составляет менее 1% от их общего количества, сообщили «Чита.Ру» 3 

ноября в пресс-службе Министерства физической культуры и спорта региона в ответ на запрос. 

— На сегодняшний день осуществляют свою деятельность 744 тренера в физкультурно-

спортивных учреждениях Забайкальского края, из них 5 человек мобилизовали, что составляет 

менее 1% от общего количества, — сообщили в ведомстве. 

Также там уточнили, что вопрос с заменой мобилизованного тренера в каждом случае 

решается индивидуально. Например, вместо тренера по кикбоксингу в Шилке его воспитанников 

взял на себя тренер по карате. 

— Студенты факультета физической культуры и спорта ЗабГУ к обучению детей могут 

быть привлечены только в том случае, если у них специализация «тренер», — добавили в 

Минспорта. 

https://www.chita.ru/text/education/2022/10/28/71772965/
https://www.chita.ru/text/ecology/2022/10/31/71780246/
https://www.chita.ru/text/society/2022/11/03/71789051/
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https://www.chita.ru/text/society/2022/10/24/71759972/                                24 октября 2022, 09:38 

Ветеран боевых действий в Сирии из Забайкалья погиб в ходе спецоперации 

Житель забайкальского села Дульдурга, ветеран боевых действий в Сирии лейтенант Руслан 

Джолдошев, погиб в ходе спецоперации на Украине. Об этом корреспонденту «Чита.Ру» 24 

октября сообщили в медиацентре дульдургинской школы, в которой учился боец. 

Руслан Джолдошев родился 8 августа 1992 года в городе Бишкеке. В 2001 году он с семьей 

переехал на малую родину матери в село Дульдурга, где с 2001 по 2009 год обучался в школе. В 

2014 году Руслан получил диплом гидролога в Забайкальском государственном 

университете. В 2014 году устроился на военную службу в войска радиационной, химической и 

биологической защиты в Чите. С мая по сентябрь 2017 года принимал участие в боевых действиях 

на территории Сирии, получил статус ветерана боевых действий. Приказом министра обороны РФ 

от 9 мая 2018 года награжден медалью Министерства обороны «За участие в военном параде в 

День Победы». 

В апреле 2022 года его отправили на спецоперацию в должности заместителя командира 

взвода аэрозольного противодействия. В сентябре ему присвоили звание лейтенанта. Боец погиб в 

ходе спецоперации 17 октября в должности командира стрелкового батальона 36-й отдельной 

мотострелковой бригады. Прощание с ним состоялось 23 октября в читинской мечети. У бойца 

осталась жена и сын. 
 

https://www.chita.ru/text/criminal/2022/10/28/71769449/                              28 октября 2022, 07:52 

«Убийства воспринимаю просто как работу». Криминалистка из Чикоя не боится 

запаха крови и проводит экспертизы инструментом для маникюра 

Не каждый способен собирать и исследовать улики с места преступления, поэтому 

экспертов-криминалистов, особенно в отдаленных районах, немного, и чаще всего это мужчины. 

Однако есть и девушки. В экспертно-криминалистическом центре Красного Чикоя работает Дарья 

Беломестнова. В 2013 году она окончила Забайкальский госуниверситет по специальности 

«юриспруденция», училась в Волгоградской академии МВД России и институте МВД России в 

Санкт-Петербурге. Дарья рассказала нам о самых ярких случаях из своей практики и о том, как 

инструменты для маникюра иногда помогают ей распутывать преступления. 

— Женщина-криминалист — это даже звучит необычно! Почему именно такой выбор? 

— Я люблю постоянно учиться, получать новые знания, а это как раз такая работа. После 

окончания университета я работала аналитиком в штабном подразделении, это была бумажная 

работа, весь рабочий день за компьютером с документами. А в 2016 году я перевелась в 

экспертно-криминалистический центр на должность эксперта и ощутила огромную разницу. Это 

было лучшим решением в моей жизни — спасибо руководству центра, что поверили в меня и 

приняли в свой коллектив. Так я поняла, в чем мое предназначение… 
 

https://www.chita.ru/text/gorod/2022/11/03/71785313/                                     3 ноября 2022, 07:49 

Возрожденный 122-летний дом Ореловича. Прошлое и настоящее дома-памятника в 

Чите 

Каждый день в спешке мы проходим мимо зданий со столетней историей. Одно из таких 

стоит в самом центре Читы — на Бутина, 26. Это жилой дом надворного советника 

Ильи Ореловича. Его можно назвать одним из немногих спасенных памятников старины — совсем 

недавно его отремонтировали и вдохнули новую жизнь. 

Мы перезапустили проект «Исчезающая Чита» про исторические здания, находящиеся на 

грани разрушения или обретшие новую жизнь, и просто про то, что может снести волной нового 

времени в любой момент. Уже вышли тексты про нефорский Арбат, который скоро съест 

реконструкция, про дома-бараки и про здание, в которое заселилось Министерство 

образования региона. 

Дом на бывшей улице Софийской (ныне Бутина) построили в 1900 году. Создан он в 

эклектичном стиле с элементами модерна. Двухэтажный кирпичный особняк принадлежал 

надворному советнику Илье Васильевичу Ореловичу, который в период Русско-японской войны 

активно содействовал открытию в Верхнеудинске (Улан-Удэ) одного из лазаретов под 

покровительством императрицы Александры Федоровны. 

Ведущий специалист историко-культурного наследия города Ирина Куренная в своей статье 

«Историческое наследие Дальневосточной республики на территории города Читы» указала, что 

Илья Орелович в начале XX века был в Чите уполномоченным главного управления Российского 

https://www.chita.ru/text/society/2022/10/24/71759972/
https://www.chita.ru/text/criminal/2022/10/28/71769449/
https://www.chita.ru/text/gorod/2022/11/03/71785313/
https://www.chita.ru/text/gorod/2022/09/08/71631836/
https://www.chita.ru/text/gorod/2022/08/27/71602586/
https://www.chita.ru/text/society/2022/10/11/71706554/
https://www.chita.ru/text/society/2022/10/11/71706554/
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общества Красного креста и отвечал за строительство лечебниц в Забайкальской области. Позже 

он стал заместителем наркома финансов при Временном правительстве. 

В «Энциклопедии Забайкалья» говорится, что после национализации в здании располагалось 

Дальбюро Центрального комитета Рабоче-крестьянской партии большевиков — ЦК РКП(б). 

Куренная указывает, что Дальбюро было создано для координации партийной работы на 

территории Дальневосточной республики. Летом 1924 года здание было передано 

представительству Китайской Республики в Чите, которое позже стало генеральным 

консульством. 

Исторических фото дома сохранилось немного. Удалось найти две, обе с похорон 

ответственного секретаря Дальневосточного бюро ЦК РКП(б) Петра Анохина и управляющего 

делами Дальбюро ЦК РКП(б) Дмитрия Крылова. Их убила на Витимском (сейчас Романовском) 

тракте 10 мая 1922 года орудовавшая тогда банда Ленкова. 

С конца 1950-х в доме размещался Забайкальский комплексный научно-исследовательский 

институт СО АН СССР, с 1981 года — институт природных ресурсов СО РАН. 

Бывшие студенты историко-филологического факультета ЗабГГПУ (сейчас 

Забайкальского государственного университета) помнят, что примерно до 2006 года первый 

этаж здания занимали магазины. Самым популярным был «Электронсервис», где делали 

ксерокопии и продавалась оргтехника. Еще там было несколько отделов с батарейками, 

фототоварами и канцелярией… 
 

https://www.chita.ru/text/incidents/2022/11/07/71796455/                                7 ноября 2022, 18:40 

Микроавтобус протаранил ограждение и вылетел на тротуар в центре Читы 

Микроавтобус вечером 7 ноября сломал ограждение и выехал на тротуар напротив 

корпуса Забайкальского государственного университета на Чкалова, 140 в Чите. Об этом 

сообщает корреспондент «Чита.Ру». 

По словам корреспондента, на месте ДТП опрокинут знак. Машина стоит без стекол, людей 

около нее нет. 

В группе по пропаганде безопасности дорожного движения управления ГИБДД УМВД 

России по Забайкальскому краю сообщили, что, по предварительным данным, водитель не 

справился с управлением — он выехал на тротуар, а затем врезался в здание. Пострадавших нет. 
 

ZabNews 
https://zabnews.ru/novost/2022/10/24/sovet_rektorov_vuzov_zabaykalyya_vozglavil_rektor_chgma

_zaytsev                                                                                                                 24 октября 2022 г., 15:59 

Совет ректоров вузов Забайкалья возглавил ректор ЧГМА Зайцев 

Новым председателем Совета ректоров вузов Забайкальского края стал ректор Читинской 

государственной медицинской академии Дмитрий Зайцев. Об этом 24 октября сообщили в пресс-

службе министерства образования Забайкальского края. 

Зайцев заменил на этом посту бывшего ректора ЗабГУ Сергея Иванова, который 

возглавлял совет с 2020 года. 

Замминистра образования Забайкалья Евгений Егоров поблагодарил Сергея Иванова за 

совместную плодотворную работу в сложное пандемийное время. Он также выразил надежду, что 

новый председатель Совета продолжит деятельность на благо высшего образования в регионе. 

Цель Совета ректоров вузов Забайкалья – координация деятельности вузов региона для 

совершенствования высшего образования. 

Дмитрий Зайцев – выпускник ЧГМА по специальности «Терапия». В 2013 году он защитил 

диссертацию и получил степень доктора медицинских наук. Занимал должности доцента, 

профессора, декана, проректора ЧГМА, ректором стал в январе 2020 года. 

Сергей Иванов возглавлял ЗабГУ с 2012 года. Он подал в отставку в сентябре 2022. Его 

место заняла бывший проректор Дальневосточного федерального университета Оксана 

Мартыненко. Иванову предложили возглавить инженеринговый центр при университете. 
 

https://zabnews.ru/novost/2022/10/29/ulichavshego_v_plagiate_sotrudnikov_zabgu_rukovoditelya_

disserneta_obayavili_v_federalyniy_rozisk_                                                         29 октября 2022 г., 18:35 

Уличавшего в плагиате сотрудников ЗабГУ руководителя «Диссернета» объявили в 

федеральный розыск 

Соорганизатора вольного сообщества «Диссернет» Андрея Заякина, который летом 2016 

года назвал Забайкальский государственный университет малым кустарным цехом подделок и 

https://www.chita.ru/text/incidents/2022/11/07/71796455/
https://zabnews.ru/novost/2022/10/24/sovet_rektorov_vuzov_zabaykalyya_vozglavil_rektor_chgma_zaytsev
https://zabnews.ru/novost/2022/10/24/sovet_rektorov_vuzov_zabaykalyya_vozglavil_rektor_chgma_zaytsev
https://zabnews.ru/novost/2022/10/29/ulichavshego_v_plagiate_sotrudnikov_zabgu_rukovoditelya_disserneta_obayavili_v_federalyniy_rozisk_
https://zabnews.ru/novost/2022/10/29/ulichavshego_v_plagiate_sotrudnikov_zabgu_rukovoditelya_disserneta_obayavili_v_federalyniy_rozisk_
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называл фамилии сотрудников, присваивавших в своих научных работах части трудов других 

авторов, объявили в федеральный розыск, сообщил 29 октября «Коммерсантъ». 

«МВД объявило в федеральный розыск сооснователя «Диссернета», физика и журналиста 

Андрея Заякина. В конце августа суд назначил ему запрет определенных действий по уголовному 

делу о финансировании экстремистской деятельности», — пишет издание.  

Андрея Заякина задержали 28 августа в его московской квартире. В вину ему вменили то, что 

в 2021 году он перевёл 1 тысячу рублей организации Алексея Навального «Фонд борьбы с 

коррупцией» (организация внесена в реестр НКО-иноагентов, признана экстремистской, 

запрещена в России, ликвидирована), сделав это на следующий день после того, как в силу 

вступило решение о признании ФБК экстремистским.  

В отношении Андрея Заякина возбудили уголовное дело по части 1 статьи 282.3 Уголовного 

кодекса «Финансирование экстремистской деятельности».  

По решению суда, Заякину запрещено выходить из дома с 20:00 до 8:00, отправлять и 

получать корреспонденцию, общаться с другими фигурантами дела, пользоваться интернетом и 

телефоном.  

В 2016 году расследование «Диссернета» касалось работы заместителя декана 

Забайкальского государственного университета, доцента кафедры социологии Максима 

Номоконова. «Диссернет» заявлял, что часть его кандидатской диссертации, защищённая в 

2011 году в Архангельском государственном университете по отечественной истории, 

подделана. 
 

https://zabnews.ru/novost/2022/10/23/voenniy_iz_zabaykalyya_veteran_boevih_deystviy_v_sirii_p

ogib_na_ukraine                                                                                                     23 октября 2022 г., 13:56 

Военный из Забайкалья, ветеран боевых действий в Сирии погиб на Украине 

30-летний лейтенант из Забайкальского края Руслан Джолдошев, который был ветераном 

боевых действий в Сирии, погиб 17 октября во время спецоперации на Украине. Об этом 22 

октября сообщили в группе Дульдургинской средней школы во «ВКонтакте». 

Руслан Джолдошев родился 8 августа 1992 года в городе Бишкек, в 2001 году он с семьёй 

переехал на родину матери – в посёлок Дульдурга Забайкальского края. В 2009 году он поступил 

в Читинский государственный университет (ныне ЗабГУ), где в 2014 году получил диплом 

специалиста по направлению «Гидрология». 
В том же году молодой человек поступил на службу в войска радиационной, химической и 

биологической защиты в Чите. Показал себя как дисциплинированный и исполнительный 

военнослужащий. Участвовал в боевых действиях в Сирии с мая по сентябрь 2017 года. В 2018 

году получил медаль за участие в военном параде в День Победы. Также был награждён медалями 

Министерства обороны России «Участник военной операции в Сирии», «За воинскую доблесть» II 

степени, и орденом «Мужества» посмертно. 

В специальной военной операции на Украине Руслан Джолдошев участвовал с апреля 2022 

года в должности заместителя командира взвода. В сентябре получил звание лейтенанта. Дома у 

него осталась жена и 4-летний сын… 
 

https://zabnews.ru/novost/2022/10/29/sirenevuyu_alleyu_s_pchiolkoy_mayey_ubrali_ot_onkodispa

nsera_v_chite_                                                                                                       29 октября 2022 г., 14:48 

Сиреневую аллею с пчёлкой Майей убрали с прежнего места от онкодиспансера в Чите 

Сиреневую аллею с лавочками и статуей пчёлки Майи, которые устанавливались для 

поддержки онкобольных детей и их родных, убрали от онкодиспансера в Чите, сообщила 28 

октября корреспонденту ИА ZabNews одна из жительниц города. После публикации новости стало 

известно, что в мае 2021 года аллею полностью перенесли на территорию диспансера. 

«Здесь раньше была аллейка, были хорошенькие лавочки, была пчёлка. Видимо, после того, 

как укладка нового асфальта была, тут всё убрали. Я часто видела, что родители, родственники 

онкобольных детей ходили. Это была поддержка онкодетей и память о тех, кто ушёл. Одно дело, 

если куда-то перенесли, другое — если вообще убрали. Тогда как-то неприятно», — 

прокомментировала собеседница агентства.  

«Сиреневую аллею» несколько лет создавал благотворительный фонд «Пчёлка Майся» (его 

позже переименовали в «Пчёлку» — ред.), который помогает лечить больных раком детей. Аллею 

торжественно открыли 8 сентября 2017 года.  

Как сообщал тогда канал «ЗабТВ-24», каждое дерево или куст на этой аллее высаживал 

лечившийся в краевом онкодиспансере ребёнок.   

https://zabnews.ru/novost/2022/10/23/voenniy_iz_zabaykalyya_veteran_boevih_deystviy_v_sirii_pogib_na_ukraine
https://zabnews.ru/novost/2022/10/23/voenniy_iz_zabaykalyya_veteran_boevih_deystviy_v_sirii_pogib_na_ukraine
https://zabnews.ru/novost/2022/10/29/sirenevuyu_alleyu_s_pchiolkoy_mayey_ubrali_ot_onkodispansera_v_chite_
https://zabnews.ru/novost/2022/10/29/sirenevuyu_alleyu_s_pchiolkoy_mayey_ubrali_ot_onkodispansera_v_chite_
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Скульптуру пчёлки Майи сделал Александр Горшков, а студенты Забайкальского 

госуниверситета целый год следили за тем, чтобы саженцы прижились. 
 

https://zabnews.ru/novost/2022/11/01/guruliov_o_nehvatke_snaryazheniya_voennih_v_zabaykalye:

_s_etim_razbirayutsya_pravoohranitelynie_organi                                                01 ноября 2022 г., 16:30 

Гурулёв о нехватке снаряжения военных в Забайкалье: «С этим разбираются 

правоохранительные органы» 

Депутат Государственной Думы Андрей Гурулёв 1 ноября на собрании пресс-клуба 

объяснил студентам кафедры журналистики Забайкальского государственного университета 

ситуацию с недоукомплектованностью военных частей края оборудованием, формой и 

необходимым снаряжением. Он рассказал, что ещё в 2010 году всего хватало, а тем, куда 

сейчас всё делось, занимаются правоохранительные органы. 

«Ещё в 2010 году только здесь, в Сибирском военном округе, у нас мобилизационная 

потребность была более 500 тысяч человек, и на 500 тысяч, на полмиллиона, было заложено всё от 

сапогов и портянок, заканчивая касками, флягами, оружием, бронежилетами и так далее. Где и как 

сейчас, куда делось, вопрос второй, и сегодня для меня он уже неинтересен по той простой 

причине, что сегодня с этим разбираются правоохранительные органы», – пояснил Гурулев. 

Депутат добавил, что забайкальцы помогают солдатам снаряжением, формой, необходимыми 

вещами, а также тепловизорами, которые сейчас закупаются на пожертвованные людьми деньги. 
 

https://zabnews.ru/novost/2022/11/04/roditelyam_pogibshego_na_svo_omonovtsa_iz_zabaykalyya

_vruchili_orden_muzhestva                                                                                    04 ноября 2022 г., 20:30 

Родителям погибшего на СВО омоновца из Забайкалья вручили Орден Мужества 

Орден Мужества вручили родителям сотрудника ОМОН «Кречет» из Забайкальского края 

Дмитрия Лагунова, который погиб во время специальной военной операции. Об этом 3 ноября 

сообщили в пресс-службе управления Росгвардии по Республике Бурятия. 

«Дмитрий навсегда останется в наших сердцах. Уважаемые родители, низкий вам поклон за 

то, что вы воспитали такого сына – настоящего мужчину, настоящего Героя», – сказал 

замначальника республиканского управления Росгвардии полковник Василий Лосев. 

Церемония прошла в Забайкальском государственном университете. В актовом зале, 

где собрались родственники, коллеги и друзья, показали клип в память о старшем сержанте 

полиции Дмитрии Логунове. 
 

ChitaMedia 
https://chitamedia.su/news/1382519/?from=131                                                      24 октября, 08:01 

Командир мотострелкового взвода Руслан Джолдошев из Дульдурги погиб в зоне СВО 

Командира стрелкового взвода стрелковой роты стрелкового батальона 36 отдельной 

мотострелковой бригады в/ч 06705 Руслан Джолдошев погиб на Украине при участии в 

спецоперации. Мужчина служил в звании лейтенанта, ранее принимал участие в боевых 

действиях. Об этом сообщает ИА ChitaMedia со ссылкой на группу "Дульдургинская средняя 

школа" в "ВК" (12+). 

Родился Руслан Джолдошев 8 августа 1992 года в Бишкеке. В 2001 году переехали на малую 

родину матери в  Дульдургу. В 2009 году окончил Дульдургинскую школу. В 2014 году получил 

диплом специалиста направления "Гидрология" ЗабГУ. 
В 2014 году устроился на военную службу в войсковую часть 56313 в войска РХБЗ в Чите. С 

мая по сентябрь 2017 года воевал в Сирии, получил статус Ветерана боевых действий. Награждён 

медалью министерства обороны России "За участие в военном параде в День Победы". В сентябре 

2022 года было присвоено звание лейтенанта. 
 

https://chitamedia.su/news/1385625/?from=131                                                      27 октября, 19:03 

Сотрудники и студенты ЗабГУ пошьют балаклавы, плащ-палатки и сидушки для 

участников СВО 

Представители факультета культуры и искусств ЗабГУ пошьют 150 комплектов балаклав, 

сидушек, плащ-палаток и наколенников для участников СВО. Об этом сообщает ИА ChitaMedia со 

ссылкой на Telegram-канал (12+) университета. 

Декана ФКиИ по научной работе Юлия Иванова рассказала, что материал закупили 26 

октября и сразу же приступили к изготовлению. Преподаватели и студенты шьют балаклавы и 

плащ-палатки, создают лекала и переносят на тонкий пластик и картон, которые будут основой 

для сидушек и наколенников. 

https://zabnews.ru/novost/2022/11/01/guruliov_o_nehvatke_snaryazheniya_voennih_v_zabaykalye:_s_etim_razbirayutsya_pravoohranitelynie_organi
https://zabnews.ru/novost/2022/11/01/guruliov_o_nehvatke_snaryazheniya_voennih_v_zabaykalye:_s_etim_razbirayutsya_pravoohranitelynie_organi
https://zabnews.ru/novost/2022/11/04/roditelyam_pogibshego_na_svo_omonovtsa_iz_zabaykalyya_vruchili_orden_muzhestva
https://zabnews.ru/novost/2022/11/04/roditelyam_pogibshego_na_svo_omonovtsa_iz_zabaykalyya_vruchili_orden_muzhestva
https://chitamedia.su/news/1382519/?from=131
https://chitamedia.su/news/1385625/?from=131
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Напомним, что по будням с 12.00 до 18.00 по улице Бабушкина 129 в аудитории 235  ЗабГУ 

работает штаб "Мы вместе" по сбору гуманитарной помощи для участников спецоперации. 
 

https://chitamedia.su/news/1385626/?from=131                                                      27 октября, 19:06 

В Чите состоялся региональный Демо-день молодежных акселераторов Сбера 

В Чите состоялся региональный Демо-день молодёжных акселераторов Сбера —  двух 

программ развития предпринимательских навыков у школьников и студентов, на котором 10 

лучших стартап-команд Приангарья, Забайкальского края, Бурятии, Якутии и Москвы 

представили свои разработки экспертному совету. Проекты были направлены на решение 

различных задач — от сервиса совместной разработки фильмов видеопроектов и агрегатора по 

быстрому поиску автозапчастей до социальной сети для музыкантов и виртуального 

сурдопереводчика для глухонемых людей. Об этом ИА ChitaMedia сообщили в пресс-службе 

Сбера.  

В этом году в молодежных акселераторах Сбера приняли участие больше 3,5 тысяч 

студентов и школьников из регионов присутствия Байкальского банка. В течение нескольких 

месяцев они изучали основы предпринимательства, работали с наставниками и достигли первых 

бизнес-результатов.  

По итогам экспертных оценок будут отобраны команды, которые смогут представлять свой 

проект в ноябре на финальном Демо-дне в Москве (12+). Лучшие проекты получат гранты, а 

участники школьных команд смогут рассчитывать на преференции при поступлении в вузы. 

<…> В экспертный совет в Чите вошли Игорь Тагиров, заместитель управляющего 

Читинским отделением; Александр Лавров, декан факультета экономики и управления 

ЗабГУ.  

Вне конкурса, помимо молодежных команд, якутской компанией ООО "Сайберия" был 

представлен проект в области искусственного интеллекта — "Sciberia". Эта разработка выполнена 

в рамках Федеральной компании "Искусственный интеллект", Национальным Центром 

компетенций которого является Сбербанк и уже получила грант Фонда содействия инновациям 

(Фонд Бортника)… 
 

https://chitamedia.su/news/1389475/?from=131                                                          3 ноября, 07:32 

Всероссийский фестиваль "Наука 0+" начнётся в Забайкалье 3 ноября 

Всероссийский фестиваль "Наука 0+" (0+) начнётся в Забайкалье 3 ноября. Для 

участников открытия пройдут научное шоу, интерактивная выставка, цикл лекций о науке 

и творческие мастер-классы. Об этом сообщает ИА ChitaMedia со ссылкой на пресс-службу 

ЗабГУ.  

Открытие пройдёт в актовом зале ЗабГУ на улице Бабушкина, 129. Мероприятие 

начнётся в 11.00. По словам организаторов, гости смогут изготовить орудие труда древнего 

человека, познакомиться с техникой рисования эпоксидной смолой, увидеть находки 

забайкальских археологов.  

Также с 12.00 до 16.00 в аудитории 224 преподаватели ЗабГУ и Читинской медакадемии 

прочитают лекции о коронавирусе, золотодобыче, влиянии стресса на организм и развитии 

современного Китая. Каждая лекция будет идти около часа.  

Кроме того, в этот же день в ЗабГУ пройдёт Большой этнографический диктант (6+). Он 

начнётся в 11.00 в аудиториях 301 и 325.  

Фестиваль продлится до 5 ноября. На восьми площадках Читы и Забайкалья запланировано 

проведение 147 мероприятий, касающихся развития России и мира. Главная тема фестиваля в 2022 

году — "Создавая будущее".  
 

https://chitamedia.su/news/1390127/?from=131                                                          3 ноября, 16:18 

Погибшего на СВО омоновца из Забайкалья наградили посмертно орденом Мужества 

Родителям погибшего на спецоперации омоновца из Забайкалья Дмитрия Лагунова вручили 

орден Мужества. Об этом сообщает ИА ChitaMedia со ссылкой на пресс-службу Росгвардии 

Бурятии. 

Награду вручал бывший руководитель погибшего бойца, заместитель начальника 

Управления Росгвардии по Республике Бурятия полковник Василий Лосев в Забайкальском 

государственном университете. На родине Дмитрия в Чите присутствовали коллеги, 

родственники, друзья, краевая администрация и студенты ЗабГУ. 

"Шмель"— так его звали друзья за лёгкость, высокий рост и отличную игру в баскетбол. 

Дмитрий Лагунов играл за БРО "Динамо" и различные баскетбольные клубы Республики Бурятия. 

https://chitamedia.su/news/1385626/?from=131
https://chitamedia.su/news/1389475/?from=131
https://chitamedia.su/news/1390127/?from=131
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Когда Дмитрий пришёл на службу в ОМОН, он взял себе этот позывной", — сообщили на сайте 

Росгвардии. 

Отметим, что также в ЗабГУ прошёл премьерный показ клипа в память о Дмитрии. Слова и 

музыку на клип "Шмель" написала читинский журналист Елена Хзанян. Съёмки проходили в 

Бурятии и Забайкалье. 
 

https://chitamedia.su/news/1392067/?from=86                                                            7 ноября, 21:22 

Микроавтобус вылетел на тротуар напротив филфака ЗабГУ в Чите 7 ноября 

Микроавтобус вылетел на тротуар в Чите 7 ноября. Об этом сообщает ИА ChitaMedia со 

ссылкой на социальные сети группы "Регион-75, Чита" (12+).  

Авария произошла рядом со зданием филологического факультета ЗабГУ. 

Отмечается, что микроавтобус протаранил ограждение.  
 

https://chitamedia.su/news/1382983/?from=131                                                      24 октября, 13:22 

Ректор ЧГМА избран председателем Совета ректоров вузов Забайкалья 

Ректор Читинской государственной медицинской академии Дмитрий Зайцев избран 

председателем Совета ректоров вузов Забайкалья. Ранее он был заместителем председателя 

совета. Об этом сообщает ИА ChitaMedia со ссылкой на пресс-службу краевого министерства 

образования. 

Дмитрий Зайцев сменил Сергея Иванова в связи с завершением его полномочий в 

качестве ректора Забайкальского государственного университета.  

"От лица Минобразования и Совета ректоров хочу поблагодарить Сергея Иванова за 

плодотворную совместную работу в сложные пандемийные годы. Уверен, что занявший 

должность председателя Дмитрий Зайцев приумножит добрые традиции высшей школы нашего 

региона", — сказал заместитель главы ведомства Евгений Егоров… 
 

https://chitamedia.su/news/1388504/?from=131                                                          1 ноября, 17:33 

Горячая линия психологической помощи работает в Забайкалье для семей 

мобилизованных 

Семьи мобилизованных забайкальцев могут обратиться на анонимную, круглосуточную 

линию психологической помощи. Сервис работает на безвозмездной основе. Об этом сообщает 

ИА ChitaMedia со ссылкой на пресс-службу министерства труда и социальной защиты населения. 

"Тревожные мысли — это естественно, ведь семьи переживают за своих мужей, сыновей, 

отцов, братьев. Если вы чувствуете, что вам необходима помощь и поддержка — обратитесь к 

специалисту", — рассказали в министерстве. 

Получить психологическую помощь можно по номерам: 

<…> Забайкальский государственный университет (центр психолого-педагогической 

помощи): 8(3022) 21-89-22 (с 9.00 до 18.00 в будние дни). Бесплатная группа дневного 

пребывания для детей с 10.00 до 17.00 в выходные, 8 (3022) 35-71-40; 

Забайкальский краевой центр психолого-педагогической, медицинской и социальной 

помощи "Семья": 8-914-438-90-50, 8 -914-369-50-80 (с 9:00 до 18:00 в будние дни); 

Центр психолого-педагогической помощи населению Доверие Забайкальского края: 8 (3022) 

25-14-88 (с 9.00 до 18.00 в будние дни). 
 

Московский комсомолец – Чита  
https://www.mkchita.ru/social/2022/10/21/egorov-obyasnil-pochemu-v-zabaykale-ne-sozdayut-

filialy-gornogo-kolledzha.html                                                                                         21.10.2022 в 16:52 

Егоров объяснил, почему в Забайкалье не создают филиалы Горного колледжа 

Создание филиала Горного колледжа даже для восполнения кадров по остродефицитным 

специальностям горного дела экономически затратно. Именно поэтому пока у колледжа есть 

только представительства в семи районах. Об этом 21 октября в эфире правительства региона 

ВКонтакте рассказал замминистра образования края Евгений Егоров. 

«Представительство – это место, где человек может получить консультацию и задания для их 

выполнения дистанционно. Полноценные филиалы в районах не открываются, потому что сложно 

создать необходимую материально-техническую базу. На создание «с нуля» одной компетенции 

необходимо 37 млн рублей. Кроме этого, существует проблема с педагогическими кадрами. Где 

взять квалифицированных специалистов со знаниями отрасли и педагогическим опытом?» - сказал 

замминистра. 

https://chitamedia.su/news/1392067/?from=86
https://chitamedia.su/news/1382983/?from=131
https://chitamedia.su/news/1388504/?from=131
https://www.mkchita.ru/social/2022/10/21/egorov-obyasnil-pochemu-v-zabaykale-ne-sozdayut-filialy-gornogo-kolledzha.html
https://www.mkchita.ru/social/2022/10/21/egorov-obyasnil-pochemu-v-zabaykale-ne-sozdayut-filialy-gornogo-kolledzha.html


19 
 

Егоров уточнил, что для студентов Горного колледжа в Чите планируется построить еще 

одно общежитие на 600 мест. 

<…> Ранее «МК в Чите» сообщал об открытии Горной школы на базе 

многопрофильного лицея ЗабГУ. Кроме этого, в Забайкалье может появиться Горная 

академия. 
 

https://www.mkchita.ru/social/2022/10/24/dmitriy-zaycev-vozglavil-sovet-rektorov-vuzov-

zabaykalya-vmesto-ivanova.html                                                                                     24.10.2022 в 12:50 

Дмитрий Зайцев возглавил Совет ректоров вузов Забайкалья вместо Иванова 

Ректор Читинской государственной медицинской академии Дмитрий Зайцев избран 

председателем Совета ректоров вузов Забайкалья. Он сменил на этом посту Сергея Иванова, 

который сложил свои полномочия в качестве руководителя ЗабГУ. Об этом 24 октября 

сообщили в пресс-службе Минобразования края. 

Сергея Иванова «за плодотворную совместную работу в сложные пандемийные годы» и 

выразил уверенность в том, что Дмитрий Зайцев «приумножит добрые традиции высшей школы 

нашего края». 

Сергей Иванов возглавлял Совет с 2020 года, а Дмитрий Зайцев ранее был его заместителем. 

Напомним, он покинул должность ректора ЗабГУ осенью текущего года, где его сменила Оксана 

Мартыненко. 
 

https://www.mkchita.ru/social/2022/10/26/gornyy-forum-i-chempionatkhakaton-proydut-v-

zabaykale-v-2023-godu.html                                                                                            26.10.2022 в 19:56 

Горный форум и чемпионат-хакатон пройдут в Забайкалье в 2023 году 

В следующем году в рамках празднования 300-летения образования в Забайкалье 

горной школы пройдут масштабные мероприятия с привлечением федеральных экспертов. 

Яркими мероприятиями юбилейного года станут горный форум и чемпионат-хакатон, 

сообщается на сайте правительства края со ссылкой на пресс-службу ЗабГУ. 

По мнению главы региона Александра Осипова, горная тематика должна выйти на первое 

место в регионе. Интересных мероприятий должно быть много, чтобы была возможность оценить 

их все и выбрать те, которые станут традиционными и регулярными. 

Кроме горного форума и чемпионата разработчиков, в Забайкалье пройдет конгресс молодых 

учёных. 
 

https://www.mkchita.ru/social/2022/10/28/mezhdunarodnaya-akciya-bolshoy-etnograficheskiy-

diktant-proydyot-v-zabaykale.html                                                                                   28.10.2022 в 06:14 

Международная акция «Большой этнографический диктант» пройдёт в Забайкалье 

В преддверии Дня народного единства в Забайкальском крае пройдёт международная акция 

«Большой этнографический диктант». Об этом «МК в Чите» 28 октября сообщили в пресс-службе 

Минобра региона. 

Диктант можно будет написать в онлайн и офлайн форматах. На виртуальной площадке 

принять участие в акции будет возможно с 3 по 8 ноября. Заполнить бланк вручную 

организаторы приглашают детей и взрослых 3 ноября в 11:00 в ЗабГУ. 
«Новшеством этого года станет проведение для участников диктанта экскурсии по научно-

образовательному центру университета», - рассказали в пресс-службе. 

БЭД предлагает для участников младше 16 лет 20 общефедеральных вопросов, для 

участников старше 16 лет - 30 вопросов: 20 общефедеральных и 10 вопросов региональных. 

В Забайкалье акция проходит с 2016 года. В последний раз на территории региона диктант 

написали порядка 19 тысяч человек. 
 

https://www.mkchita.ru/social/2022/10/28/prorektora-po-nauke-zabgu-khatkovu-khotyat-zamenit-

v-chite.html                                                                                                                       28.10.2022 в 15:04 

Проректора по науке ЗабГУ Хатькову хотят заменить в Чите 

В Чите проректора по науке и инновациям Забайкальского государственного 

университета (ЗабГУ) заменят. Об этом 28 октября сообщили в telegram-канале «Spot Чита». 

Источник в университете подтвердил информацию. 

«ЗабГУ всё-таки ждут перестановки. В ноябре проректора по науке и инновациям Алису 

Хатькову заменят», – говорится в публикации. 

https://www.mkchita.ru/social/2022/10/24/dmitriy-zaycev-vozglavil-sovet-rektorov-vuzov-zabaykalya-vmesto-ivanova.html
https://www.mkchita.ru/social/2022/10/24/dmitriy-zaycev-vozglavil-sovet-rektorov-vuzov-zabaykalya-vmesto-ivanova.html
https://www.mkchita.ru/social/2022/10/26/gornyy-forum-i-chempionatkhakaton-proydut-v-zabaykale-v-2023-godu.html
https://www.mkchita.ru/social/2022/10/26/gornyy-forum-i-chempionatkhakaton-proydut-v-zabaykale-v-2023-godu.html
https://www.mkchita.ru/social/2022/10/28/mezhdunarodnaya-akciya-bolshoy-etnograficheskiy-diktant-proydyot-v-zabaykale.html
https://www.mkchita.ru/social/2022/10/28/mezhdunarodnaya-akciya-bolshoy-etnograficheskiy-diktant-proydyot-v-zabaykale.html
https://www.mkchita.ru/social/2022/10/28/prorektora-po-nauke-zabgu-khatkovu-khotyat-zamenit-v-chite.html
https://www.mkchita.ru/social/2022/10/28/prorektora-po-nauke-zabgu-khatkovu-khotyat-zamenit-v-chite.html
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Напомним, в сентябре экс-проректор Дальневосточного федерального университета Оксана 

Мартыненко стала новым ректором Забайкальского государственного университета вместо Сергея 

Иванова. 
 

https://www.mkchita.ru/social/2022/10/30/pervootkryvatelyu-mestorozhdeniy-zolota-i-ceolitov-v-

zabaykale-ispolnilos-85-let.html                                                                                       30.10.2022 в 21:36 

Первооткрывателю месторождений золота и цеолитов в Забайкалье исполнилось 85 лет 

Профессору кафедры обогащения полезных ископаемых и вторичного сырья ЗабГУ, 

доктору геолого-минералогических наук и первооткрывателю месторождений 

полиметаллов, золота, флюорита, цеолитов и нерудного сырья Юрию Павленко 

исполнилось 85 лет. Об этом «МК в Чите» сообщили в пресс-службе вуза. 

Юрий Павленко - основатель цеолитовой и сурьмяной субпровинций, который разведал 

крупнейшие в России запасы цеолитов на открытом Шивыртуйском месторождении 

(Забайкальский район). Разведанные им запасы составляют крупнейшую в России сырьевую базу 

цеолитсодержащих пород, способную обеспечить потребности страны на длительный срок. 

«Педагогическое мастерство, высокий профессионализм, интеллектуальный потенциал 

являются прочным фундаментом для дальнейшей плодотворной работы профессора Юрия 

Павленко на благо университета», - сказано в сообщении. 
 

https://www.mkchita.ru/social/2022/10/31/den-gornyaka-v-zabaykale-nuzhen-li-tretiy-

prazdnik.html                                                                                                                    31.10.2022 в 21:02 

День Горняка в Забайкалье: нужен ли третий праздник? 

В октябре этого года глава Балейского района Сергей Гальченко и Союз работодателей 

Забайкалья обратились к губернатору края Александру Осипову с предложением учредить в 

регионе профессиональный праздник «День работников горнорудной и горнодобывающей 

промышленности». Торжественной датой предложено сделать 17 декабря – день памяти 

Святой великомученицы Варвары, которую считают покровительницей людей, чьи 

профессии связаны с риском для жизни. Декан Горного факультета ЗабГУ Павел Авдеев 

рассказал «МК в Чите» об уже имеющихся праздниках горняков и о том, как День Святой 

Варвары отмечают студенты и сотрудники факультета. 

Две даты для горняков 

«У горняков есть два профессиональных праздника: это День шахтера и День металлурга. 

Первый в последнее воскресенье августа отмечают шахтеры-угольщики и работники 

уранодобывающей промышленности. В Забайкалье он особенно актуален для Харанора и 

Краснокаменска. 

Не занятые в вышеперечисленных отраслях, т.е. те, кто связан с добычей цветных металлов, 

в третье воскресенье июля отмечают День металлурга. Здесь речь идет непосредственно о 

металлургах и отраслях снабжения, т.е. о горняках», - объяснил декан. 

Павел Авдеев добавил, что оба праздника отмечаются уже более 60 лет и на территориях 

присутствия соответствующих предприятий сформировались традиции – там проводят 

демонстрации, соревнования, концерты и т. д. Коллективы, жители и власти муниципалитетов 

готовятся к ним заранее. 

«Нужны ли нам дополнительные праздники? Могу предположить, что жители Харанора и 

Краснокаменска, продолжат отмечать День Шахтера, территории с присутствием предприятий по 

добыче цветных металлов - День металлурга. Не думаю, что все эти традиции будет легко 

изменить и «переориентировать» на 17 декабря, - добавил собеседник портала. - Возможно, 

отмечать его будут люди, занимающиеся горным делом, но не слишком масштабно. Скорее всего, 

старатели. Инициатива идет из Балейского района, где развито именно это направление. К 

декабрю у старателей как раз заканчивается сезон, но в этом случае не будет общности, а ведь 

задача праздника – объединять людей. Опять же возникает вопрос о его наполненности. 17 

декабря – дата конкретная, и это может быть будний день, когда сотрудники предприятий заняты 

на производстве». 

«На факультете День Святой Варвары мы отмечаем уже больше 15 лет. Гораздо раньше это 

начали делать в Московском государственном горном университете и на Кузбассе. Мы не 

позиционируем его как День горняка. Для нас День Святой Варвары - в первую очередь духовный 

праздник. Она покровительствует всем связанным с риском профессиям. Это и горняки, и военные 

(ракетные войска), и пожарные, и спасатели. 

https://www.mkchita.ru/social/2022/10/30/pervootkryvatelyu-mestorozhdeniy-zolota-i-ceolitov-v-zabaykale-ispolnilos-85-let.html
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https://www.mkchita.ru/social/2022/10/31/den-gornyaka-v-zabaykale-nuzhen-li-tretiy-prazdnik.html
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В течение недели накануне дня великомученицы мы приглашаем служителей Русской 

православной церкви на встречи-лекции с первокурсниками и всеми желающими. Мне нравится, 

что за минувшие годы рассказ о житие Святой Варвары перерос в духовные беседы со студентами. 

Это важный элемент воспитания», - рассказал Авдеев. 

В сам День святой Варвары руководство факультета совместно с епархией проводит для 

студентов экскурсию в Кафедральный собор Читы. Для заинтересованных организуют выезд на 

Черновские, где находится кладбище шахтеров, в Храм Всех Святых. 

«В этот же день проводим торжественное мероприятие, где поощряем отличившихся 

студентов. Кроме того, с ними встречаются представители горнодобывающих компаний – 

будущие работодатели наших выпускников. Когда-то мы приглашали ветеранов-горняков, героев 

соцтруда», - добавил руководитель факультета. 

Павел Авдеев подчеркнул, что уже имеющиеся даты – День шахтера и День металлурга - 

«привязаны» к воскресеньям, когда люди не работают и могут спокойно их отметить. 

«Мы приглашаем всех желающих праздновать День Святой Варвары вместе», - заключил 

декан. 
 

https://www.mkchita.ru/social/2022/11/03/samostoyatelnost-i-ambicii-kuda-budet-dvigatsya-

zabgu.html                                                                                                                         03.11.2022 в 16:03 

Самостоятельность и амбиции: куда будет двигаться ЗабГУ 

Почти два месяца прошло со смены руководителя Забайкальского государственного 

университета. Оксану Мартыненко представили педагогическому коллективу 13 сентября. С того 

момента она уже успела заявить, что намерена сделать вуз привлекательным для студентов из 

других регионов и анонсировать проект Горной академии. Корреспондент «МК в Чите» 

встретился с исполняющей обязанности ректора, чтобы понять, в каком направлении будет 

развиваться ЗабГУ. 

- Оксана Олеговна, хотелось бы начать со злободневного вопроса, который интересует 

многих. Есть мнение, что скоро ЗабГУ может стать частью более крупного дальневосточного вуза. 

Это предположение обосновано? 

- Странная идея. Сложно представить, для чего такой многопрофильный, полноценный, 

самобытный и самодостаточный университет c богатой историей, традициями, самостоятельными 

научными школами, как ЗабГУ, делать чьей-либо частью. У нас таких планов нет, и лично я о них 

не слышала. На мой взгляд, сегодня более уместно задуматься об амбициях и планах ЗабГУ как 

опорного университета Забайкальского края, обладающего большим потенциалом. Вместе с тем, 

все сильные вузы сегодня делают ставку на партнерства, сетевое сотрудничество в другими 

университетами, научными институтами, предприятиями, и ЗабГУ – не исключение. 

- С учетом ориентира на партнерские взаимодействия, какой будет стратегия развития вуза в 

ближайшие годы? 

- У ЗабГУ есть программа развития, которая была подготовлена год назад. Вместе с тем, 

задачи университетов, как и всей экономики, стремительно меняются, и, конечно, мы должны 

сверять свои планы с этими изменениями. Работа над программой развития в ЗабГУ 

продолжается, сейчас важно детально рассмотреть развитие каждого направления подготовки и 

исследований, не потерять ничего ценного. Мы стараемся вовлекать в этот процесс 

заинтересованных преподавателей, студентов, работодателей, правительство края, учесть все 

мнения, идеи, интересы. Ключевые векторы развития экономики Забайкалья известны, и мы 

понимаем, что «первые скрипки» здесь играют минерально-сырьевой комплекс, логистика, 

комфорт городской среды, социальная сфера. Но не стоит забывать и о туристско-рекреационном 

потенциале, замечательном культурно-художественном наследии, уникальных природных и 

исторических объектах региона. Все это и многое другое – точки роста и приложения усилий 

нашего университета, они и определяют направления образовательных программ и научных 

исследований. 

ЗабГУ как главный университет Забайкалья должен активно встраиваться в краевую 

повестку, участвовать как в построении картины будущего нашего региона, так и в создании этого 

будущего. Мы это уже делаем – например, именно в ЗабГУ коллективом ученых факультета 

экономики и управления по заказу региональной власти разрабатывается стратегия развития 

Забайкальского края на долгосрочный период. Не менее важно создать уникальные 

образовательные программы, которые будут интересны не только забайкальцам, но молодежи из 

https://www.mkchita.ru/social/2022/11/03/samostoyatelnost-i-ambicii-kuda-budet-dvigatsya-zabgu.html
https://www.mkchita.ru/social/2022/11/03/samostoyatelnost-i-ambicii-kuda-budet-dvigatsya-zabgu.html
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других регионов, прежде всего Дальнего Востока и Сибири, чтобы ребята приезжали к нам 

учиться, оставались здесь жить и работать. 

- Одной из самых больших проблем Забайкалья является отток населения, в том числе за 

счет молодых людей, которые уезжают учиться в другие регионы. В этой сфере ЗабГУ может что-

то дать краю? 

- Создать привлекательные условия для молодых людей, чтобы они могли оставаться и 

развиваться в своем регионе – это, конечно же, зона ответственности региональных 

университетов. Самое главное, что вуз может дать своим студентам и выпускникам – доступное 

качественное образование и видение их успешного будущего, причем именно здесь, в Забайкалье. 

В этом плане ключевая задача – интеграция образовательных программ с реальным 

производством, работодателями, передовыми предприятиями края. Мы хотим стать для них не 

просто поставщиками кадров, но партнерами, которые совместно решают задачи развития. 

Сейчас всё меняется настолько быстро, что, если мы будем действовать только по 

классической схеме преподавания, по написанным 10 лет назад учебникам, то безнадежно 

опоздаем. Мы должны быть полезны реальному сектору экономики и как поставщики отлично 

подготовленных кадров, и как источник новых знаний, компетенций, идти в своих знаниях и 

разработках на шаг впереди. Могу сказать, что у ЗабГУ в этой части есть и крепкие позиции, и 

хорошие заделы на будущее. 

- О чем конкретно идет речь? 

- В ЗабГУ традиционно сильные технические факультеты, которые знают проблематику 

своих отраслей и тесно сотрудничают с предприятиями. На горном и энергетическом факультетах, 

например, ежегодно выполняются хоздоговорные работы по заказам предприятий, 

разрабатываются конкретные технологические решения. Важно, что в этом участвуют не только 

преподаватели, но и студенты. Большую работу ведут коллективы преподавателей под 

руководством деканов Павла Авдеева и молодого талантливого ученого, доктора наук Андрея 

Батухтина. Строительный факультет силен своими экспертами, это наши штатные преподаватели, 

которые участвуют, например, в проведении технической экспертизы, разработках проектно-

сметной документации по заказам компаний. Их имена хорошо известны всем забайкальским 

строителям, большинство из которых – наши выпускники. 

Одна из насущных задач для ЗабГУ – существенно нарастить объемы этой работы, сегодня 

они достаточно скромные. Большое спасибо губернатору Забайкальского края Александру 

Осипову, он глубоко вникает в проблемы нашего университета, по его поручению правительство 

региона активно помогает вузу выстроить партнерский диалог с предприятиями разных отраслей. 

Системная работа еще только начинается. 

Наша большая надежда - сообщество молодых ученых ЗабГУ, а также 28 студенческих 

научных обществ по разным областям знаний. Именно на них сегодня делается главная ставка в 

развитии науки и технологий. В октябре этого года делегация молодых ученых ЗабГУ под 

руководством нашего лидера, заместителя проректора по науке и инновациям Анны Шапиевой 

приняла участие в первом дальневосточном форуме молодых ученых и инноваторов «Восток-

наука» в ДВФУ, где обсуждались вопросы стратегического развития науки в контексте задач 

нацпроекта «Наука и университеты». Молодые ученые хорошо понимают необходимость 

быстрого смещения фокуса на прикладные исследования и разработки. 

Активное включение ЗабГУ, как и всех университетов страны, в проблемы технологического 

суверенитета, создание новых производств и технологий сегодня выходит на первый план, но 

развитие социальной и культурной среды, качественное образование от детского сада до 

университета – не менее важные задачи. 

К сожалению, так случилось, что в последние несколько лет в ЗабГУ гуманитарным 

областям, педагогическому образованию уделялось недостаточное внимание, ценные инициативы 

и проекты не получали должной поддержки, многое было потеряно. Вместе с тем, например, в 

сфере педагогики университетом собран, пожалуй, самый сильный преподавательский состав на 

Дальнем Востоке, научные школы гуманитарных факультетов нашего вуза самобытны и очень 

интересны. 

Не так давно Ученый Совет ЗабГУ принял решение о создании в университете Центра 

буддистского образования и науки. Руководить им будет доктор культурологии хорошо известный 

в крае ученый и общественный деятель Маргарита Гомбоева. Историко-филологический 

факультет под руководством декана Евгения Дроботушенко ведет огромную и многогранную 

работу в части сохранения и восстановления духовных и нравственных основ российского 
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общества, исторической правды, православной культуры, истории, культуры и языков народов 

Забайкалья. Учитывая важнейшие задачи, которые сегодня стоят перед страной в сфере 

воспитания детей и молодежи, патриотизма, развитие гуманитарных направлений в ЗабГУ 

приобретает особую значимость. 

- В ЗабГУ обучаются не только российские, но и иностранные студенты. Продолжается ли 

эта работа в условиях современных геополитических реалий? 

- Да, работа продолжается, но к ее «допандемийным» масштабам еще не удалось вернуться. 

Часть иностранных студентов пока не может выехать в Забайкалье и продолжает обучение 

дистанционно. Наш вуз с зарубежными странами связывает не только образовательное, но и 

научное сотрудничество, и оно продолжается. Например, коллектив ученых ЗабГУ во главе с 

профессором Мариной Фоминой проводит большую работу по созданию сетевого 

исследовательского центра в области гуманитарных наук с тремя университетами КНР. Сейчас 

взаимодействие продолжается дистанционно, но коллеги собираются провести совместный очный 

научный семинар в ЗабГУ как только это станет возможно. Также мы прорабатываем планы 

сотрудничества с вузами Монголии. 

- За работой вуза всегда стоит качественная организация всех процессов. Мы видим, что 

состав ректората поменялся, появились новые направления и новые люди. Расскажите, 

пожалуйста, чем будут заниматься проректоры по развитию и экономике? 

- Да, в управленческой команде действительно есть изменения. Мы сократили число 

проректоров и объединили некоторые блоки. Например, сейчас вопросами экономики, правового 

обеспечения и материальной базы вместо трех проректоров занимается один. Такую огромную 

ношу и ответственность взяла на себя в ранге проректора по экономике и инфраструктуре 

Светлана Городкова, доктор экономических наук, опытный, ответственный и хорошо известный в 

нашем крае руководитель. Основной блок задач проректора по развитию – выстраивание тесного 

сотрудничества с органами власти, предприятиями, синхронизация стратегии развития ЗабГУ с 

курсом региона, профориентация. Это долгосрочные задачи, работать над ними будем в течение 

нескольких лет. 

- По какому принципу определяли, кого из бывших проректоров надо заменить и как 

выбирали людей, которые заняли эти должности? 

- Команда формируется из опытных профессионалов, важные качества – 

целеустремленность, личная ответственность за результат, честность и готовность к изменениям. 

- А как обстоят дела в вузе с материально-технической базой? 

- В этом направлении нам есть, над чем работать и куда стремиться. Лабораторная база 

понемногу обновляется, но технологии совершенствуются еще быстрее. Важно, чтобы наши 

студенты учились на современном оборудовании, с которым им придется иметь дело уже в 

процессе работы. Наиболее эффективно эту задачу можно решить в сотрудничестве с 

предприятиями-партнерами, например, проводя часть занятий прямо на производстве, выполняя 

курсовые и дипломные работы на оборудовании и реальных задачах предприятий. 

Одной из самых важных проблем нашей материальной базы я бы назвала комплекс 

общежитий. Чтобы к нам приехали учиться ребята из отдаленных районов, других регионов, 

важно предложить им достойные бытовые условия. Совместно с правительством Забайкальского 

края сейчас ведется работа по подготовке мастер-плана Читы, в котором будет заложено 

строительство комплекса новых общежитий для студентов и преподавателей. Не менее важно 

создание коворкингов, пространств для общения и совместной работы студентов в каждом 

кластере корпусов ЗабГУ, мы также прорабатываем этот вопрос. 

- Недавно вы побывали на Быстринском ГОКе. Планируете долгосрочное сотрудничество 

вуза с этим предприятием? 

- ЗабГУ сотрудничает со всеми крупными компаниями, работающими в крае. С Быстринским 

ГОКом у нас также есть соглашение, сейчас обсуждаем планы по расширению сотрудничества. 

Иметь партнеров в лице наиболее передовых и социально ответственных компаний – большая 

честь и отличная возможность развития для нашего университета. Мы не хотели бы 

ограничиваться только инженерно-техническими направлениями. Например, уникальные 

практики работы с персоналом, организации производства на предприятиях горной 

промышленности можно и нужно использовать в наших образовательных программах в сфере 

экономики и управления. 

- Есть ли планы на аналогичную работу с другими предприятиями? 
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- Конечно, и не только планы, но и конкретные шаги. В целом, деканы наших факультетов, 

ведущие ученые, кураторы образовательных программ хорошо знают свои отрасли, по многу лет 

сотрудничают с предприятиями. Личное знакомство с производством, общение с руководством 

предприятий крайне важно для понимания общих задач. Мы еженедельно выделяем время на 

такие встречи, очень благодарны партнерам за открытость и готовность к сотрудничеству. 

Недавно в ЗабГУ прошла стратегическая сессия, где прорабатывались планы подготовки 

специалистов на ближайшие пять лет. В ней приняли активное участие более двадцати 

представителей предприятий, органов власти, ощущался искренний интерес к проблемам и 

задачам университета. Ведь мы все «в одной лодке», есть общее понимание, что от качества 

подготовки кадров во многом зависит эффективность каждого производства и экономики региона 

в целом. 

- В связи с такими амбициозными планами, предполагаются ли структурные изменения в 

университете или все останется неизменным? 

- Очевидно, что сейчас в мире в принципе нет ничего неизменного, никто не может себе 

позволить застыть, когда все вокруг стремительно меняется. Однако говорить о глобальных 

структурных преобразованиях в ЗабГУ как минимум рано. Нам сначала нужно переосмыслить и 

доработать программу развития университета, синхронизировать ее как с новыми задачами всей 

сферы высшего образования, так и с приоритетами развития Забайкальского края, договориться, 

на что будем делать основной упор. 

Вместе с тем, некоторые векторы очевидны уже сейчас. Одной из самых сильных сторон 

ЗабГУ, причем уникальной в масштабе Дальневосточного федерального округа, традиционно 

является горное образование. Однако, изучив потребности предприятий, мы видим свои задачи 

шире. В минеральном-сырьевом комплексе высоко востребованы не только горные инженеры, а в 

равной степени энергетики, строители, транспортники, механики, специалисты по безопасности, 

экологи, грамотные управленцы, растет спрос на геологов, но уже новой формации - 

соответственно более эффективно надо решать кадровые задачи отрасли комплексно. Поэтому мы 

совместно с партнерами прорабатываем проект создания Горной академии в составе ЗабГУ. Это 

один из флагманских проектов, запустить его планируем уже в 2023 году, который, к слову, 

ознаменуется 300-летним юбилеем горного образования в России. 

Изменения нужны, чтобы наш университет становился сильнее, а у преподавателей и 

студентов появлялось больше возможностей для развития и реализации своих идей на благо 

нашей страны. Еще никому не удалось что-то поменять к лучшему, ничего не изменив. Далеко не 

всегда эффект от этого виден сразу, а в системе образования он обычно проявляется только через 

несколько лет. Результаты сегодняшних решений и плоды труда увидят те, кто идет за нами – 

молодежь, настоящие и будущие студенты. Мы обязаны передать им сильный и устойчиво 

развивающийся университет. 
 

https://www.mkchita.ru/social/2022/11/02/klip-v-pamyat-o-pogibshem-na-svo-basketboliste-iz-

zabaykalya-pokazali-v-chite.html                                                                                     02.11.2022 в 14:57 

Клип в память о погибшем на СВО баскетболисте из Забайкалья показали в Чите 

Премьерный показ клипа в память о погибшем на специальной военной операции 

баскетболисте Дмитрие Лагунове состоялся в Забайкальском государственном университете 

(ЗабГУ) в Чите. Об этом 2 ноября сообщил корреспондент «МК в Чите». 

Почтить память погибшего пришли студенты, заместитель председателя краевого 

правительства Инна Щеглова, режиссёр клипа Елена Хзанян, уполномоченный по правам 

человека в Забайкальском краев Николай Хлызов, председатель регионального правительства 

Татьяна Цымпилова, а также ректор ЗабГУ Оксана Мартыненко. 

Кроме того, заместитель начальника управления ОМОН по Бурятии вручил родителям 

Дмитрия Логунова награду «Орден Мужества» посмертно. 

Режиссёр и автор песни и клипа «Шмель» рассказала, что написала песню очень быстро. Ей 

приснился сон, в котором она увидела Дмитрия Лагунова.  
 

https://www.mkchita.ru/social/2022/11/03/zabgu-prisoedinitsya-k-konsorciumu-universitetov-

nedra.html                                                                                                                         03.11.2022 в 09:16 

ЗабГУ присоединится к консорциуму университетов «Недра» 

Забайкальский государственный университет принял решение о вхождении в Консорциум 

университетов «Недра», который объединяет более 70 университетов, связанных с подготовкой 

специалистов для минерально-сырьевого комплекса России. Об этом сообщается на сайте вуза. 

https://www.mkchita.ru/social/2022/11/02/klip-v-pamyat-o-pogibshem-na-svo-basketboliste-iz-zabaykalya-pokazali-v-chite.html
https://www.mkchita.ru/social/2022/11/02/klip-v-pamyat-o-pogibshem-na-svo-basketboliste-iz-zabaykalya-pokazali-v-chite.html
https://www.mkchita.ru/social/2022/11/03/zabgu-prisoedinitsya-k-konsorciumu-universitetov-nedra.html
https://www.mkchita.ru/social/2022/11/03/zabgu-prisoedinitsya-k-konsorciumu-universitetov-nedra.html


25 
 

Участники объединения могут объединять интеллектуальные и материальные ресурсы для 

совершенствования учебно-методической работы, расширения публикационной активности, роста 

компетенций преподавателей. Также члены консорциума получают доступ к научному 

оборудованию и учебной инфраструктуре флагманских вузов. 

«Это создаёт условия для интеграции региональной научной элиты с бизнесом, а также 

профессионального развития талантливой молодёжи во всей стране», - сказано в сообщении. 

Отмечается, что одной из задач консорциума – решение проблем, существующих в 

горнорудной и нефтегазовой отрасли, а также в системе высшего технического образования. 
 

https://www.mkchita.ru/economics/2022/11/05/glava-zabgu-martynenko-ne-doschitalas-v-

byudzhete-vuza-pochti-100-mln-rub.html                                                                        05.11.2022 в 17:16 

Глава ЗабГУ Мартыненко недосчиталась в бюджете вуза почти 100 млн руб 

Дефицит бюджета, который к концу года может превысить 100 млн рублей, обнаружился во 

время смены ректора и других кадровых перестановок в Забайкальском государственном 

университете (ЗабГУ). Об этом 5 ноября со ссылкой на письмо руководства университета в 

Минобрнауки РФ сообщил «АиФ-Забайкалье». 

Этот документ представил редакции источник в одном из федеральных министерств, спустя 

месяц после увольнения руководителя ЗабГУ Сергея Иванова и назначения исполняющей 

обязанности ректора вуза Оксаны Мартыненко. 

В письме, которое подготовила проректор университета Светлана Городкова, говорится, что 

на 1 августа у вуза образовалась кредиторская задолженность по налоговым платежам в 36,9 млн 

рублей, а также неуплата по договорам на закупку товаров, работ и услуг в 31,7 млн рублей. При 

этом, по словам проректора, в четвертом квартале 2022 года ситуация ухудшится до того, что уже 

в декабре ЗабГУ может задолжать 178,6 млн рублей (91,3 млн рублей из которых - по зарплатам). 

Главными причинами задолженности Светлана Городкова назвала снижение в текущем году 

доходов вуза из-за уменьшения количества студентов коммерческих отделений, а также 

недоработки по привлечению дополнительного финансирования. Из-за изменений в 

законодательстве в течение года «неоднократно возникал внеплановый перерасход денег фонда 

оплаты труда и страховых взносов». 

Кроме того, автор документа указала на серьезные проблемы в управлении при предыдущем 

ректоре ЗабГУ Сергее Иванове. В частности, по ее словам, в университете не велся 

управленческий учёт и не была налажена система контроля за финансами. 

И.о. ректора университета Оксана Мартыненко заявила, что ситуация взята под контроль и к 

концу года прогнозируется положительная динамика. Хотя для стабилизации положения 

пришлось отказаться от некоторых расходов - в частности сократить количество командировок и 

бюджетных мероприятий. 
 

https://www.mkchita.ru/social/2022/11/05/dekan-gornogo-fakulteta-zabgu-vyskazalsya-ob-idee-

uchredit-den-gornyaka.html                                                                                              05.11.2022 в 20:29 

Декан Горного факультета ЗабГУ высказался об идее учредить День горняка 

Инициативная группа в прошлом месяце обратилась к губернатору Забайкалья с 

предложением учредить в крае 17 декабря профессиональный праздник «День работников 

горнорудной и горнодобывающей промышленности». Своим мнением об этой идее с «МК в Чите» 

поделился декан Горного факультета ЗабГУ Павел Авдеев. 

Он напомнил, что у забайкальских горняков уже есть два профессиональных праздника - 

День шахтера и День металлурга, которые отмечают в последнее воскресенье августа и третье 

воскресенье июля соответственно. В населенных пунктах, где находятся отраслевые предприятия, 

в обе даты уже более 60 лет мероприятия проходят по уже сложившимся традициям - с 

демонстрациями, соревнованиями и концертами. 

17 декабря же является днем памяти Святой великомученицы Варвары, которую считают 

своей покровительницей представители профессий, связанных с риском для жизни. Эту дату уже 

больше 15 лет на Горном факультете ЗабГУ отмечают встречами со священнослужителями, 

ветеранами труда, экскурсиями в храмы и поощрением отличников. Однако для всех причастных, 

по словам декана, это - в первую очередь духовный праздник. 

«Нужны ли нам дополнительные праздники? – размышляет Павел Авдеев. - Могу 

предположить, что жители Харанора и Краснокаменска, продолжат отмечать День Шахтера, 

территории с присутствием предприятий по добыче цветных металлов - День металлурга». 

https://www.mkchita.ru/economics/2022/11/05/glava-zabgu-martynenko-ne-doschitalas-v-byudzhete-vuza-pochti-100-mln-rub.html
https://www.mkchita.ru/economics/2022/11/05/glava-zabgu-martynenko-ne-doschitalas-v-byudzhete-vuza-pochti-100-mln-rub.html
https://www.mkchita.ru/social/2022/11/05/dekan-gornogo-fakulteta-zabgu-vyskazalsya-ob-idee-uchredit-den-gornyaka.html
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Он считает, что традиции будет нелегко изменить. Кроме того, 17 декабря не всегда 

выпадает на выходные дни, как День шахтера и День металлурга, поэтому полноценного 

праздника может не получиться. 
 

https://www.mkchita.ru/incident/2022/11/07/legkovushka-vrezalas-v-zdanie-naprotiv-filfaka-

zabgu-na-butina-v-chite.html                                                                                            07.11.2022 в 20:23 

Легковушка врезалась в здание напротив «филфака» ЗабГУ на Бутина в Чите 

Автомобиль вылетел на обочину и врезался в здание на Бутина, 61 в Чите. Об этом 7 ноября 

«МК в Чите» сообщил очевидец. 

«Машина врезалась в здание, повредила его окна. ДТП около здания ЗабГУ», – уточнил 

очевидец. 

На фото повреждённый автомобиль грузит эвакуатор. 
 

Страницы Читы 
https://chitapage.ru/news/13060                                                                              02/11/2022 - 16:02 

Фестиваль НАУКА 0+ стартует в Чите 

3 ноября в столице Забайкальского края стартует Всероссийский фестиваль НАУКА 

0+. Для участников открытия готовят научное шоу, интерактивную выставку, цикл лекций 

о науке и творческие мастер-классы. Мероприятие пройдёт в 11.00 в актовом зале ЗабГУ по 

адресу: улица Бабушкина, 129. 

Организаторы отмечают, что на открытие фестиваля приглашаются все желающие. 

Забайкальцы смогут примерить роль учёного, изготовить орудие труда древнего человека, 

познакомиться с техникой рисования эпоксидной смолой, увидеть новейшие находки 

забайкальских археологов и даже попробовать молекулы на вкус. 

А для ценителей науки в традиционном формате с 12.00 до 16.00 в аудитории 224 (улица 

Бабушкина, 129) преподаватели ЗабГУ и Читинской медакадемии прочитают лекции о 

коронавирусе, золотодобыче, влиянии стресса на организм и развитии современного Китая. 

Лекции рассчитаны на широкую аудиторию и будут идти около часа каждая. 

В этот же день в ЗабГУ читинцы напишут Большой этнографический диктант. 

Познакомиться с культурой народов, проживающих в России, и оценить общий уровень 

этнокультурной грамотности можно будет в 11.00 в аудиториях 301 и 325 учебного корпуса ЗабГУ 

по адресу: улица Бабушкина, 129. 

Фестиваль НАУКА 0+ в Забайкалье будет проходить до 5 ноября. На восьми площадках 

города и края запланировано проведение 147 мероприятий, которые затронут различные 

направления, определяющие развитие нашей страны и мира в целом. 
 

Гуранка.ru 
https://news.guranka.ru/city/2022/10/dlya-detej-mobilizovannyh-zabajkalcev-volontery-zabgu-

organizovali-gruppu-vyhodnogo-dnya                                                                                           21.10.2022 

Для детей мобилизованных забайкальцев волонтеры ЗабГУ организовали группу 

выходного дня 

Волонтеры ЗабГУ организовали группу выходного дня для детей мобилизованных и 

участников СВО. Здесь обеспечивают присмотр за детьми в возрасте от 3 до 10 лет. Сообщения о 

группе приходят сегодня от воспитателей детских садов по родительским группам, информацию 

подтвердили в пресс-службе ЗабГУ. 

Группа принимает детей по субботам и воскресеньям с 12:00 до 18:00 по адресу: ул. 

Бабушкина 129, ауд. 529. Для детей организован интересный досуг и развивающие игры. Запись в 

группу ведется по телефону: 8(3022)35-31-40. 
 

https://mama.guranka.ru/ya-rastu/slabonervnym-luchshe-ne-chitat-o-chyom-na-samom-dele-pisali-

bratya-grimm-i-kak-pravilno-prepodnesti-rebyonku-skazku                                                         31.10.2022 

“Слабонервным лучше не читать”: о чём на самом деле писали братья Гримм и как 

правильно преподнести ребёнку сказку 

И жили они долго и счастливо… Все мы уже привыкли к такому финалу в сказках. А что, 

если не так уж и счастливо? Да и вообще – в некоторых сказках хорошо бы остаться в живых, в 

принципе. Кто-то удивится: что же это за сказки такие? Для начала вспомним старых добрых 

братьев Гримм, творения которых были подчас очень жестокими. Судите сами. 

<…> Конечно, нельзя полностью винить братьев Гримм в том, что они выпускали 

такие кровавые сказки. Ведь создавали они их на основе собранного фольклора. Вот что 

https://www.mkchita.ru/incident/2022/11/07/legkovushka-vrezalas-v-zdanie-naprotiv-filfaka-zabgu-na-butina-v-chite.html
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говорит по этому поводу доцент кафедры литературы ЗабГУ, кандидат филологических 

наук Игорь Романов: 

Я думаю, это восходит к древнегреческим мифам. Ведь они тоже были кровавые и 

жестокие. Так, Медея (прим. мифологическая царевна, возлюбленная аргонавта Ясона) 

убивает своих детей, а Эдип (прим. Царь Эдип – герой трагедии афинского драматурга 

Софокла) ослепляет себя. Вообще, в мифологии проявляется теневая сторона человека. Есть 

добро, свет. А есть ярость и порочность человеческой натуры. Тот же Ахиллес, которого 

принято считать героем, на самом деле противоречивый персонаж. И большое количество 

убийств он совершил как раз в порыве ярости. Ведь он сам в начале говорит, что троянцы 

ничего плохого ему не сделали. Однако его жажда мести за друга Патрокла была так сильна, 

что он погубил несметное количество троянцев. 

Сказки, таким образом, сочинялись в дальнейшем на основе этих самых мифов. Вот и 

получается весь фольклор таким жестоким. Потом его, конечно, адаптировали и сделали не 

таким мрачным. Мы сейчас знаем, например, «Красную шапочку» со счастливым концом. А 

изначально там волк просто съел девочку и всё. 

Всё-таки раньше сказки создавались не для детей в большей степени. Сказки также 

можно рассматривать как часть карнавальной культуры. Чем полезен тот же Хэллоуин? Он 

помогает людям преодолеть страх смерти. В Средние века были очень распространены 

карнавалы. Посмеялись над мертвецами и вроде уже не так страшно. Вот и в сказках можно 

проиграть этот мотив, потом в реальной жизни легче к этому относишься… 
 

https://lifestyle.guranka.ru/karera-i-biznes/kuda-privodyat-ambicii-kak-chitinskaya-studentka-

nahodit-vremya-na-uchebu-i-chetyre-raboty                                                                                 26.10.2022 

Куда приводят амбиции: как читинская студентка находит время на учебу и четыре 

работы 

Говорят, от сессии до сессии студенты живут весело – с этим утверждением согласна и 

героиня нашего материала Виктория Карпинская, а ведь она совмещает очные занятия в 

университете и свои четыре работы, при этом не забывая о хобби. 

Виктория учится на специалиста по рекламе и связям с общественностью, поэтому как 

никто другой понимает важность планирования своей деятельности. Студентка четвёртого 

курса Забайкальского госуниверситета начинает свой день в 6-7 утра, чтобы все успеть. 

Ещё с детства она была активной и творческой личностью, но буллинг и травля среди 

сверстников не позволяли раскрыться.  

“После получения аттестата в 9 классе, поняла – что не могу просто сидеть сложа руки, когда 

творчество из меня бьёт ключом.  И перешла в другую школу. Там ребята были инициативные, я 

очень сильно изменилась и открылась. Начала ходить в театральную студию, читать стихи, а 

позже вела в школе выпускные и линейки”, -поделилась девушка. 

Сейчас Виктория работает пресс-секретарём в АСМО Забайкалья, вожатым и спикером в 

молодёжном центре «Искра», дважды в неделю консультирует людей с сахарным диабетом в 

одной из читинских аптек и получает доход от монетизации своего YouTube-канала. 

Деятельность в разных, совсем не похожих друг на друга, сферах может удивлять, но это про 

творчество и про любовь к людям – про то, что так откликается у героини материала. 

“Я думаю, что уже нашла себя как журналист. Это будет моей основной деятельностью по 

жизни. Но каждый раз хочется пробовать что-то новое, чтобы это приносило доход и было чувство 

любви к своему делу”, - рассказывает Виктория. 

По словам Виктории, в медицину, вожатство и на YouTube она попала случайно, а уйти уже 

не смогла – очень нравится такая деятельность. 

“Хочется параллельно всем этим заниматься. В таком плотном режиме я с мая этого года. 

Сложности возникают только с тем, что к вечеру от тебя не остаётся живого места и очень тяжело 

себя чувствуешь. А утром уже все проходит, встаёшь с новыми силами”, - улыбается… 
 

https://holidays.guranka.ru/puteshestviya-i-otdyix/todes-pohod-k-kachelyam-i-zanimatelnaya-

nauka-gid-po-vyhodnym-4-6-noyabrya-ot-guranki                                                                       03.11.2022 

“Тодес”, поход к качелям и занимательная наука”: гид по выходным 4-6 ноября от 

“Гуранки” 

Ну что, готовы встретить ноябрьские праздники ярко? Тогда скорее открывайте наш гид по 

выходным! 

<…> Фестиваль науки “Наука 0+” (0+) 
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С 1 по 5 ноября в Забайкальском крае пройдет Всероссийский фестиваль НАУКА 0+, 

координатором которого в регионе выступает Забайкальский государственный университет. 

Главная тема мероприятия в 2022 году – «Создавая будущее». 

Объединить всех любителей науки задумали организаторы фестиваля НАУКА 0+ в 

Забайкальском крае. На 8 площадках города и края запланировано проведение 147 мероприятий, 

которые затронут различные направления, определяющие развитие нашей страны и мира в целом. 

Интересные лекции, показы актуальных научных фильмов, увлекательные квесты, выставки, 

экскурсии – уже ждут участников в очном формате. В том числе мастер-классы по медицине, 

психологии, IT-технологиям, круглые столы по истории, экономике, региональной культурологии, 

интерактивные выставки, на которых все желающие познакомятся с различными областями 

научного знания и даже прикоснутся к ним. 

Мероприятия фестиваля пройдут и в онлайн-формате, поэтому участие в них смогут принять 

жители самых удалённых уголков нашего региона. Это и гипермузей, в котором можно 

традиционно изучать науку зал за залом, и более 1300 часов научно-популярных лекций в онлайн-

лектории от нобелевских лауреатов и ведущих учёных России по 32 направлениям, и 

лабораториум для выполнения виртуальных лабораторных работ. 
 

Официальный портал Забайкальского края 
https://75.ru/news/293397                                                                                         21.10.2022, 15:57 

Выпускники забайкальского вуза смогут получить дополнительную IT-квалификацию 

Студенты Забайкальского госуниверситета после окончания вуза получат два диплома, 

причем один из них по актуальной IT-квалификации. 

139 студентов ЗабГУ в этом году начали обучение на «цифровой кафедре», а всего в России 

сейчас – 80 тысяч таких студентов. В Минобрнауки ожидают, что к 2025 году дополнительную 

квалификацию получат уже более 385 тысяч выпускников российских вузов. Забайкальский 

госуниверситет предоставил своим студентам возможность получения диплома о 

профессиональной переподготовке IT-профиля, поскольку вошел в число 115 вузов-участников 

программы «Приоритет 2030». 

В проекте предусмотрено два направления подготовки: для студентов, обучающихся по 

специальностям и направлениям подготовки в IT-сфере, и для студентов, обучающихся по 

специальностям и направлениям подготовки, не отнесенным к IT-сфере. По окончании вуза они не 

обязательно будут заниматься программированием, но полученные компетенции помогут им 

лучше ориентироваться в информационных технологиях. 

ЗабГУ самостоятельно разработал программы переподготовки IT-профиля, которые после 

прохождения экспертизы были внесены в репозитории (сетевой ресурс) дополнительных 

программ профессиональной переподготовки IT-профиля. У университета таких программы три: 

«Специалист по обслуживанию систем и сетей промышленного интернета вещей», «Разработка 

Web-приложений», «Администрирование операционных систем и вещей». 

Форматы обучения на «цифровой кафедре» разнообразны: офлайн и онлайн, сетевое 

взаимодействие с вузами консорциума, работа в проектных командах, прохождение практики в 

организациях реального сектора экономики. Кроме того, вести занятия и принимать экзамены 

будут не только преподаватели университета, но представители бизнеса и эксперты-практики (со 

стажем работы в вузе или в IT‑отрасли от трёх лет). У ЗабГУ заключены партнерские отношения 

по реализации сетевых образовательных программ с НИУ «Высшая школа экономики», с 

Московским государственным техническим университетом им. Н.Э. Баумана. Это позволит не 

только использовать современные технологии и опыт ведущих вузов России, но и приглашать 

специалистов для обучения наших студентов. 

Как отметила проректор по образовательной деятельности ЗабГУ Светлана Старостина, 

целью проекта «Цифровые кафедры» является обеспечение приоритетных отраслей экономики 

высококвалифицированными кадрами, обладающими цифровыми компетенциями. 

«В Забайкальском крае такие специалисты крайне востребованы, поэтому возможность 

обучать их в ЗабГУ – это реальная перспектива развития региона. Университет развивается и 

активно внедряет в работу современные образовательные технологии. Это обязательно принесет 

свои плоды и положительно скажется на развитии всего Забайкальского края», – подчеркнула она. 

Поступить на «цифровую кафедру» может любой студент независимо от уровня обучения: 

бакалавриат, специалитет или магистратура. Это подойдет и тем, кто уже заканчивает вуз и хочет 

быстро получить дополнительную квалификацию – сроки обучения непродолжительны, от 9 до 22 
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месяцев. То есть, освоить программу дополнительной подготовки можно за один год, все будет 

зависеть от выбранного направления. Чтобы получить диплом, нужно будет подтвердить свои 

компетенции и защитить проектную работу. 
 

https://75.ru/news/293398                                                                                         21.10.2022, 16:19 

Специалисты Госинспекции посетили стратегическую сессию Забайкальского 

государственного университета 

Сотрудники Госинспекции приняли участие в стратегической сессии Забайкальского 

государственного университета по выработке эффективных подходов к организации 

приемной комиссии на следующий учебный год. 

На мероприятии присутствовали представители исполнительных органов государственной 

власти края, органы управления образования муниципальных районов и городских округов, 

сотрудники вуза. 

Участники обсудили вопросы по усилению привлекательности высшего и среднего 

образования, проблему массового оттока молодого населения в другие регионы и за пределы 

страны. Также были рассмотрены вопросы подготовки специалистов востребованных 

специальностей, например, в строительной сфере. 

«Действительно, сегодня мы видим острую нехватку специалистов в сфере промышленного 

и гражданского строительства, особенно среди молодежи. Совместно с другими участниками 

сессии мы обсудили эту проблему и предложили свои варианты ее решения» , - прокомментировал 

заместитель начальника отдела по строительному надзору Павел Куклин. 

В результате заседания был разработан список предложений, который специалисты 

университета включат в стратегию проведения профориентационной работы и развития вуза на 

ближайшие несколько лет. 
 

https://75.ru/news/293415                                                                                         21.10.2022, 17:10 

Конференция о боевом подвиге забайкальцев объединила около ста ученых-историков 

со всей страны 

Научно-практическая конференция с международным участием «Боевой и трудовой подвиг 

забайкальцев в Великой Отечественной войне» проходит 21 октября в онлайн-формате в Чите. 

«На конференции выступают представители органов государственной власти, ученые, 

общественные деятели. Охват участников представлен сообществом российских ученых от 

Москвы до Владивостока. В конференции принимают участие представители Беларуси и 

Монголии, а также коллеги из новых субъектов Российской Федерации – Донецкой Народной 

Республики. Более ста исследователей представили свои доклады, посвященные различным 

аспектам военной истории Забайкалья», - рассказали в краевом краеведческом музее имени 

А.К.Кузнецова. 

Организаторами конференции выступают Забайкальский государственный университет, 

Забайкальский краевой краеведческий музей имени А.К.Кузнецова, отделение Российского 

исторического общества в Забайкальском крае, Забайкальское региональное отделение 

Российского общества политологов, Байкальское региональное отделение Академии военных 

наук, региональное отделение общероссийской общественно-государственной организации 

«Российское военно-историческое общество» в Забайкальском крае, клуб военно-исторической 

реконструкции «Забайкальский фронт». 
 

https://75.ru/news/293535                                                                                         24.10.2022, 13:04 

Дмитрий Зайцев возглавил Совет ректоров вузов Zабайкалья 

Ректор Читинской государственной медицинской академии Дмитрий Зайцев избран 

председателем Совета ректоров вузов Zабайкалья. Ранее он был заместителем председателя 

совета. 

Дмитрий Зайцев сменил Сергея Иванова в связи с завершением его полномочий в 

качестве ректора ЗабГУ. Иванов возглавлял совет с 2020 года. 

«От лица Минобразования и Совета ректоров хочу поблагодарить Сергея Иванова за 

плодотворную совместную работу в сложные пандемийные годы. Уверен, что занявший 

должность председателя Дмитрий Зайцев приумножит добрые традиции высшей школы нашего 

региона», – сказал заместитель министра образования и науки Zабайкалья Евгений Егоров. 

Совет ректоров вузов Zабайкалья – это организация, основной целью которой является 

объединение и координация деятельности вузов региона в области развития и совершенствования 
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высшего и послевузовского образования, в реализации текущих задач по конкретным 

направлениям деятельности вузов… 
 

https://75.ru/news/294032                                                                                         25.10.2022, 16:32 

Студенты ЗабГУ поучаствовали в интегрированном турнире «Адаптивный спорт – для 

каждого» 

Более 10 студенческий команд приняли участие в ежегодном интегрированном турнире по 

адаптивным настольным спортивным играм «Адаптивный спорт – для каждого». Соревнования 

прошли 22 октября в Забайкальском государственном университете при поддержке министерства 

физической культуры и спорта Забайкальского края. 

«В турнире приняли участие 13 команд, представляющих все факультеты вуза. В этом году 

студенты играли в понг-баскетбол, матрешку, кульбутто и эластик. Более того, учащиеся с 

инвалидностью и ОВЗ получили поддержку и дружескую помощь от старшекурсников, состоящих 

в первичной организации студентов-инвалидов ЗабГУ», - рассказал директор регионального 

центра инклюзивного образования ЗабГУ Сергей Кохан. 

По итогам соревнований, общекомандное первое место получили первокурсники горного 

факультета, второе – психолого-педагогического, а третье – студенты с инвалидностью из 

первичной организации студентов-инвалидов ЗабГУ. 

Победителей и призёров наградили кубками, медалями, грамотами, вымпелами, участников – 

сертификатами. 
 

https://75.ru/news/294078                                                                                         26.10.2022, 10:05 

Цифровую трансформацию и развитие связи в Zабайкалье обсудят на конференции в 

ЗабГУ 

Всероссийская научно-практическая конференция «Цифровая экономика: региональный 

аспект» пройдёт с 27 октября по 11 ноября на площадках Забайкальского госуниверситета. 

Перспективы реализации национального проекта «Цифровая экономика» на территории 

Забайкальского края обсудят представители IT-компаний и операторов связи региона, органов 

государственной власти, эксперты в области IT-технологий и информационной безопасности, 

преподаватели, студенты, школьники и их родители. 

Откроет конференцию пленарное заседание, которое состоится 27 октября в 12.00 в актовом 

зале Забайкальского государственного университета по адресу: улица Александро-Заводская, 30. 

На заседании обсудят результаты разработки проекта «Стратегии социально-экономического 

развития Забайкальского края до 2035 года» и план мероприятий по реализации стратегии в 

области цифровой трансформации и развития связи в регионе. 

Также в программе мероприятия проведут круглый стол «Создание комплексной технологии 

получения термоэлектрических материалов, извлекаемых на месторождениях Забайкальского 

края», секционные заседания, на которых участники расскажут о цифровизации вуза и 

информационной безопасности цифровой экономики, мультимедийная видеоконференция, 

посвящённая профориентации школьников и молодёжи в области цифровых технологий. 
 

https://75.ru/news/294141                                                                                         26.10.2022, 12:13 

Школу волонтёра для студентов из Читы открыли в ЗабГУ 

Торжественное открытие Школы волонтёра, организованной открытой ассоциацией 

волонтерских отрядов «Город'ОК» прошло 25 октября в ЗабГУ. В школе студенты вузов и ссузов 

Читы смогут прокачать свои волонтёрские и лидерские навыки, найти команду 

единомышленников и раскрыть свой творческий потенциал. 

Школа волонтёра – традиционное осеннее мероприятие ЗабГУ, объединяющее участников из 

разных учебных заведений города. В этом году организаторы получили около 80 заявок на 

участие, в том числе от представителей Забайкальского государственного университета, 

Читинского техникума железнодорожного транспорта, Читинского политехнического и 

педагогического колледжей и Читинской государственной медицинской академии. 

«На торжественном открытии школы волонтёра с приветственным словом выступил 

проректор по молодёжной политике и воспитательной деятельности Михаил Казмерчук, он 

пожелал ребятам успехов в постижении азов добровольчества, новых знакомств и эффективной 

работы в командах. У каждого участника есть шанс стать частью большой и дружной команды», - 

рассказали в пресс-службе ЗабГУ. 

После открытия участники посетили первое занятие на тему «Добровольчество и его виды». 

Ребята приняли участие в интерактивной игре, в которой смогли познакомиться с волонтёрскими 
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отрядами, работающими на базе университета, и региональным отделением Всероссийского 

общественного движения «Волонтёры Победы». 

Занятия школы будут проходить по вторникам и субботам до 19 ноября. Для этого 

необходимо перейти по ссылке и подать заявку на участие. 
 

https://75.ru/news/294381                                                                                         27.10.2022, 15:39 

Балаклавы, сидушки и плащ-палатки для участников СВО пошьют в ЗабГУ 

150 комплектов балаклав, сидушек и плащ-палаток для участников СВО пошьют в 

Забайкальском госуниверситете. Об этом 27 октября рассказала пресс-служба университета в 

Telegram-канале. 

«Вчера мы закупили материалы и сразу приступили к изготовлению. Преподаватели и 

студенты работают совместно – шьют балаклавы и плащ-палатки, создают лекала и переносят их с 

помощью цифровых технологий на тонкий и пластик и картон – это будет основа для сидушек и 

наколенников», - рассказал заместитель декана факультета культуры и искусств по научной работе 

Юлия Иванова. 

Чтобы быстро передать участникам СВО готовые изделия, представители факультета 

поставили перед собой задачу – сшить всё за 10 дней. 

Штаб «Мы вместе» по сбору гуманитарной помощи продолжает работать в ЗабГУ (улица 

Бабушкина 129, аудитория 235, по будням с 12.00 до 18.00). 
 

https://75.ru/news/294422                                                                                         27.10.2022, 16:44 

Очный этап «Забпризыва» на должность председателя Движения детей и молодёжи 

Забайкалья начался в Чите 

Претенденты на должность председателя регионального отделения Всероссийского 

движения детей и молодёжи в Zабайкалье соревнуются в очном этапе конкурса 

«Забайкальский призыв» 27 октября, который проходит на площадке ЗабГУ в Чите. 

«Эта должность непростая и человек, возглавляющий движение, которое объединит всю 

молодёжь и детей Забайкалья, все существующие движения – он должен быть особенным. На этом 

этапе конкурса, где мы отобрали уже лучших из лучших, мы видим, кто как себя ведёт. Кандидаты 

нам демонстрируют насколько им свойственны и лидерские качества, и организаторские 

способности, креативность. Проверяем и умение решать внезапно возникающие задачи, не 

теряться в сложных ситуациях – все это отлично показывает то, как ребята решают те кейсы, 

которые мы перед ними ставим», — рассказала и.о. министра образования края Татьяна Клименко. 

Также она добавила, что Всероссийское движение детей и молодёжи на этапе формирования, 

сейчас только решается, как именно будет себя позиционировать и брендировать новая 

организация. И в рамках конкурса кандидаты, в том числе представили свои проекты, отвечающие 

на этот вопрос. 

Решение по поводу кандидатов комиссия будет принимать после завершения всех этапов 

конкурса. 

Напомним, ДФО в составе учредителей Всероссийского движения представляет жительница 

Забайкалья Тамара Бусоедова. 

Проект «Забайкальский призыв» реализуется по инициативе Губернатора Забайкальского 

края Александра Осипова с 2018 года. Организаторами выступают Правительство Забайкальского 

края и Читинский филиал Российской академии народного хозяйства и государственной службы 

при Президенте Российской Федерации. С августа 2021 года в качестве соисполнителя 

присоединился Забайкальский государственный университет. 
 

https://75.ru/news/294598                                                                                         29.10.2022, 11:54 

Восемь забайкальцев отправились на окружной этап Всероссийского студенческого 

конкурса «Твой ход» 

Восемь забайкальцев представят регион на окружном этапе второго сезона Всероссийского 

студенческого конкурса «Твой ход», который пройдёт с 29 по 31 октября во Владивостоке. Также 

участниками окружных этапов станут сотрудники организаций высшего образования, являющиеся 

наставниками команд конкурса. 

В число полуфиналистов, которые будут участвовать в окружном этапе, по 

результатам рейтинга вошли семь студентов Забайкальского государственного 

университета Егор Бянкин, Никита Бянкин, Арина Гайдук, Аниса Рахимова, Ксения Сущих, 

Екатерина Фомина и Александра Бирюкова, а также студентка Забайкальского института 

железнодорожного транспорта Ольга Бизяева. 

https://75.ru/news/294381
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В рамках окружного этапа пройдет презентация проектов студентов, прошедших 

конкурсный отбор, образовательная, полезная и экскурсионная программа для участников, 

амбассадоров, представителей региональных команд проекта «Твой ход». 

Напомним, Всероссийский студенческий конкурс «Твой ход» входит в линейку проектов 

платформы «Россия – страна возможностей» и реализуется при поддержке Федерального 

агентства по делам молодежи и Министерства науки и высшего образования Российской 

Федерации. 

Основная цель конкурса – формирование среды поддержки в определении и реализации 

жизненных и карьерных траекторий студентов. 
 

https://75.ru/news/294853                                                                                         01.11.2022, 12:26 

#Мывместе: Семьям мобилизованных забайкальцев окажут психологическую помощь 

В министерстве соцзащиты населения Zабайкалья для обеспечения доступной 

психологической поддержки членам семей мобилизованных забайкальцев собрали актуальные 

телефоны, по которым жители региона могут анонимно, круглосуточно и безвозмездно получить 

помощь специалистов. 

«Тревожные мысли это естественно, ведь семьи переживают за своих мужей, сыновей, 

отцов, братьев. Если вы чувствуете, что вам необходима помощь и поддержка - обратитесь к 

специалисту. Эта помощь будет анонимна и безвозмездна», - уточнили в ведомстве. 

Горячие линии экстренной и кризисной помощи доступны по следующим номерам: 

Общероссийский телефон Доверия 8-800-2000-122 – круглосуточно; 

Телефон Доверия в Забайкальском крае 8(3022)40-14-83 – круглосуточно; 

Кризисная служба Краевой клинической психиатрической больницы им. В.Х. Кандинского 

8-914-800-54-96, 8(3022)40-14-81 (добавочный 230) – круглосуточно; 

Центр психолого-педагогической, медицинской и социальной помощи «Дар» 8 (3022) 200-

175 – с 9:00 до 18:00 в будние дни; 

Забайкальский краевой центр психолого-педагогической, медицинской и социальной 

помощи «Семья» 8-914-438-90-50, 8 -914-369-50-80 – с 9:00 до 18:00 в будние дни; 

Забайкальский государственный университет (центр психолого-педагогической 

помощи) 8(3022) 21-89-22 – с 9:00 до 18:00 в будние дни. Бесплатная группа дневного 

пребывания для детей с 10.00 до 17.00 в выходные, 8 (3022) 35-71-40; 

Центр психолого-педагогической помощи населению Доверие Забайкальского края 8 (3022) 

25-14-88 – с 9:00 до 18:00 в будние дни. 

Ознакомиться с полным перечнем организаций, предоставляющих услуги психолог 

педагогической и консультативной помощи на территории всего края можно в прикрепленном 

документе. 
 

https://75.ru/news/294927                                                                                         02.11.2022, 09:43 

Фестиваль НАУКА 0+ стартует в Чите 

Всероссийскому фестивалю НАУКА 0+ в Zабайкалье будет дан старт 3 ноября. Для 

участников открытия готовят научное шоу, интерактивную выставку, цикл лекций о науке 

и творческие мастер-классы. Мероприятие пройдёт в 11.00 в актовом зале ЗабГУ по адресу: 

улица Бабушкина, 129. 

«На открытие фестиваля приглашаются все желающие. На нём забайкальцы смогут 

примерить роль учёного, изготовить орудие труда древнего человека, познакомиться с техникой 

рисования эпоксидной смолой, увидеть новейшие находки забайкальских археологов и даже 

попробовать молекулы на вкус», - рассказали организаторы фестиваля 

А для ценителей науки в традиционном формате с 12.00 до 16.00 в аудитории 224 (улица 

Бабушкина, 129) преподаватели ЗабГУ и Читинской медакадемии прочитают лекции о 

коронавирусе, золотодобыче, влиянии стресса на организм и развитии современного Китая. 

Лекции рассчитаны на широкую аудиторию и будут идти около часа каждая. 

В этот же день в ЗабГУ читинцы напишут Большой этнографический диктант. 

Познакомиться с культурой народов, проживающих в России, и оценить общий уровень 

этнокультурной грамотности можно будет в 11.00 в аудиториях 301 и 325 учебного корпуса ЗабГУ 

по адресу: улица Бабушкина, 129. 

Фестиваль НАУКА 0+ в Забайкалье будет проходить до 5 ноября. На восьми площадках 

города и края запланировано проведение 147 мероприятий, которые затронут различные 

направления, определяющие развитие нашей страны и мира в целом. 

https://75.ru/news/294853
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Координатором фестиваля в регионе выступает Забайкальский государственный 

университет. Главная тема мероприятия в 2022 году – «Создавая будущее». 
 

https://75.ru/news/295205                                                                                         03.11.2022, 19:19 

Вопросы защиты информации в сегодняшних реалиях обсудили на Всероссийской 

конференции в Чите 

В ЗабГУ проходит V Всероссийская научно-практическая конференция «Цифровая 

экономика: региональный аспект». Эксперты, представители IT-компаний и операторов 

связи, преподаватели и студенты обсуждают аспекты, связанные с цифровизацией всех сфер 

жизни. 

Основной темой одной из тематических площадок стала безопасность информации. К 

диалогу присоединились и сотрудники министерства ЖКХ, энергетики, цифровизации и связи 

Zабайкалья. 

«На заседании секции «Проблемы реализации требований информационной безопасности 

информационных систем в современных реалиях» мы говорили об актуальности организации 

защиты информации в российской экономике, важности перехода на отечественные технические 

средства обработки информации, технические и программные средства защиты информации. Это 

особенно значимо в нынешних геополитических условиях, в том числе в условиях кратного 

увеличения компьютерных атак на информационную инфраструктуру России», - рассказал 

замначальник отдела защиты информации МинЖКХ Zабайкалья Виктор Волощук. 

Представители Забайкальского госуниверситета, в свою очередь, отметили, что 

цифровые кафедры и учащиеся вуза параллельно с получением основной специальности 

могут освоить востребованную IT-профессию. Студенты активно участвуют в воплощении 

стратегии цифровизации. Так, представители кафедры физики и техники связи представили 

электронный путеводитель по университету, снабженный голосовым помощником. С его 

помощью можно будет получить информацию о расписание занятий, адреса корпусов и 

многое другое. Возможности практического применения путеводителя прорабатывается. 

На пятой по счету Всероссийской научно-практической конференции также рассмотрели 

результаты разработки проекта «Стратегии социально-экономического развития Забайкальского 

края до 2035 года» и план мероприятий по реализации стратегии в области цифровой 

трансформации и развития связи в регионе. 

Конференция продлится до 11 ноября. 
 

Министерство образования и науки Забайкальского края 
https://minobr.75.ru/novosti/293402                                                                         21.10.2022, 16:39 

Свыше 100 студентов ЗабГУ начали обучение на «цифровой кафедре» 

139 студентов ЗабГУ в этом году начали обучение на «цифровой кафедре», а всего в России 

сейчас – 80 тысяч таких студентов. В Минобрнауки ожидают, что к 2025 году дополнительную 

квалификацию получат уже более 385 тысяч выпускников российских вузов. Забайкальский 

госуниверситет предоставил своим студентам возможность получения диплома о 

профессиональной переподготовке IT-профиля, поскольку вошел в число 115 вузов-участников 

программы «Приоритет 2030». 

В проекте предусмотрено два направления подготовки: для студентов, обучающихся по 

специальностям и направлениям подготовки в IT-сфере, и для студентов, обучающихся по 

специальностям и направлениям подготовки, не отнесенным к IT-сфере. По окончании вуза они не 

обязательно будут заниматься программированием, но полученные компетенции помогут им 

лучше ориентироваться в информационных технологиях. 

ЗабГУ самостоятельно разработал программы переподготовки IT-профиля, которые после 

прохождения экспертизы были внесены в репозитории (сетевой ресурс) дополнительных 

программ профессиональной переподготовки IT-профиля. У университета таких программы три: 

«Специалист по обслуживанию систем и сетей промышленного интернета вещей», «Разработка 

Web-приложений», «Администрирование операционных систем и вещей». 

Форматы обучения на «цифровой кафедре» разнообразны: офлайн и онлайн, сетевое 

взаимодействие с вузами консорциума, работа в проектных командах, прохождение практики в 

организациях реального сектора экономики. Кроме того, вести занятия и принимать экзамены 

будут не только преподаватели университета, но представители бизнеса и эксперты-практики (со 

стажем работы в вузе или в IT‑отрасли от трёх лет). У ЗабГУ заключены партнерские отношения 

https://75.ru/news/295205
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по реализации сетевых образовательных программ с НИУ «Высшая школа экономики», с 

Московским государственным техническим университетом им. Н.Э. Баумана. Это позволит не 

только использовать современные технологии и опыт ведущих вузов России, но и приглашать 

специалистов для обучения наших студентов. 

Как отметила проректор по образовательной деятельности ЗабГУ Светлана Старостина, 

целью проекта «Цифровые кафедры» является обеспечение приоритетных отраслей экономики 

высококвалифицированными кадрами, обладающими цифровыми компетенциями. 

«В Zабайкалье такие специалисты крайне востребованы, поэтому возможность обучать их в 

ЗабГУ – это реальная перспектива развития региона. Университет развивается и активно внедряет 

в работу современные образовательные технологии. Это обязательно принесет свои плоды и 

положительно скажется на развитии всего Zабайкалья», – подчеркнула она. 

Поступить на «цифровую кафедру» может любой студент независимо от уровня обучения: 

бакалавриат, специалитет или магистратура. Это подойдет и тем, кто уже заканчивает вуз и хочет 

быстро получить дополнительную квалификацию – сроки обучения непродолжительны, от 9 до 22 

месяцев. То есть, освоить программу дополнительной подготовки можно за один год, все будет 

зависеть от выбранного направления. Чтобы получить диплом, нужно будет подтвердить свои 

компетенции и защитить проектную работу. 
 

https://minobr.75.ru/novosti/293523                                                                         24.10.2022, 12:07 

Дмитрий Зайцев возглавил Совет ректоров вузов Zабайкалья 

Ректор Читинской государственной медицинской академии Дмитрий Зайцев избран 

председателем Совета ректоров вузов Zабайкалья. Ранее он был заместителем председателя 

совета. 

Дмитрий Зайцев сменил Сергея Иванова в связи с завершением его полномочий в 

качестве ректора ЗабГУ. Иванов возглавлял совет с 2020 года. 

«От лица Минобразования и Совета ректоров хочу поблагодарить Сергея Иванова за 

плодотворную совместную работу в сложные пандемийные годы. Уверен, что занявший 

должность председателя Дмитрий Зайцев приумножит добрые традиции высшей школы нашего 

региона», – сказал заместитель министра образования и науки Zабайкалья Евгений Егоров. 

Совет ректоров вузов Zабайкалья – это организация, основной целью которой является 

объединение и координация деятельности вузов региона в области развития и совершенствования 

высшего и послевузовского образования, в реализации текущих задач по конкретным 

направлениям деятельности вузов… 
 

https://minobr.75.ru/novosti/293613                                                                         25.10.2022, 10:26 

ЗабГУ оказывает поддержку студентам с нарушениями здоровья и создаёт условия для 

их самореализации 

Вопросы, связанные с адаптацией и реализацией в вузе обучающихся с ОВЗ, а также 

взаимодействием с организациями студентов-инвалидов из других вузов России и зарубежья 

обсуждали на традиционной встрече администрации Забайкальского государственного 

университета со студентами-первокурсниками, имеющими инвалидность и ограниченные 

возможности здоровья. 

Участие в мероприятии приняли и. о. ректора ЗабГУ Оксана Мартыненко, проректор по 

молодёжной политике и воспитательной деятельности вуза Михаил Казмерчук, директор 

Регионального центра инклюзивного образования Сергей Кохан, а также студенты первого курса с 

ОВЗ и представители студенческого социально-педагогического отряда «Ойкос». 

В Забайкальском госуниверситете обучается 82 студента-инвалида, и вуз позиционирует 

себя как учебное заведение, готовое для разносторонней работы с такими ребятами. В ЗабГУ 

создаются все условия для их комфортного пребывания и обучения. 

В этом году в вуз поступили 19 человек с нарушениями здоровья. Именно для тех молодых 

людей, которые только начинают свой путь к получению высшего образования, в университете 

ежегодно проводится встреча с руководством. Здесь первокурсники могут лично пообщаться с 

представителями администрации вуза и задать интересующие их вопросы. 

Открывая встречу, руководитель ЗабГУ Оксана Мартынеко поблагодарила коллектив 

Регионального центра инклюзивного образования во главе с Сергеем Коханом за создание в 

университете благоприятной атмосферы, способствующей развитию и реализации обучающихся, 

имеющих ОВЗ, во всех сферах деятельности: в учебе, в спорте, в творчестве и науке. Также она 

https://minobr.75.ru/novosti/293523
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подчеркнула, что ректорат университета всегда открыт для обучающихся с нарушением здоровья, 

и они в любое время могут обращаться за помощью в решении возникающих проблем. 

В ходе живого общения первокурсники рассказали о том, как проходит их адаптация в вузе, 

как они справляются с возникающими трудностями, и какими возможностями для 

самореализации, предоставляемыми университетом, они уже успели воспользоваться. 

Также на мероприятии были отмечены лучшие участники инклюзивного волонтёрского 

движения университета. Знаком отличия «Инклюзивный волонтер года ЗабГУ» награждены 

студентки Жанна Титова и Ирина Казакова. 

В завершении встречи участники говорили о необходимости продолжения работы РЦИО по 

интеграции студентов ЗабГУ с ОВЗ в различные, в том числе и федеральные, программы и 

проекты, направленные на обеспечение социализации граждан с инвалидностью и нарушениями 

здоровья. 
 

https://minobr.75.ru/novosti/294591                                                                         29.10.2022, 13:00 

Восемь забайкальцев отправились на окружной этап Всероссийского студенческого 

конкурса «Твой ход» 

Восемь забайкальцев представят регион на окружном этапе второго сезона Всероссийского 

студенческого конкурса «Твой ход», который пройдёт с 29 по 31 октября во Владивостоке. Также 

участниками окружных этапов станут сотрудники организаций высшего образования, являющиеся 

наставниками команд конкурса. 

В число полуфиналистов, которые будут участвовать в окружном этапе, по 

результатам рейтинга вошли семь студентов Забайкальского государственного 

университета Егор Бянкин, Никита Бянкин, Арина Гайдук, Аниса Рахимова, Ксения Сущих, 

Екатерина Фомина и Александра Бирюкова, а также студентка Забайкальского института 

железнодорожного транспорта Ольга Бизяева. 

В рамках окружного этапа пройдет презентация проектов студентов, прошедших 

конкурсный отбор, образовательная, полезная и экскурсионная программа для участников, 

амбассадоров, представителей региональных команд проекта «Твой ход». 

Напомним, Всероссийский студенческий конкурс «Твой ход» входит в линейку проектов 

платформы «Россия – страна возможностей» и реализуется при поддержке Федерального 

агентства по делам молодежи и Министерства науки и высшего образования Российской 

Федерации. 
 

https://minobr.75.ru/novosti/295493                                                                         31.10.2022, 12:52 

Круглый стол «Модель методической подготовки мастера производственного обучения 

вождению транспортных средств» прошёл в Zабайкалье 

27 октября 2022 года в Забайкальском государственном колледже состоялся круглый стол 

«Модель методической подготовки мастера производственного обучения вождению транспортных 

средств». 

На заседании круглого стола был представлен итоговый публичный отчет о деятельности 

региональной инновационной площадки (РИП) «Реализация профессиональной подготовки и 

переподготовки мастеров производственного обучения вождению транспортных средств 

соответствующих категорий и подкатегорий на основании требований профессионального 

стандарта». 

Инновационная площадка на базе Забайкальского государственного колледжа была открыта 

в 2019 году с целью разработки и внедрения модели методической подготовки мастеров 

производственного обучения в процессе подготовки и переподготовки на основе требований 

профессионального стандарта. 

<…> С приветственным словом к участникам круглого стола обратилась научный 

руководитель РИП Мелихова М.И., заведующая кафедрой теории и методики 

профессионального образования, сервиса и технологии факультета естественных наук, 

математики и технологий Забайкальского государственного университета, кандидат 

педагогических наук, доцент… 
 

https://minobr.75.ru/novosti/294926                                                                         02.11.2022, 09:23 

Фестиваль НАУКА 0+ стартует в Чите 

Всероссийскому фестивалю НАУКА 0+ в Zабайкалье будет дан старт 3 ноября. Для 

участников открытия готовят научное шоу, интерактивную выставку, цикл лекций о науке 

https://minobr.75.ru/novosti/294591
https://minobr.75.ru/novosti/295493
https://minobr.75.ru/novosti/294926
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и творческие мастер-классы. Мероприятие пройдёт в 11.00 в актовом зале ЗабГУ по адресу: 

улица Бабушкина, 129. 

«На открытие фестиваля приглашаются все желающие. На нём забайкальцы смогут 

примерить роль учёного, изготовить орудие труда древнего человека, познакомиться с техникой 

рисования эпоксидной смолой, увидеть новейшие находки забайкальских археологов и даже 

попробовать молекулы на вкус», - рассказали организаторы фестиваля 

А для ценителей науки в традиционном формате с 12.00 до 16.00 в аудитории 224 (улица 

Бабушкина, 129) преподаватели ЗабГУ и Читинской медакадемии прочитают лекции о 

коронавирусе, золотодобыче, влиянии стресса на организм и развитии современного Китая. 

Лекции рассчитаны на широкую аудиторию и будут идти около часа каждая. 

В этот же день в ЗабГУ читинцы напишут Большой этнографический диктант. 

Познакомиться с культурой народов, проживающих в России, и оценить общий уровень 

этнокультурной грамотности можно будет в 11.00 в аудиториях 301 и 325 учебного корпуса ЗабГУ 

по адресу: улица Бабушкина, 129. 

Фестиваль НАУКА 0+ в Zабайкалье будет проходить до 5 ноября. На восьми площадках 

города и края запланировано проведение 147 мероприятий, которые затронут различные 

направления, определяющие развитие нашей страны и мира в целом. 

Координатором фестиваля в регионе выступает Забайкальский государственный 

университет. Главная тема мероприятия в 2022 году – «Создавая будущее». 
 

Московский комсомолец – Улан-Удэ 
https://ulan.mk.ru/social/2022/11/03/v-buryatii-o-pogibshem-omonovce-snyali-klip-a-ego-

roditelyam-vruchili-orden-muzhestva.html                                                                      03.11.2022 в 11:20 

В Бурятии о погибшем ОМОНовце сняли клип, а его родителям вручили Орден 

Мужества 

В Республике Бурятия родители получили Орден Мужества, которым посмертно награжден 

их сын, погибший сотрудник ОМОН «Кречет» Дмитрий Лагунов. Его вручил замначальника 

Росгвардии, полковник Василий Лосев. 

На торжественной церемонии в Забайкальском госуниверситете в Чите, на родине 

ОМОНовца, присутствовали его родственники, друзья, коллеги, а также представители 

краевой администрации и студенты ЗабГУ. 

– Дмитрий  останется в наших сердцах навсегда. Низкий поклон вам за то, что воспитали 

настоящего мужчину, настоящего Героя, – обратился к родителям Василий Лосев. 

Также присутствующим показали клип в память «Шмель» о старшем сержанте полиции. 

Слова и музыку к нему написала читинский журналист Елена Хзанян. Съемки проходили в 

Бурятии и Забайкалье. 

«Шмель»- так его называли друзья за легкость, высокий рост и отличную игру в баскетбол. 

Дмитрий Лагунов играл за БРО «Динамо» и различные баскетбольные клубы Республики Бурятия. 

Когда Дмитрий пришел на службу в ОМОН, он взял себе этот позывной. 
 

Царьград 
https://chita.tsargrad.tv/news/v-chite-mikroavtobus-vyletel-na-trotuar-i-vrezalsja-v-zdanie_659884 

08 НОЯБРЯ 2022 01:15 

В Чите микроавтобус вылетел на тротуар и врезался в здание 

Вечером, 7 ноября, в Чите рядом с корпусом историко-филологического факультета 

Забайкальского государственного университета микроавтобус, пробив ограждение, вылетел с 

дороги на тротуар и врезался в здание на Бутина, 61, о чем в соцсетях сообщили очевидцы. 

В ГИБДД рассказали, что по предварительным данным, водитель микроавтобуса не 

справился с управлением, выехав на тротуар. Пострадавших в результате ДТП нет. Зданию 

нанесен материальный ущерб. Поврежденный автомобиль покинул место аварии на эвакуаторе. 

Обстоятельства происшествия выясняются. 
 

https://chita.tsargrad.tv/news/roditeljam-pogibshego-vo-vremja-specoperacii-omonovca-iz-

zabajkalja-vruchili-orden-muzhestva_657663                                                         03 НОЯБРЯ 2022 10:41 

Родителям погибшего во время спецоперации омоновца из Забайкалья вручили Орден 

Мужества 

В Чите в Забайкальском государственном университете родителям погибшего со время 

спецоперации бойца ОМОН «Кречет» вручили орден Мужества. 

https://ulan.mk.ru/social/2022/11/03/v-buryatii-o-pogibshem-omonovce-snyali-klip-a-ego-roditelyam-vruchili-orden-muzhestva.html
https://ulan.mk.ru/social/2022/11/03/v-buryatii-o-pogibshem-omonovce-snyali-klip-a-ego-roditelyam-vruchili-orden-muzhestva.html
https://chita.tsargrad.tv/news/v-chite-mikroavtobus-vyletel-na-trotuar-i-vrezalsja-v-zdanie_659884
https://chita.tsargrad.tv/news/roditeljam-pogibshego-vo-vremja-specoperacii-omonovca-iz-zabajkalja-vruchili-orden-muzhestva_657663
https://chita.tsargrad.tv/news/roditeljam-pogibshego-vo-vremja-specoperacii-omonovca-iz-zabajkalja-vruchili-orden-muzhestva_657663
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Орден Мужества, которым старший сержант полиции Дмитрий Лагунов был награжден 

посмертно, передал его родителям замначальника Управления Росгвардии по Республике Бурятия 

полковник Василий Лосев. 

Дмитрий навсегда останется в наших сердцах. Уважаемые родители, низкий вам поклон, за 

то, что вы воспитали такого сына – настоящего мужчину, настоящего Героя, - отметил полковник 

Василий Лосев. 

Дмитрий Лагунов служил в ОМОНе «Кречет». Впрочем, многим он был известен как Шмель 

– именно так называли его друзья за легкость и высокий рост. Лагунов был отличным 

баскетболистом, играл за БРО «Динамо» и различные баскетбольные клубы Республики Бурятия. 

Позже, когда он пришел на службу в ОМОН, Дмитрий Лагунов решил взять себе этот позывной. 

Отметим, что во время вручения награды состоялось еще одно знаменательное событие: 

презентация клипа на песню, посвященную Дмитрию Лагунову. Музыку и слова на клип «Шмель» 

написала Елена Хзанян, журналист из Читы. 
 

https://chita.tsargrad.tv/news/zabajkalskie-studenty-shjut-plashh-palatki_653982   

28 ОКТЯБРЯ 2022 09:49 

Забайкальские студенты шьют плащ-палатки 

Ученики ЗабГУ начали изготовление обмундирования для участников спецоперации. 

К помощи военным подключился факультет культуры и искусств Забайкальского 

госуниверситета. Студенты начали пошив 150 балаклав, плащ-палаток, наколенников и сидушек 

для отправки в зону СВО. Ткань и фурнитура для их изготовления экипировки куплена.   

Добавим, что в ЗабГУ действует пункт приёма гуманитарной помощи. Как недавно 

рассказывал "Царьград Забайкалье", педагоги, ученики вуза и школьники отправили на фронт 180 

посылок с вещами для солдат. 

По данным НКО, забайкальцы собрали около 2 млрл рублей для поддержки участников 

спецоперации на Донбассе. В первую очередь для отправки бойцам покупают тёплые вещи, 

электронику и бытхим. 
 

https://chita.tsargrad.tv/news/komandir-motostrelkovogo-vzvoda-ruslan-dzholdoshev-iz-zabajkalja-

pogib-v-zone-svo_650759                                                                                     24 ОКТЯБРЯ 2022 09:28 

Командир мотострелкового взвода Руслан Джолдошев из Забайкалья погиб в зоне СВО 

О героической гибели Джолдошева Руслана во время спецоперации на Украине рассказали в 

школе, где он учился когда-то. 

Руслан Джолгошев погиб 17 октября 2022 года при исполнении воинского долга. На тот 

момент он был командиром стрелкового взвода стрелковой роты стрелкового батальона 36 

отдельной мотострелковой бригады. Прощание с ним состоялось 23 октября в читинской мечети. 

Родился Руслан Джолдошев 8 августа 1992 года в Бишкеке, в семь лет поступил в школу и 

экстерном окончил два класса, а в 2001 году вместе с матерью переехал в село Дульдурга 

Забайкальского края. Здесь же окончил школу и запомнился одноклассникам как не по годам 

мудрый и рассудительный, внимательный и заботливый. 

В 2014 году получил диплом специалиста направления «Гидрология» Забайкальского 

государственного университета, а потом отправился проходить службу в войсковую часть 

56313.  В 2017 году принимал участие в боевых действиях на территории Сирии и получил статус 

Ветерана боевых действий. А после возвращения на Родину женился и стал отцом. 

В апреле Руслан Джолдошев в должности замкомвзвода аэрозольного противодействия 

отправился да участия в спецоперации на Украине. 
 

УМВД России по Забайкальскому краю 
https://75.xn--b1aew.xn--p1ai/news/item/33505225/                                                 04 Ноября 08:03 

Забайкальские студенты познакомились с вековой историей региональной полиции 

Студенты социологического факультета Забайкальского государственного 

университета посетили музей истории УМВД России по Забайкальскому краю. 

Экскурсию в музее УМВД России по Забайкальскому краю для будущих социологов провел 

директор музея Геннадий Жеребцов. Он рассказал ребятам об истории становления региональной 

полиции, раскрытии наиболее резонансных преступлений и о героических поступках сотрудников 

при исполнении служебного долга. 

https://chita.tsargrad.tv/news/zabajkalskie-studenty-shjut-plashh-palatki_653982
https://chita.tsargrad.tv/news/komandir-motostrelkovogo-vzvoda-ruslan-dzholdoshev-iz-zabajkalja-pogib-v-zone-svo_650759
https://chita.tsargrad.tv/news/komandir-motostrelkovogo-vzvoda-ruslan-dzholdoshev-iz-zabajkalja-pogib-v-zone-svo_650759
https://75.мвд.рф/news/item/33505225/
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Кроме того, в ходе экскурсии будущие выпускники ВУЗа узнали, как назывались службы и 

подразделения полиции в разные времена, а также как менялось форменное обмундирование 

стражей порядка и техническое оснащение органов внутренних дел. 

В завершении мероприятия студенты поблагодарили Геннадия Жеребцова за интересную и 

познавательную экскурсию и пожелали дальнейшего процветания музею, признавшись, что 

экспонаты музея и уникальные исторические факты, связанные с историей правоохранительных 

органов, вызвали у них особый интерес. 

Мероприятие прошло при участии председателя Общественного совета при УМВД России 

по Забайкальскому краю Ирины Щеткиной. 
 

Комсомольская правда – Иркутск  
https://www.irk.kp.ru/online/news/4994687/                                                       3 ноября 2022 23:19 

Студенты Забайкалья начали шить балаклавы и носилки для участников 

спецоперации 

Во многих регионах России поддерживают мобилизованных и участников специальной 

военной операции разными способами. Особенно в работу включились волонтеры. А в 

Забайкальском крае - еще и студенты факультета культуры и искусств ЗабГУ, которым 

помогают в том числе и преподаватели. Они сели за швейные машинки, чтобы сделать 

балаклавы, плащ-палатки, подшлемники и другие вещи. Об этом сообщает телеканал 

"Забайкалье". 

Студенты решили помочь волонтерам, которые не справляются с объемом работ. Далеко не 

все умели пользоваться швейной машинкой, но молодые люди действуют в команде: кто умеет 

шить, учит других и берет на себя серьезную часть работы; кто только учится - делает чуть 

меньше; те, кто совсем не умеет обращаться с аппаратом, делают наметку и другую работу. 

Деньги на ткань собирают сами, заказывая ее из столицы. За несколько дней студентам и 

педагогам удалось сделать тысячу балаклав. 

Студенты и преподаватели факультета культуры и искусств ЗабГУ сели за швейные 

машинки. Раскройка, пошив новое для многих ремесло освоили быстро цель обязывает: нашим 

бойцам на передовой необходимы балаклавы, носилки, подшлемники, плащ-палатки. 
 

БайкалDaily 
https://www.baikal-daily.ru/news/16/444903/                                                           03.11.2022 12:22 

Семье погибшего на Украине бойца ОМОН из Бурятии вручили орден Мужества 

Старший сержант полиции, служивший в Бурятии сотрудник ОМОН «Кречет» Дмитрий 

Лагунов погиб в ходе специальной военной операции на Украине. 

Его родителям вручили орден Мужества. Торжественная церемония состоялась в 

Забайкальском государственном университете на родине Дмитрия, в Чите. Орден вручил 

замначальника управления Росгвардии по Бурятии Василий Лосев. 

На мероприятие пришли коллеги, родственники, друзья Дмитрия, представители 

краевой администрации и студенты ЗабГУ. 

- Дмитрий навсегда останется в наших сердцах. Уважаемые родители, низкий вам поклон, за 

то, что вы воспитали такого сына – настоящего мужчину, настоящего Героя, - подчеркнул 

полковник Василий Лосев. 

Также гостям и присутствующим показали клип о герое войны Дмитрии Лагунове. Слова и 

музыку на клип «Шмель» написала читинский журналист Елена Хзанян. Съёмки клипа проходили 

в Бурятии и Забайкальском крае. 
 

Информ Полис 
https://www.infpol.ru/247988-pogibshego-na-spetsoperatsii-omonovtsa-iz-buryatii-posmertno-

nagradili-ordenom-muzhestva/                                                                                            3 ноября в 12:45 

Погибшего на спецоперации омоновца из Бурятии посмертно наградили Орденом 

мужества 

Сотрудник ОМОН «Кречет» Дмитрий Лагунов отдал свою жизнь во время проходящей на 

Украине специальной военной операции. Недавно его родителям вручили Орден мужества, 

которым бойца наградили посмертно.   

Церемония состоялась в Забайкальском государственном университете – в Чите, на 

родине Дмитрия. На ней присутствовали родственники и друзья погибшего, а также 

представители краевой администрации и студенты ЗабГУ. 

https://www.irk.kp.ru/online/news/4994687/
https://www.baikal-daily.ru/news/16/444903/
https://www.infpol.ru/247988-pogibshego-na-spetsoperatsii-omonovtsa-iz-buryatii-posmertno-nagradili-ordenom-muzhestva/
https://www.infpol.ru/247988-pogibshego-na-spetsoperatsii-omonovtsa-iz-buryatii-posmertno-nagradili-ordenom-muzhestva/
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Орден отцу и матери старшего сержанта полиции передал замначальника управления 

Росгвардии по РБ, полковник Василий Лосев. 

- Дмитрий навсегда останется в наших сердцах. Уважаемые родители, низкий вам поклон за 

то, что вы воспитали такого сына – настоящего мужчину, настоящего героя, – отметил Лосев. 

На мероприятии также презентовали клип в память о Дмитрии Лагунове. Его снимали в 

Забайкалье и Бурятии. Слова и музыку к видео под названием «Шмель» написала читинский 

журналист Елена Хзанян. 

Именно так – Шмель – называли Диму друзья за лёгкость и высокий рост. Он играл за БРО 

«Динамо» и различные баскетбольные клубы Бурятии, а когда начал служить в ОМОН, взял себе 

такой позывной. 
 

Номер один 
https://gazeta-n1.ru/news/society/116573/                                                              03.11.2022 в 11:25 

Погибшего сотрудника ОМОНа Бурятии наградили орденом Мужества 

Заместитель начальника Управления Росгвардии Бурятии Василий Лосев вручил орден 

Мужества старшего сержанта полиции Дмитрия Лагунова его родителям. На церемонии, которая 

проходила в Забайкальском государственном университете, на родине Дмитрия в Чите, 

присутствовали коллеги, родственники, друзья, представители краевой администрации и 

студенты ЗабГУ. 

- Дмитрий навсегда останется в наших сердцах. Уважаемые родители, низкий вам поклон, за 

то, что вы воспитали такого сына – настоящего мужчину, настоящего героя, - отметил полковник 

Василий Лосев. 

Старший сержант полиции Дмитрий Лагунов служил в ОМОНе «Кречет» Управления 

Росгвардии по Бурятии. «Шмель» - так его называли друзья за легкость, высокий рост и отличную 

игру в баскетбол. Дмитрий Лагунов играл за БРО «Динамо» и различные баскетбольные клубы 

республики. Когда Дмитрий пришел на службу в ОМОН, он взял себе этот позывной. 

На церемонии также состоялся премьерный показ клипа в память о Дмитрии Лагунове. 

Слова и музыку на клип «Шмель» написала читинский журналист Елена Хзанян. Съемки клипа 

проходили в Бурятии и Забайкальском крае. 
 

Восток Телеинформ 
https://vtinform.com/news/138/184292/                                                          3 ноября 2022 г., 11:31 

Родителям погибшего росгвардейца из Бурятии вручили орден Мужества 

Заместитель начальника Управления Росгвардии по Бурятии полковник Василий Лосев 

вручил орден Мужества старшего сержанта полиции Дмитрия Лагунова его родителям. На 

церемонии, которая проходила в Забайкальском государственном университете, на родине 

Дмитрия в Чите присутствовали коллеги, родственники, друзья, представители краевой 

администрации и студенты ЗабГУ, сообщает нагвардия. 

- Дмитрий навсегда останется в наших сердцах. Уважаемые родители, низкий вам поклон, за 

то, что вы воспитали такого сына – настоящего мужчину, настоящего Героя, - отметил полковник 

Василий Лосев. 

Также состоялся премьерный показ клипа в память о сотруднике ОМОН «Кречет» 

Управления Росгвардии по Республике Бурятия старшем сержанте полиции Дмитрии Лагунове. 

Слова и музыку на клип «Шмель» написала читинский журналист Елена Хзанян. Съемки клипа 

проходили в Бурятии и Забайкальском крае. 

«Шмель»- так его называли друзья за легкость, высокий рост и отличную игру в баскетбол. 

Дмитрий Лагунов играл за БРО «Динамо» и различные баскетбольные клубы Республики Бурятия. 

Когда Дмитрий пришел на службу в ОМОН, он взял себе этот позывной. 
 

Российское образование 
http://www.edu.ru/news/regiony/v-zabaykale-3-noyabrya-v-chite-startuet-festival-n/   

2 ноября 2022 

В Забайкалье 3 ноября в Чите стартует фестиваль «НАУКА 0+» 

В Чите в Забайкальском государственном университете 3 ноября стартует 

Всероссийский фестиваль «НАУКА 0+», сообщает Министерство образования и науки 

Забайкальского края. 

«На открытие фестиваля приглашаются все желающие. На нем забайкальцы смогут 

примерить роль ученого, изготовить орудие труда древнего человека, познакомиться с техникой 

https://gazeta-n1.ru/news/society/116573/
https://vtinform.com/news/138/184292/
http://www.edu.ru/news/regiony/v-zabaykale-3-noyabrya-v-chite-startuet-festival-n/


40 
 

рисования эпоксидной смолой, увидеть новейшие находки забайкальских археологов и даже 

попробовать молекулы на вкус», – сообщили организаторы фестиваля. 

Фестиваль «НАУКА 0+» в Забайкалье будет проходить до 5 ноября. На восьми площадках 

города и края запланировано проведение 147 мероприятий. Координатором фестиваля в регионе 

выступает Забайкальский государственный университет. Главная тема мероприятия в 2022 году – 

«Создавая будущее». 

Всероссийский фестиваль науки – один из крупнейших просветительских проектов в мире. 

Его главные цели – популяризация науки среди аудитории всех возрастов и демонстрация 

результатов исследовательской деятельности. 
 

Smotrim.ru 
https://smotrim.ru/video/2506102                                                                    2 НОЯБРЯ 2022, 09:03 

Открывая тайны недр: студенческий археологический клуб ЗабГУ побывал в своих 

первых экспедициях 

В археологическом музее Забайкальского государственного университета пополнение. 

Причем не только среди экспонатов, но в среди исследователей. В своих первых экспедициях в 

этом году побывал Студенческий археологический клуб вуза. О чем рассказали находки? 
 

https://smotrim.ru/video/2502796                                                               27 ОКТЯБРЯ 2022, 12:21 

Начался очный этап "Забпризыва" на должность председателя движения детей и 

молодежи Забайкалья 

Восемь претендентов на должность председателя регионального отделения Всероссийского 

движения детей и молодежи в Забайкалье соревнуются в очном этапе конкурса "Забайкальский 

призыв". Он проходит на площадке ЗабГУ в Чите. 
 

IrkutskMedia 
https://irkutskmedia.ru/news/1388299/                                                                        2 ноября, 09:45 

Кого призвали, а кто пошел сам: о ситуации в вузах Байкальского региона после 21 

сентября 

Одной из самых волнующих тем в Иркутской области, Забайкальском крае, Республике 

Бурятия и других регионах страны стала отсрочка от военной службы по частичной мобилизации 

учащихся высших образовательных учреждений. Такую привилегию (согласно указу президента 

№664) дают студентам, которые впервые получают очное или очно-заочное образование в вузах с 

государственной аккредитацией. Как выяснила редакция ИА IrkutskMedia, после 21 сентября в 

шести крупных вузах Иркутска, Читы и Улан-Удэ по частичной мобилизации никого из студентов 

не призвали, однако были случаи добровольного ухода учащихся на военную службу для участия 

в специальной операции на Украине. При этом под частичную мобилизацию попали сотрудники 

вузов, в том числе один из преподавательского состава. Что примечательно, в одном из высших 

учебных учреждений отметили многократный рост числа желающих учиться на фоне объявления 

частичной мобилизации. Подробнее о текущей ситуации в вузах Байкальского региона читайте в 

нашем материале. 

<…> Забайкалье и Бурятия 

В Забайкальском госуниверситете также не отметили роста числа желающих 

поступить в вуз после 21 сентября, основной набор был завершен 14 сентября. Заявлений на 

восстановление поступило не больше, чем в это время в другие годы. Вместе с тем среди 

студентов госуниверситета есть те, кто участвует в СВО как добровольцы, среди студентов-

заочников есть мобилизованные. Они находятся на отдельном контроле ректората и 

деканов, и обязательно вернуться к учебе после возвращения домой. 

"Все они достойно выполняют свой долг перед Родиной, мы их поддерживаем, 

гордимся ими и с нетерпением ждем домой. Кто-то из ребят оформил академотпуск, кто-то 

переведен на индивидуальный график. К каждому подходим индивидуально", — рассказали 

в вузе. 

Также в ЗабГУ добавили, что университет оказывает материальную помощь не только 

участникам СВО, но и членам их семей — детям, супругам, постоянно идет сбор 

гуманитарной помощи для своих воинов в университетском волонтерском штабе "Мы 

вместе". 

"Наши бойцы должны служить спокойно и быть уверены, что дома и в родном 

университете их ждут и поддерживают", — сказали в ЗабГУ. 

https://smotrim.ru/video/2506102
https://smotrim.ru/video/2502796
https://irkutskmedia.ru/news/1388299/
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Среди преподавателей ЗабГУ нет призванных по частичной мобилизации. Призвано 

несколько сотрудников обеспечивающего персонала. В вузе подчеркнули, что никто из них 

не "бегал" от военкомата, все, кто получил повестки, сразу же сообщили об этом своим 

руководителям, подтвердили свою готовность выполнять воинский долг и явились на 

сборные пункты. Многие из них обладают необходимым опытом, они назначены 

командирами отделений. 

"Мы знаем, что наши бойцы получили все необходимое в воинских частях, но 

университет тоже помогает им собраться на фронт — ведь нашим защитникам важно 

чувствовать тепло и поддержку. Мы гордимся ими и ждем их с Победой, живыми и 

здоровыми. Будем помогать и им, и их семьям всем, чем будет нужно", — добавили в вузе… 
 

Глас народа 
https://glasnarod.ru/news/andrej-gurulev-o-prichinah-neukomplektovannosti-voennyh-chastej-

oborudovaniem-formoj-i-neobhodimym-snaryazheniem/                                                   01.11.2022 08:47 

Андрей Гурулев — о причинах неукомплектованности военных частей оборудованием, 

формой и необходимым снаряжением 

Депутат Госдумы, генерал Андрей Гурулев: 

— Ещё 8 лет назад у нас в военной доктрине было прописано, что мы должны быть готовы к 

локальным или ограниченным региональным конфликтам, а сегодня мы вышли на тот рубеж, 

когда у нас по сути идёт третья мировая война. 

Мы вообще не планировали массовую мобилизацию, и, когда сегодня мы вышли на то, что 

нам нужно провести частичную мобилизацию, у нас многих вопросов не оказалось, хотя ещё в 

2010 году только здесь, в Сибирском военном округе, у нас мобилизационная потребность была 

более 500 тыс. человек, и на 500 тысяч, на пол миллиона, было заложено всё, от сапогов и 

портянок, заканчивая касками, флягами, оружием, броне жилетами и так далее. 

Где и как сейчас, куда делось, вопрос второй, и сегодня для меня он уже неинтересен по той 

простой причине, что сегодня с этим разбираются правоохранительные органы»,- ответил на 

вопрос студентов ЗабГУ Андрей Гурулев. 
 

https://glasnarod.ru/novosti-regionov/zabajkalskij-kraj/cifrovuju-transformaciju-i-razvitie-svyazi-v-

zabajkale-obsudyat-na-konferencii-v-zabgu/                                                                       26.10.2022 05:16 

Цифровую трансформацию и развитие связи в Забайкалье обсудят на конференции в 

ЗабГУ 

Всероссийская научно-практическая конференция «Цифровая экономика: региональный 

аспект» пройдёт с 27 октября по 11 ноября на площадках Забайкальского госуниверситета. 

Перспективы реализации национального проекта «Цифровая экономика» на территории 

Забайкальского края обсудят представители IT-компаний и операторов связи региона, органов 

государственной власти, эксперты в области IT-технологий и информационной безопасности, 

преподаватели, студенты, школьники и их родители. 

Откроет конференцию пленарное заседание, которое состоится 27 октября в 12.00 в актовом 

зале Забайкальского государственного университета по адресу: улица Александро-Заводская, 30. 

На заседании обсудят результаты разработки проекта «Стратегии социально-экономического 

развития Забайкальского края до 2035 года» и план мероприятий по реализации стратегии в 

области цифровой трансформации и развития связи в регионе. 

Также в программе мероприятия проведут круглый стол «Создание комплексной технологии 

получения термоэлектрических материалов, извлекаемых на месторождениях Забайкальского 

края», секционные заседания, на которых участники расскажут о цифровизации вуза и 

информационной безопасности цифровой экономики, мультимедийная видеоконференция, 

посвящённая профориентации школьников и молодёжи в области цифровых технологий. 
 

TranssibInfo 
https://transsibinfo.com/news/2022-11-02/glavu-regotdeleniya-vserossiyskogo-dvizheniya-detey-i-

molodyozhi-ischut-v-zabaykalie-2554041                                                                              2 ноября 09:38 

Главу реготделения Всероссийского движения детей и молодёжи ищут в Забайкалье 

Он будет избран по итогам кадрового проекта «Забайкальский призыв». Площадкой для его 

проведения стал ЗабГУ. 
Претенденты на должность прошли предварительный отбор. Теперь им предстоит проявить 

свои знания, личные и профессиональные качества, предложив решения практических кейсов, 

https://glasnarod.ru/news/andrej-gurulev-o-prichinah-neukomplektovannosti-voennyh-chastej-oborudovaniem-formoj-i-neobhodimym-snaryazheniem/
https://glasnarod.ru/news/andrej-gurulev-o-prichinah-neukomplektovannosti-voennyh-chastej-oborudovaniem-formoj-i-neobhodimym-snaryazheniem/
https://glasnarod.ru/novosti-regionov/zabajkalskij-kraj/cifrovuju-transformaciju-i-razvitie-svyazi-v-zabajkale-obsudyat-na-konferencii-v-zabgu/
https://glasnarod.ru/novosti-regionov/zabajkalskij-kraj/cifrovuju-transformaciju-i-razvitie-svyazi-v-zabajkale-obsudyat-na-konferencii-v-zabgu/
https://transsibinfo.com/news/2022-11-02/glavu-regotdeleniya-vserossiyskogo-dvizheniya-detey-i-molodyozhi-ischut-v-zabaykalie-2554041
https://transsibinfo.com/news/2022-11-02/glavu-regotdeleniya-vserossiyskogo-dvizheniya-detey-i-molodyozhi-ischut-v-zabaykalie-2554041
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касающихся создания первичного отделения РДММ, его логотипа и модели успешного 

функционирования. 

Асессорами проекта выступают преподаватели кафедры менеджмента и управления 

персоналом ЗабГУ во главе с её заведующей Ириной Казарян.  

Они проведут интервьюирование кандидатов и для каждого из них составят план развития по 

компетенциям. В дальнейшем это предполагает обучение участников «Забпризыва» по 

программам дополнительного профессионального образования в сфере управления на базе ЗабГУ. 
 

https://transsibinfo.com/news/2022-10-24/ekodisant-privel-v-poryadok-territoriyu-u-istochnika-

molokovka-2166897                                                                                                            24 октября 10:36 

Экодесант привел в порядок территорию у источника Молоковка 

Это ежегодная акция. В ней участвуют студенты, волонтеры и жители ближайшего поселка. 

Всего в уборке участие приняли 40 человек. Это студенты ФЕНМиТ, ППФ, СФ ЗабГУ и 

других вузов (ЧГМА, ЗабИЖТ, преподаватели и сотрудники ЗабГУ). Было собрано около 25 куб 

м. мусора, из них отдельно на ПЭТ-бутылки приходится 15 куб. м. 

«Администрации Ингодинского административного района выражает ребятам и 

преподавателям большую благодарность за своеобразное шефство над уникальным местом нашего 

города! Отдельное спасибо доценту ЗабГУ Долгорме Цынгуевне Анудариевой. А всех 

посетителей источника Молоковка призываем к соблюдению чистоты и порядочности», — 

отметили власти района. 
 

https://transsibinfo.com/news/2022-10-20/studenty-zabgu-organizovali-aktsiyu-v-podderzhku-

nezryachih-zabaykaltsev-2117643                                                                                      20 октября 11:57 

Студенты ЗабГУ организовали акцию в поддержку незрячих забайкальцев 

Активисты студенческого социально-педагогического отряда «Ойкос» организовали устный 

опрос прохожих об их отношении к тотально-слепым и слабовидящим. Ответы были разные. 

Половина отметила достаточную заботу государства и местных органов власти в отношении 

лиц с нарушением зрения, другая половина имеет противоположное мнение. Также волонтёры 

раздали листовки о Дне белой трости — символе незрячих людей. 

 На себе прочувствовать повседневные трудности жизни тотально слепого человека смогли 

студенты кафедры специальной психологии и коррекционной педагогики ЗабГУ. Для них 

заместитель командира «Ойкоса» Ирина Казакова провела практическое занятие по безбарьерной 

среде для незрячих. 

Участники прошли небольшой маршрут с помощью белой трости и поняли, как сложно 

ориентироваться в пространстве благодаря одним тактильным ощущениям. 
 

Интерфакс 
https://www.interfax-russia.ru/siberia/exclusives/generalnyy-konsul-knr-v-irkutske-li-hay-kitayskie-

investory-cenyat-blagopriyatnyy-biznes-klimat-i-druzhestvennoe-obshchestvennoe-mnenie   

27 октября 2022 г. 11:48 

"Китайские инвесторы ценят благоприятный бизнес-климат и дружественное 

общественное мнение" 

Господин Ли Хай в июне текущего года возглавил генеральное консульство Китая в 

Иркутске, в консульский округ которого входят пять крупных субъектов РФ - Иркутская область, 

республики Бурятия, Тува, Хакассия и Забайкальский край. До пандемии каждый регион активно 

сотрудничал с восточным соседом, но из-за коронавирусных ограничений многие проекты были 

поставлены на паузу, а связи разорваны. О том, как будет восстанавливаться сотрудничество, 

генеральный консул КНР в Иркутске Ли Хай рассказал в интервью "Интерфаксу". 

<…> - Важной составляющей двухсторонних связей является гуманитарное 

сотрудничество… 

- В будущем, если позволят условия, мы планируем провести презентацию туристско-

рекреационных ресурсов на перекрестной основе, наметить новую программу по обмену 

студентами, школьниками и преподавательским составом, привлечь большое количество вузов 

Китая к сотрудничеству с вузами и научными учреждениями РФ в пределах консульского округа в 

форме обмена делегациями, разработки совместных образовательных программ, проведения 

конференций и симпозиумов, реализации исследовательских проектов. 

Хочу также отметить, что нашим странам до пандемии удалось создать 13 университетских 

ассоциаций, в частности, это Ассоциация вузов Дальнего Востока и Сибири России и северо-

https://transsibinfo.com/news/2022-10-24/ekodisant-privel-v-poryadok-territoriyu-u-istochnika-molokovka-2166897
https://transsibinfo.com/news/2022-10-24/ekodisant-privel-v-poryadok-territoriyu-u-istochnika-molokovka-2166897
https://transsibinfo.com/news/2022-10-20/studenty-zabgu-organizovali-aktsiyu-v-podderzhku-nezryachih-zabaykaltsev-2117643
https://transsibinfo.com/news/2022-10-20/studenty-zabgu-organizovali-aktsiyu-v-podderzhku-nezryachih-zabaykaltsev-2117643
https://www.interfax-russia.ru/siberia/exclusives/generalnyy-konsul-knr-v-irkutske-li-hay-kitayskie-investory-cenyat-blagopriyatnyy-biznes-klimat-i-druzhestvennoe-obshchestvennoe-mnenie
https://www.interfax-russia.ru/siberia/exclusives/generalnyy-konsul-knr-v-irkutske-li-hay-kitayskie-investory-cenyat-blagopriyatnyy-biznes-klimat-i-druzhestvennoe-obshchestvennoe-mnenie
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восточных провинций Китая. В нее входят ИГУ, ИРНИТУ, Забайкальский государственный 

университет, Бурятский государственный университет и другие ведущие вузы консульского 

округа. Это прекрасная платформа для обменов и сотрудничества. В будущем мы бы с 

удовольствием пригласили больше вузов вступить в подобные ассоциации… 
 

VostokToday 
https://vostok.today/43489-v-zabajkalskom-gosudarstvennom-universitete-shjut-plasch-palatki.html 

12:24, 28 окт 2022 г. 

В Забайкальском государственном университете шьют плащ-палатки 

150 комплектов балаклав, сидушек и плащ-палаток для участников СВО пошьют в 

Забайкальском госуниверситете 

В Забайкальском государственном университете шьют плащ-палатки  пресс-служба 

правительства Забайкальского края 

Преподаватели и студенты вместе шьют балаклавы и плащ-палатки, создают лекала и 

переносят их с помощью цифровых технологий на тонкий пластик и картон – это будет основа для 

сидушек и наколенников, - сообщает ИА Vostok.Today. 

Не совсем понятно, как это сочетается с учебной программой филологов или историков, но 

ситуация в стране такая, что главная цель – помочь фронту. 

Кроме того, при правительстве Забайкальского края создан штаб помощи мобилизованным и 

их семьям. Такие же организации по сбору гуманитарной помощи действуют в каждом 

муниципалитете. 
 

Восток-медиа 
https://vostokmedia.com/news/2022-10-25/smozhet-li-chita-dyshat-predstoyaschey-zimoy-2167354 

25 октября 16:56 

Сможет ли Чита дышать предстоящей зимой? 

Минувшие выходные в Чите стали настоящим испытанием для тысяч читинцев: город 

заволокло густой завесой смога. И, хотя МЧС предупреждало о неблагоприятных метеоусловиях, 

остаётся открытым вопрос - возможно ли подготовиться к тому, что в городе будет трудно 

дышать? А ведь это происходит каждую зиму. 

<…> Фотографии, сделанные 22-23 октября в Чите, убедительно доказывают: именно 

частный сектор выступает основным источником загрязнения воздуха в Чите. Из-за дефицита и 

высокой стоимости дров люди переходят на уголь или топят печи отходами – в дело идут 

окрашенные рамы, шпалы и даже бытовой мусор. Свою лепту в это вносят и всевозможные 

полулегальные СТО, гаражные кооперативы и магазины, предпочитающие не вывозить, а сжигать 

бытовые отходы. 

- Наиболее реальный путь решения проблемы, на мой взгляд, был заложен ещё в 70-е 

годы: это снос ветхого жилья с печным отоплением и предоставление людям 

благоустроенного жилья, подключенного к централизованному теплоснабжению. Это, 

конечно, долгая перспектива – понадобится 10-20 лет, если ежегодно закрывать по 3-4 

мелких котельных, учитывая сегодняшние темпы.  Революционный путь решения 

проблемы, с условием государственного дотирования, – это газ. Но, насколько мне известно, 

пока не существует даже проектного задания в этом направлении. Что можно сделать прямо 

сейчас – устанавливать в домах и учреждениях системы фильтрации воздуха. Всё-таки 85 % 

времени в неблагоприятный период мы находимся не на улице, а в помещениях, - поделился 

своим видением проблемного вопроса профессор кафедры строительства и экологии ЗабГУ 

доктор технических наук Николай Сигачёв. По его словам, в одной из школ Читы уже 

изучают перспективы установки систем воздухоочистки. 

Стоит отметить, что проблему загрязнения атмосферы в столице Забайкалья во всей её 

остроте осознают лишь с приходом зимы. Летом горожане успевают отвыкнуть от смога – в 

теплое время года ни печки, ни котельные не топятся так активно. ТЭЦ в Чите работают 

круглогодично, но их выбросы практически незаметны из-за фильтров и высоких труб… 
 

НИА Чита 
https://75rus.org/more/18481                                                                                     26.10.2022 14:48 

Школу волонтёра для студентов из Читы открыли в ЗабГУ 

Торжественное открытие Школы волонтёра, организованной открытой ассоциацией 

волонтерских отрядов «Город'ОК» прошло 25 октября в ЗабГУ. В школе студенты вузов и ссузов 

https://vostok.today/43489-v-zabajkalskom-gosudarstvennom-universitete-shjut-plasch-palatki.html
https://vostokmedia.com/news/2022-10-25/smozhet-li-chita-dyshat-predstoyaschey-zimoy-2167354
https://75rus.org/more/18481
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Читы смогут прокачать свои волонтёрские и лидерские навыки, найти команду 

единомышленников и раскрыть свой творческий потенциал. 

Школа волонтёра – традиционное осеннее мероприятие ЗабГУ, объединяющее участников из 

разных учебных заведений города. В этом году организаторы получили около 80 заявок на 

участие, в том числе от представителей Забайкальского государственного университета, 

Читинского техникума железнодорожного транспорта, Читинского политехнического и 

педагогического колледжей и Читинской государственной медицинской академии. 

«На торжественном открытии школы волонтёра с приветственным словом выступил 

проректор по молодёжной политике и воспитательной деятельности Михаил Казмерчук, он 

пожелал ребятам успехов в постижении азов добровольчества, новых знакомств и эффективной 

работы в командах. У каждого участника есть шанс стать частью большой и дружной команды», - 

рассказали в пресс-службе ЗабГУ. 

После открытия участники посетили первое занятие на тему «Добровольчество и его виды». 

Ребята приняли участие в интерактивной игре, в которой смогли познакомиться с волонтёрскими 

отрядами, работающими на базе университета, и региональным отделением Всероссийского 

общественного движения «Волонтёры Победы». 

Занятия школы будут проходить по вторникам и субботам до 19 ноября.  
 

https://75rus.org/more/18471                                                                                     24.10.2022 14:39 

Дмитрий Зайцев возглавил Совет ректоров вузов Zабайкалья 

Ректор Читинской государственной медицинской академии Дмитрий Зайцев избран 

председателем Совета ректоров вузов Zабайкалья. Ранее он был заместителем председателя 

совета. 

Дмитрий Зайцев сменил Сергея Иванова в связи с завершением его полномочий в 

качестве ректора ЗабГУ. Иванов возглавлял совет с 2020 года. 

«От лица Минобразования и Совета ректоров хочу поблагодарить Сергея Иванова за 

плодотворную совместную работу в сложные пандемийные годы. Уверен, что занявший 

должность председателя Дмитрий Зайцев приумножит добрые традиции высшей школы нашего 

региона», – сказал заместитель министра образования и науки Zабайкалья Евгений Егоров… 
 

Байкал 24 
https://baikal24.ru/text/24-10-2022/045/                                                                    24.10.2022 14:19 

Командир стрелкового взвода из Забайкалья погиб на Украине 

Лейтенант ВС РФ и командир стрелкового взвода стрелковой роты стрелкового батальона 36 

отдельной мотострелковой бригады в/ч 06705 Руслан Джолдошев погиб в ходе спецоперации на 

Украине 17 октября 2022 года. 

Руслан Джолдошев Руслан родился 8 августа 1992 года в Бишкеке. В 2001 году Руслан 

переехал на родину матери в с. Дульдурга Забайкальского края и в 2009 году закончил 

Дульдургинскую среднюю школу. В 2014 году окончил Забайкальский государственный 

университет с дипломом «Гидрология». 
В 2014 году устроился на военную службу по контракту в войсковую часть 56313 РХБЗ 

(войска радиационной, химической и биологической защиты, г. Чита). В войсковой части 56313 

младший сержант Руслан Джолдошев зарекомендовал себя в должности заместителя командира 

взвода роты аэрозольного противодействия. 

В 2017 года принимал участие в боевых действиях на территории Сирии, получил статус 

Ветерана боевых действий. В апреле 2022 года отправлен для участия в специальной военной 

операции в должности заместителя командира взвода – командира машины 2 взвода аэрозольного 

противодействия роты аэрозольного противодействия батальона огнемётного и аэрозольного 

противодействия в/ч 56313. 

В сентябре 2022 года было присвоено звание лейтенанта. Погиб 17 октября, прощание с ним 

состоялось 23 октября в Кафедральном соборе Казанской иконы Божией Матери в Чите.  
 

НИА Федерация 
https://www.nia-rf.ru/news/society/89689                                                                 24.10.2022 11:07 

Дмитрий Зайцев возглавил Совет ректоров вузов Zабайкалья 

Ректор Читинской государственной медицинской академии Дмитрий Зайцев избран 

председателем Совета ректоров вузов Zабайкалья. Ранее он был заместителем председателя 

совета. 

https://75rus.org/more/18471
https://baikal24.ru/text/24-10-2022/045/
https://www.nia-rf.ru/news/society/89689
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Дмитрий Зайцев сменил Сергея Иванова в связи с завершением его полномочий в 

качестве ректора ЗабГУ. Иванов возглавлял совет с 2020 года. 

«От лица Минобразования и Совета ректоров хочу поблагодарить Сергея Иванова за 

плодотворную совместную работу в сложные пандемийные годы. Уверен, что занявший 

должность председателя Дмитрий Зайцев приумножит добрые традиции высшей школы нашего 

региона», – сказал заместитель министра образования и науки Zабайкалья Евгений Егоров. 

Совет ректоров вузов Zабайкалья – это организация, основной целью которой является 

объединение и координация деятельности вузов региона в области развития и совершенствования 

высшего и послевузовского образования, в реализации текущих задач по конкретным 

направлениям деятельности вузов… 
 
 

Вечорка 
https://gazetavechorka.ru/news/2022/10/20/zabaykal-e-teryaet-studentov                   20 окт. 2022 г. 

Забайкалье теряет студентов 

В Забайкальском государственном университете (ЗабГУ) вновь волнения. Студенты, 

которые обучаются на коммерции, вынуждены уезжать учиться в другие города и даже 

регионы. Связано это с тем, что оплату за обучение теперь берут за весь семестр сразу, а не 

помесячно, как раньше. 

Об этом 20 октября газете «Вечорке» сообщили студенты ВУЗа. 

- В университете начали поговаривать о том, что те, кто платили ежемесячно будут 

отчислены, если не оплатят за весь семестр сразу. Раньше мы платили по возможности, но к концу 

года старались всю сумму отдать. Никто не отказывается платить, но не все могут выложить 60 

тысяч из кармана сейчас, — рассказал студент ЗабГУ Александр Осипов (имя изменено. Просто 

студенты боятся репрессий). 

Также студент добавил, что многие собираются отчисляться или переезжать. В основном это 

те, кто оплачивал обучение сами. 

 - Предположительно это связано с назначением нового ректора, приказа об отчислении пока 

не было, — добавил студент. 

Напомним, спустя почти 10 лет работы на должности ректора Забайкальского 

государственного университета Сергей Иванов ушел в отставку. Исполнять обязанности 

ушедшего в отставку ректора стала бывший проректор по учебной работе ДВФУ Оксана 

Мартыненко. 
 

Всероссийский фестиваль НАУКА 0+ 
https://festivalnauki.ru/program/ustoychivyy-turizm-vyzovy-i-resheniya-v-epokhu-transformatsii-

online-meeting-for-sustainable-tourism-221001135216/                                                                 2 ноября 

"Устойчивый туризм: вызовы и решения в эпоху трансформации" 

04 ноября с 12.00 до 14.00 на базе факультета экономики и управления Забайкальского 

государственного университета состоится круглый стол на английском языке в онлайн 

формате, посвященный концепции устойчивого развития туризма.  
В рамках круглого стола запланирована лекция по основам концепции устойчивого развития 

с научной точки зрения, и ее импликация на примере тридцатилетней истории трансграничного 

туризма между приграничными субъектами РФ и КНР (Забайкальского края и Внутренней 

Монголии). В дискуссионной части мероприятия участвуют преподаватели и иностранные 

студенты экономической магистратуры ЗабГУ из приграничных регионов КНР: Автономного 

района Внутренний Монголии и провинции Хэйлунцзян в составе 28 человек. 

Необходимо заранее скачать и установить программное обеспечение VooV Meeting на 

телефон или ПК. Обратите внимание, что интерфейс программы доступен на китайском и 

английском языках. 
 

Министерство ЖКХ, энергетики, цифровизации и связи Забайкальского 

края 
https://minenergo.75.ru/novosti/295204                                                                   03.11.2022, 19:15 

Вопросы защиты информации в сегодняшних реалиях обсудили на Всероссийской 

конференции в Чите 

В ЗабГУ проходит V Всероссийская научно-практическая конференция «Цифровая 

экономика: региональный аспект». Эксперты, представители IT-компаний и операторов 

https://gazetavechorka.ru/news/2022/10/20/zabaykal-e-teryaet-studentov
https://festivalnauki.ru/program/ustoychivyy-turizm-vyzovy-i-resheniya-v-epokhu-transformatsii-online-meeting-for-sustainable-tourism-221001135216/
https://festivalnauki.ru/program/ustoychivyy-turizm-vyzovy-i-resheniya-v-epokhu-transformatsii-online-meeting-for-sustainable-tourism-221001135216/
https://minenergo.75.ru/novosti/295204
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связи, преподаватели и студенты обсуждают аспекты, связанные с цифровизацией всех сфер 

жизни. 

Основной темой одной из тематических площадок стала безопасность информации. К 

диалогу присоединились и сотрудники министерства ЖКХ, энергетики, цифровизации и связи 

Zабайкалья. 

«На заседании секции «Проблемы реализации требований информационной безопасности 

информационных систем в современных реалиях» мы говорили об актуальности организации 

защиты информации в российской экономике, важности перехода на отечественные технические 

средства обработки информации, технические и программные средства защиты информации. Это 

особенно значимо в нынешних геополитических условиях, в том числе в условиях кратного 

увеличения компьютерных атак на информационную инфраструктуру России», - рассказал 

замначальник отдела защиты информации МинЖКХ Zабайкалья Виктор Волощук. 

Представители Забайкальского госуниверситета, в свою очередь, отметили, что 

цифровые кафедры и учащиеся вуза параллельно с получением основной специальности 

могут освоить востребованную IT-профессию. Студенты активно участвуют в воплощении 

стратегии цифровизации. Так, представители кафедры физики и техники связи представили 

электронный путеводитель по университету, снабженный голосовым помощником. С его 

помощью можно будет получить информацию о расписание занятий, адреса корпусов и 

многое другое. Возможности практического применения путеводителя прорабатывается. 

На пятой по счету Всероссийской научно-практической конференции также рассмотрели 

результаты разработки проекта «Стратегии социально-экономического развития Забайкальского 

края до 2035 года» и план мероприятий по реализации стратегии в области цифровой 

трансформации и развития связи в регионе… 
 

«Радио России» 
https://gtrkchita.ru/rr_news/?id=12913                                                                 08 нояб 2022, 14:00 

На пути к чистому воздуху: как решить проблему загрязнения атмосферы в Забайкалье 

Гость студии - доцент кафедры энергетики Забайкальского государственного универси-

тета, обладатель президентских грантов и стипендий за работу над инновационными идеями и 

конкретными проектами Михаил Кобылкин. 
 

https://gtrkchita.ru/rr_news/?id=12851                                                                   27 окт 2022, 07:52 

Первооткрыватель месторождений полиметаллов, почетный разведчик недр: к 85-

летию Юрия Павленко 

Первооткрыватель месторождений полиметаллов, нерудного сырья, золота и цеолитов, 

главный консультант СССР и ГДР по флюориту и бариту, человек, обосновавший новую 

стратегию наращивания минерально-сырьевой базы Юго-Восточного Забайкалья - все это о нем, 

знаменитом Юрии Павленко. Сегодня Юрий Васильевич отмечает 85-летний юбилей. В наши дни 

имя этого выдающегося ученого, талантливого музыканта и просто интересного человека знают 

многие, поскольку это известный геолог, доктор наук, обладатель многочисленных наград, среди 

которых - звание "Почетный разведчик недр", лауреат Государственной премии и медаль ордена 

"За заслуги перед Отечеством". Однако несколько десятков лет назад его, обычного мальчугана, 

знали разве что соседи да родственники. Юрий Павленко родился в читинской многодетной семье. 

Он рано потерял родителей: отец погиб на фронте, защищая Родину, а мама умерла. Это 

произошло, когда мальчику было всего восемь лет. Ребятишек забрали в детский дом. О том 

времени Юрий Васильевич рассказывает с большой теплотой. 

<…> Юрий Павленко знает любимую науку, как свои пять пальцев, но все время что-то 

ищет. Вот и сейчас готовится к публикации его новая объемная монография под названием 

"Методология систематики материи". Юрий Васильевич - не только крупный исследователь, 

замечательный геолог-практик, но и профессор кафедры обогащения полезных ископаемых 

и вторичного сырья Забайкальского государственного университета, талантливый 

преподаватель, который передает знания и опыт студентам. А еще это замечательный муж, 

отец и дедушка, с удовольствием следящий за успехами жены, телевизионного режиссера и 

общественного деятеля Надежды Николаевны, дочери Алены, сына Дмитрия, невестки Натальи, 

актеров театра и кино, а также внучки Полины - талантливой балерины Санкт-Петербургского 

театра балета Бориса Эйфмана. В общем, это умный, тонкий и талантливый человек, который 

https://gtrkchita.ru/rr_news/?id=12913
https://gtrkchita.ru/rr_news/?id=12851
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несмотря на солидный возраст, по-прежнему молод душой. С юбилеем вас, дорогой Юрий 

Васильевич! 
 

https://gtrkchita.ru/rr_news/?id=12844                                                                   26 окт 2022, 07:55 

Творить добро вместе: как социально-педагогический отряд "Ойкос" помогает 

студентам с ОВЗ 

"В темные времена хорошо видно светлых людей", - процитировала недавно знаменитые 

слова Ремарка одна наша собеседница, участница добровольческого движения, которое 

занимается сбором помощи для мобилизованных в ходе специальной военной операции мужчин. 

И нам бы хотелось продолжить: в дни, когда на долю нашей Родины выпадают непростые 

испытания, приходишь к пониманию, что их, светлых, добрых и отзывчивых много. Возможно, 

так было и раньше, просто сейчас мы стали чаще смотреть по сторонам и обращать внимание на 

то, что совсем недавно считалось само собой разумеющимся. Например, сколько вокруг хорошей 

молодежи! Активной, целеустремленной и, главное, неравнодушной! Этой осенью в ЗабГУ 

открылся ресурсный центр инклюзивного волонтерства. На презентации руководитель 

проекта Сергей Кохан познакомил нас с активистами студенческого социально-

педагогического отряда "Ойкос" и, в частности, с магистрантом второго курса, наставником 

первичной организации студентов-инвалидов Забайкальского государственного 

университета Даниилом Бриком. Перед началом мероприятия он немного рассказал о себе, 

своих товарищах и многом другом… 
 

● Анонс «Две недели до старта в ЗабГУ фестиваля НАУКА 0+ в Забайкальском кра» 
 

● Новость «Запрос на дополнительные IT-квалификации - у выпускников ЗабГУ они есть!» 
 

● Анонс «Цифровая трансформация Забайкалья – главная тема конференции в ЗабГУ» 
 

● Анонс «В ЗабГУ напишут Большой этнографический диктант» 
 

● Анонс «В ЗабГУ стартует фестиваль НАУКА 0+» 
 

● Новость «Фестиваль Наука 0+ стартовал в ЗабГУ» 
 

● Новость «В ЗабГУ прошла интерактивная выставка» 
 

Радио «Маяк» 
● Анонс «Две недели до старта в ЗабГУ фестиваля НАУКА 0+ в Забайкальском кра» 
 

● Новость «Запрос на дополнительные IT-квалификации - у выпускников ЗабГУ они есть!» 
 

● Анонс «Цифровая трансформация Забайкалья – главная тема конференции в ЗабГУ» 
 

● Анонс «В ЗабГУ напишут Большой этнографический диктант» 
 

● Анонс «В ЗабГУ стартует фестиваль НАУКА 0+» 
 

● Новость «Фестиваль Наука 0+ стартовал в ЗабГУ» 
 

● Новость «В ЗабГУ прошла интерактивная выставка» 
 

Радио «Вести ФМ» 
● Анонс «Две недели до старта в ЗабГУ фестиваля НАУКА 0+ в Забайкальском кра» 
 

● Новость «Запрос на дополнительные IT-квалификации - у выпускников ЗабГУ они есть!» 
 

● Анонс «Цифровая трансформация Забайкалья – главная тема конференции в ЗабГУ» 
 

● Анонс «В ЗабГУ напишут Большой этнографический диктант» 
 

● Анонс «В ЗабГУ стартует фестиваль НАУКА 0+» 
 

● Новость «Фестиваль Наука 0+ стартовал в ЗабГУ» 
 

● Новость «В ЗабГУ прошла интерактивная выставка» 
 

Радио «Сибирь» 
● Анонс «Две недели до старта в ЗабГУ фестиваля НАУКА 0+ в Забайкальском кра» 
 

● Новость «Запрос на дополнительные IT-квалификации - у выпускников ЗабГУ они есть!» 
 

● Анонс «Цифровая трансформация Забайкалья – главная тема конференции в ЗабГУ» 
 

● Анонс «В ЗабГУ напишут Большой этнографический диктант» 
 

https://gtrkchita.ru/rr_news/?id=12844
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● Анонс «В ЗабГУ стартует фестиваль НАУКА 0+» 
 

● Новость «Фестиваль Наука 0+ стартовал в ЗабГУ» 
 

● Новость «В ЗабГУ прошла интерактивная выставка» 
 

Чита спортивная 
http://azia-press.ru/articles/starty_i_finisi/sport_pomogaet_sdruzit_sa.html                    6 нояб. 2022 

Спорт помогает сдружиться 

Более 10 студенческих команд приняли участие в ежегодном интегрированном турнире 

по адаптивным настольным спортивным играм «Адаптивный спорт – для каждого». 

Соревнования прошли в Забайкальском государственном университете при поддержке 

Министерства физической культуры и спорта Забайкальского края. 

«В турнире приняли участие 13 команд, представляющих все факультеты вуза. В этом 

году студенты играли в понг-баскетбол, матрешку, кульбутто и эластик. Более того, 

учащиеся с инвалидностью и ОВЗ получили поддержку и дружескую помощь от 

старшекурсников, состоящих в первичной организации студентов-инвалидов ЗабГУ», - 

рассказал директор регионального центра инклюзивного образования ЗабГУ Сергей Кохан. 

По итогам соревнований общекомандное первое место получили первокурсники горного 

факультета, второе – психолого-педагогического, а третье – студенты с инвалидностью из 

первичной организации студентов-инвалидов ЗабГУ. 

Победителей и призёров наградили кубками, медалями, грамотами, вымпелами, участников – 

сертификатами. 
 

Забайкальский рабочий 
https://zabrab75.ru/news/obshhestvo/priem-zayavok-na-konkurs-grantov-vershiny-ot-udokanskoj-

medizavershaetsya-20-noyabrya/                                                                                        7/11/2022 в 15:12 

Прием заявок на конкурс грантов «Вершины» от «Удоканской меди»завершается 20 

ноября 

Приём заявок на получение гранта «Удоканской меди» в рамках учрежденного компанией в 

2019 году конкурса «Вершины» стартовал 19 сентября. Общий размер грантового фонда 

составляет 2 млн рублей. Заявки принимаются до 20 ноября 2022 года. Об этом сообщили в пресс-

службе компании. 

Отмечается, что конкурс направлен на является выявление и поддержку лучших проектов, 

имеющих важное значение для социально-экономического развития Забайкальского края. 

Участниками могут стать зарегистрированные общественные, благотворительные, 

некоммерческие организации, начинающие или действующие молодые предприниматели, а также 

инициативные группы граждан. Грант можно получить на проекты в сфере образования, спорта, 

культуры, бизнеса, а также на благоустройство, озеленение, поддержку здорового образа жизни. 

При этом проект должен быть реализован в течение одного года. 

<…> Одним из таких проектов стала инициатива преподавателей Забайкальского 

государственного университета по изучению культурного наследия края. 

Как рассказала заместитель декана по учебной работе юридического факультета, 

доцент ЗабГУ Ирина Александрова, благодаря полученному гранту компании «Удоканская 

медь» школьники и студенты Читы по-новому взглянули на родной город, на его 

культурное богатство и красоту. 

— Более 670 школьников приняли участие в фотоконкурсе, конкурсе рисунков, в 

квест-экскурсиях, приобщились к историко-культурному наследию Читы, — отметила 

Ирина Александрова… 
 

https://zabrab75.ru/articles/obshhestvo/veterany-poprosili-gubernatora-uchredit-den-gornyaka-v-

zabajkale/                                                                                                                            4/11/2022 в 09:25 

Ветераны попросили губернатора учредить День горняка в Забайкалье 

На заседании краевой трехсторонней комиссии по регулированию социально-трудовых 

отношений глава Балейского района Сергей Гальченко ознакомил ее участников с письмом от 

ветеранов муниципального образования. Оно адресовано губернатору Забайкальского края 

Александру Осипову. 

<…> Решение комиссии 

http://azia-press.ru/articles/starty_i_finisi/sport_pomogaet_sdruzit_sa.html
https://zabrab75.ru/news/obshhestvo/priem-zayavok-na-konkurs-grantov-vershiny-ot-udokanskoj-medizavershaetsya-20-noyabrya/
https://zabrab75.ru/news/obshhestvo/priem-zayavok-na-konkurs-grantov-vershiny-ot-udokanskoj-medizavershaetsya-20-noyabrya/
https://zabrab75.ru/articles/obshhestvo/veterany-poprosili-gubernatora-uchredit-den-gornyaka-v-zabajkale/
https://zabrab75.ru/articles/obshhestvo/veterany-poprosili-gubernatora-uchredit-den-gornyaka-v-zabajkale/
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После того, как глава Балейского района и исполнительный директор Союза работодателей 

Забайкальского края высказали свою точку зрения по учреждению в Забайкалье Дня горняка, 

последовало обсуждение данного вопроса представителями краевой трехсторонней комиссии по 

регулированию социальнотрудовых отношений. В итоге комиссия приняла решение поддержать 

инициативу Союза работодателей Забайкальского края об установлении профессионального 

праздника — Дня работников горнорудной и горнодобывающей промышленности в 

Забайкальском крае, который предлагается отмечать ежегодно 17 декабря. 

Обратиться к губернатору Забайкальского края с предложением поддержать решение 

комиссии и выйти с законодательной инициативой по внесению в Законодательное Собрание 

Забайкальского края проекта закона об установлении профессионального праздника — Дня 

работников горнорудной и горнодобывающей промышленности в Забайкальском крае, с 

определением даты праздника 17 декабря. 

300 лет горному образованию 

Как рассказал сразу после заседания комиссии глава Балейского района Сергей Гальченко, 

очень символично, что именно сейчас проходит обсуждение об учреждении в регионе Дня 

горняка. 

— В следующем году исполняется 300 лет горному образованию в Забайкалье, — говорит 

Сергей Юрьевич. 

Праздновать круглую дату в крае будут в 2023 году, однако уже сейчас идёт серьёзная 

подготовка. В частности, глава региона уже провёл рабочую встречу, на которой обсудили 

масштабные проекты, приуроченные к юбилею горного дела. 

— Перед Министерством образования и Забайкальским государственным 

университетом стоит задача — сделать так, чтобы горная тематика вышла на первое место. 

Нужно движение, интересные события, например, такие, как горный форум, конгресс 

молодых ученых. Необходимо поднимать престиж профессии горняка, показывать лучшие 

практики, в том числе и примеры социального партнерства. Ну а если мы на региональном уровне 

примем День горняка в качестве профессионального праздника, то в ближайшее время он может 

стать федеральным, — уверен глава Балейского района… 
 

https://zabrab75.ru/news/obshhestvo/vedushhij-lingvist-zabajkalya-o-zaprete-angliczizmov-yazyk-

v-zashhite-ne-nuzhdaetsya/                                                                                                1/11/2022 в 21:44 

Ведущий лингвист Забайкалья — о запрете англицизмов: Язык в защите не нуждается 

Законопроект о внесении изменений в Федеральный закон «О государственном языке 

Российской Федерации» 26 октября появился в электронной базе документов Госдумы. 

Новшества телеканалу «Забайкалье» прокомментировала кандидат филологических наук, 

доцент кафедры русского языка ЗабГУ Юлия Щурина. 

По её словам, изменения в закон связаны, в первую очередь, с нормативной стороной 

языковой практики. Предлагается закрепить определенный перечень словарей, которые были бы 

одобрены и пригодны к использованию. 

— Также речь идет о так называемой защите языка, хотя я бы сказала, что язык в этой 

защите не нуждается. Есть такая метафора: «Язык — это живой организм». Э/то значит, что 

он сам справится с теми сложностями, которые жизнью предлагаются, — сказала Щурина. 

По мнению читинцев, которых прямо на улице опросил корреспондент телеканала, совсем 

убирать из речи англицизмы и заменяющие русские выражения слова не стоит, но сократить их 

количество необходимо. 
 

https://zabrab75.ru/news/obshhestvo/deputat-gosdumy-ot-zabajkalya-obyasnil-pochemu-bojczam-

svo-ne-hvataet-teplovizionnyh-priczelov/                                                                          1/11/2022 в 18:16 

Депутат Госдумы от Забайкалья объяснил нехватку тепловизионных прицелов в зоне 

СВО 

Депутат Госдумы от Забайкалья Андрей Гурулев во время встречи со студентами 

кафедры журналистики и связей с общественностью ЗабГУ объяснил, почему 

военнослужащим в зоне СВО на Украине не хватает тепловизионных прицелов. Об этом 1 

ноября сообщается в Telegram-канале РТК «Забайкалье». 

— Есть те номенклатуры, к примеру, тепловизионные прицелы, которых по штату, к 

сожалению, не существует. То есть их запасы не были сделаны. Поэтому их сегодня закупают за 

те деньги, которые жертвуют люди, — отметил Гурулёв. 
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Он подчеркнул, что забайкальцы регулярно поддерживают участников СВО в материальном 

плане. 
 

https://zabrab75.ru/news/obshhestvo/gurulyov-ob-ischeznuvshem-snaryazhenii-tolko-v-sibire-ego-

dolzhno-bylo-hvatit-na-500-tysyach-mobilizovannyh/                                                      1/11/2022 в 15:51 

Гурулёв — об исчезнувшем снаряжении для армии: Только в Сибири его должно было 

хватить на 500 тысяч мобилизованных 

Депутат Госдумы от Забайкалья Андрей Гурулев во время встречи со студентами 

кафедры журналистики и связей с общественностью ЗабГУ заявил, что ситуацией с 

недоукомплектованностью военных частей в России сейчас занимаются 

правоохранительные органы. Он подчеркнул, что только в Сибири запасы снаряжения для 

мобилизованных были рассчитаны на 500 тысяч человек. Об этом 1 ноября сообщается в 

Telegram-канале РТК «Забайкалье». 

— Ещё 8 лет назад у нас в военной доктрине было прописано, что мы должны быть готовы к 

локальным или ограниченным региональным конфликтам, а сегодня мы вышли на тот рубеж, 

когда у нас, по сути, идёт Третья мировая война. Мы вообще не планировали частичную 

мобилизацию. И когда сегодня мы вышли на то, что нам нужно её провести, у нас многих 

вопросов не оказалось, — отметил Гурулёв. 

По его словам, ещё в 2010 году в Сибирском военном округе мобилизационная потребность 

составляла 500 тысяч человек, и на это количество было заложено необходимое снаряжение… 
 

https://zabrab75.ru/news/obshhestvo/semi-mobilizovannyh-zabajkalczev-mogut-obratitsya-za-

psihologicheskoj-pomoshhyu/                                                                                            1/11/2022 в 14:09 

Семьи мобилизованных забайкальцев могут обратиться за психологической помощью 

Актуальные телефоны, которым семьи мобилизованных могут обратиться за 

психологической помощью, собрали в министерстве соцзащиты населения Забайкалья. Службы 

работают круглосуточно, анонимно и бесплатно. Об этом 1 ноября сообщается на официальном 

портале региона. 

— Тревожные мысли — это естественно, ведь семьи переживают за своих мужей, сыновей, 

отцов, братьев. Если вы чувствуете, что вам необходима помощь и поддержка, обратитесь к 

специалисту. Эта помощь будет анонимна и безвозмездна, — уточнили в ведомстве. 

Горячие линии экстренной и кризисной помощи доступны по следующим номерам: 

 общероссийский телефон доверия 8-800-2000-122 – круглосуточно; 

 телефон доверия в Забайкальском крае 8(3022)40-14-83 – круглосуточно; 

 кризисная служба Краевой клинической психиатрической больницы им. В.Х. Кандинского 

8-914-800-54-96, 8(3022)40-14-81 (добавочный 230) – круглосуточно; 

 Центр психолого-педагогической, медицинской и социальной помощи «Дар» 8 (3022) 200-

175 – с 9:00 до 18:00 в будние дни; 

 Забайкальский краевой центр психолого-педагогической, медицинской и социальной 

помощи «Семья» 8-914-438-90-50, 8 -914-369-50-80 – с 9:00 до 18:00 в будние дни; 

 Забайкальский государственный университет (центр психолого-педагогической 

помощи) 8(3022) 21-89-22 – с 9:00 до 18:00 в будние дни. Бесплатная группа дневного 

пребывания для детей с 10.00 до 17.00 в выходные, 8 (3022) 35-71-40… 
 

https://zabrab75.ru/news/obshhestvo/vosem-zabajkalczev-primut-uchastie-v-okruzhnom-etape-

vserossijskogo-studencheskogo-konkursa-tvoj-hod/                                                        29/10/2022 в 22:27 

Восемь забайкальцев примут участие в окружном этапе Всероссийского студенческого 

конкурса «Твой ход» 

Восемь забайкальцев представят регион на окружном этапе второго сезона Всероссийского 

студенческого конкурса «Твой ход», который пройдёт с 29 по 31 октября во Владивостоке. Об 

этом 29 октября сообщили в пресс-службе Министерства образования и науки Забайкальского 

края. 

— В число полуфиналистов, которые будут участвовать в окружном этапе, по 

результатам рейтинга вошли семь студентов Забайкальского государственного 

университета Егор Бянкин, Никита Бянкин, Арина Гайдук, Аниса Рахимова, Ксения Сущих, 

Екатерина Фомина и Александра Бирюкова, а также студентка Забайкальского института 

железнодорожного транспорта Ольга Бизяева. Также участниками окружных этапов станут 

сотрудники организаций высшего образования, являющиеся наставниками команд конкурса, — 

рассказали в Минобразования. 
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В рамках окружного этапа пройдет презентация проектов студентов, прошедших 

конкурсный отбор, образовательная, полезная и экскурсионная программа для участников, 

амбассадоров, представителей региональных команд проекта «Твой ход». 
 

https://zabrab75.ru/news/obshhestvo/studenty-zabgu-za-10-dnej-hotyat-sshit-150-komplektov-

balaklav-sidushek-plashh-palatok-i-nakolennikov/                                                          27/10/2022 в 16:01 

Студенты ЗабГУ за 10 дней хотят сшить 150 комплектов балаклав, сидушек, плащ-

палаток и наколенников для участников СВО 

ЗабГУ инициировал пошив 150 комплектов балаклав, сидушек, плащ-палаток и 

наколенников для участников СВО. Изготовлением обмундирования занимается факультет 

культуры и искусств. Студенты собираются выполнить работу за 10 дней. Об этом 27 октября 

сообщается в Telegram-канале вуза. 

— Вчера мы закупили материалы и сразу приступили к изготовлению. Преподаватели и 

студенты работают совместно – шьют балаклавы и плащ-палатки, создают лекала и переносят их с 

помощью цифровых технологий на тонкий пластик и картон. Это будет основа для сидушек и 

наколенников, — сказала заместитель декана ФКиИ по научной работе Юлия Иванова. 

Напомним, что на базе университета работает штаб по сбору гуманитарной помощи для 

военнослужащих – участников спецоперации. 
 

https://zabrab75.ru/news/obshhestvo/rukovoditel-chgma-dmitrij-zajczev-vozglavil-sovet-rektorov-

vuzov-zabajkalya/                                                                                                             24/10/2022 в 13:54 

Руководитель ЧГМА Дмитрий Зайцев возглавил Совет ректоров вузов Забайкалья 

Руководитель Читинской государственной медицинской академии Дмитрий Зайцев избран 

председателем Совета ректоров вузов Забайкалья. Ранее он был заместителем председателя 

Совета. Об этом 24 октября «Забайкальскому рабочему» сообщили в пресс-службе 

Минобразования региона. 

Дмитрий Зайцев сменил Сергея Иванова в связи с завершением его полномочий в 

качестве ректора ЗабГУ. Иванов возглавлял совет с 2020 года. 

— От лица Минобразования и Совета ректоров хочу поблагодарить Сергея Иванова за 

плодотворную совместную работу в сложные пандемийные годы. Уверен, что занявший 

должность председателя Дмитрий Зайцев приумножит добрые традиции высшей школы нашего 

региона, – отметил заместитель министра образования и науки Забайкалья Евгений Егоров. 

Совет ректоров – это организация, которая объединяет и координирует работу вузов 

Забайкалья. 

Напомним, что Сергей Иванов сейчас занимает пост советника при ректорате ЗабГУ. 
 

«Забайкальский рабочий» №43 от 26 октября 2022 года 
«Календарь «Забайкальского рабочего» 

Среди юбилейных и памятных дат ноября упоминается 75-летие профессора кафедры 

математики и информатики ЗабГУ Святослава Холодовского.  
 

Аргументы и факты – Забайкалье  
https://chita.aif.ru/society/dekan_gornogo_fakulteta_zabgu_zasomnevalsya_v_uchrezhdenii_dnya_

gornyaka                                                                                                                               05.11.2022 21:32 

Декан Горного факультета ЗабГУ засомневался в учреждении Дня горняка 

Инициативная группа в октябре обратилась к губернатору Забайкалья Александру 

Осипову с предложением учредить в регионе 17 декабря профессиональный праздник «День 

работников горнорудной и горнодобывающей промышленности» - своим мнением об этой 

идее поделился декан горного факультета ЗабГУ Павел Авдеев.  

По словам Авдеева, в Забайкалье уже есть два праздника – День шахтёра и День металлурга, 

которые отмечают в последнее воскресенье августа и третье воскресенье июля. В местах, где 

находятся предприятия, в обе даты более 60 лет проходят традиционные демонстрации, 

соревнования и концерты.  

Декан отметил, что 17 декабря является днём памяти Святой великомученицы Варвары, 

которую считают своей покровительницей представители профессией, чьё дело связано с риском 

для жизни. Эту дату более 15 лет в Горном факультете ЗабГУ отмечают встречами со 

священниками, ветеранами труда, экскурсиями в храмы и прочее. Однако для всех причастных, по 

словам декана, это - в первую очередь духовный праздник. 
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«Нужны ли нам дополнительные праздники? Могу предположить, что жители Харанора и 

Краснокаменска, продолжат отмечать День Шахтера, территории с присутствием предприятий по 

добыче цветных металлов - День металлурга», - сказал он. 

Авдеев заявил, что традиции будет нелегко изменить. 17 декабря не всегда выпадает на 

выходные дни, как День шахтера и День металлурга, поэтому полноценного праздника может не 

получиться. 
 

https://chita.aif.ru/society/novyy_rektor_zabgu_ne_doschitalas_v_byudzhete_vuza_100_mln_ruble

y                                                                                                                                           05.11.2022 16:26 

Новый ректор ЗабГУ не досчиталась в бюджете вуза почти 100 млн рублей 

Новый ректор Забайкальского государственного университета Оксана Мартыненко не 

досчиталась 100 млн рублей в бюджете вуза во время кадровых перестановок, информация об 

этом содержится в письме руководства университета Минобрнауки РФ, которое chita.aif.ru 

предоставил источник в министерстве. 

Письмо подготовила проректор ЗабГУ Светлана Городкова. Она рассказала, что на 1 августа 

в вузе образовалась задолженность в 36,9 млн рублей по налоговым платежам, а также 31,7 млн 

рублей по договорам на закупку товаров, работ и услуг.  

По словам проректора, в четвёртом квартале 2022 года ситуация только ухудшится, и уже в 

декабре университет задолжает 178,6 млн рублей, 91,3 из которых по зарплатам.  

Долги Городкова объяснила тем, что в 2022 году снизились доходы вуза. Главной причиной 

стало снижение числа студентов коммерческих отделений и недоработка по привлечению 

дополнительного финансирования.  

В письме Городкова также указала на серьёзные проблемы в управлении при предыдущем 

ректоре Сергее Иванове. В частности, в вузе не была налажена система контроля за финансами и 

не вёлся управленческий учёт. 

«(Это – прим. ред.) имеет последствием слабую финансовую дисциплину, приводящую к 

текущему перерасходу средств за счет незапланированных платежей, а также к большим объемам 

дебиторской задолженности перед университетом за оказываемые услуги», - доложила в 

Минобранауки проректор вуза. 
 

https://chita.aif.ru/edu/a_gde_dengi_novyy_rektor_vuza_zabaykalya_nedoschitalas_100_mln_ruble

y                                                                                                                                           05.11.2022 14:09 

А где деньги? Новый ректор вуза Забайкалья недосчиталась 100 млн рублей 

В сентябре ректор крупнейшего вуза региона Забайкальского государственного университета 

Сергей Иванов оставил свой пост спустя почти 10 лет работы. Его место заняла бывший проректор 

Дальневосточного федерального университета Оксана Мартыненко. Во время перемен в вузе 

вскрылся огромный дефицит бюджета, который к концу года может превысить 100 млн рублей. 

Кроме того, в Telegram-каналах начала распространяться информация о каких-то советниках 

ректора ЗабГУ, которые при Иванове числились в штате, однако фактически ничего не делали. Ну, 

обо всем по порядку.  

Чем запомнился Иванов? 

Сергей Иванов возглавлял университет с 2013 года, став, фактически, первым ректором вуза 

после объединения ЗабГУ и Забайкальского государственного гуманитарно-педагогического 

университета. Сейчас Иванов трудится на посту советника главы госуниверситета.  

Знаковые для вуза события при его руководстве произошли в 2019 году, когда из-за 

оптимизации объединились в один факультет истфак и филфак. В том же году были 

ликвидированы факультеты технологии, транспорта и связи, а также кафедра политологии, 

которая работала при историческом факультете.  

Тогда Иванов объяснял перестановки в структуре вуза развитием университета. По его 

словам, оптимизация была направлена на улучшение подготовки будущих специалистов. 

«К развитию относится и оптимизация российских вузов, которая идёт уже на протяжении 10 

лет», - заявил он в ответе на запрос коллег из «Чита.Ру». 

Не обошлось без скандалов 

Само собой, когда руководишь крупнейшим вузом региона, без скандалов не обходится. 

Один из них возник в 2014 году, когда общественность возмутилась ремонтом кабинетов ректора 

и его заместителей почти на 5,5 млн рублей. Это и сейчас серьёзная сумма, но в те времена – 

просто космические деньги.  

https://chita.aif.ru/society/novyy_rektor_zabgu_ne_doschitalas_v_byudzhete_vuza_100_mln_rubley
https://chita.aif.ru/society/novyy_rektor_zabgu_ne_doschitalas_v_byudzhete_vuza_100_mln_rubley
https://chita.aif.ru/edu/a_gde_dengi_novyy_rektor_vuza_zabaykalya_nedoschitalas_100_mln_rubley
https://chita.aif.ru/edu/a_gde_dengi_novyy_rektor_vuza_zabaykalya_nedoschitalas_100_mln_rubley
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В своём интервью «ЗабТВ» Иванов тогда заявил, что шумиха из-за ремонта – не более чем 

провокация, которая вносит раскол в университете.  

«Давайте говорить прямо, это кабинет не личный вечно Сергея Анатольевича Иванова и не 

его личная квартира. Это кабинет ректора университета. Сегодня Иванов, завтра Петров, 

послезавтра будет Сидоров. Тут разные люди бывают, разного уровня, и надо выглядеть 

достойно», - отмечал он в 2014 году.  

Ну, и, как вишенка на торте, летом 2022 года Сергей Иванов попал под санкции на Украине 

наравне с другими ректорами всех вузов России. 10 июня тогда ещё руководитель университета 

объяснил chita.aif.ru, что для него честь оказаться в этом списке.  

«Я считаю большой честью попасть в список ректоров российских вузов, против которых 

ввели санкции. Мы – часть России и, естественно, поддерживаем ту политику, которую проводит 

РФ и президент», - поделился с нами Иванов. 

Старые проблемы нового ректора 

Спустя месяц после начала работы Оксаны Мартыненко источник в одном из федеральных 

министерств предоставил редакции chita.aif.ru письмо в Минобрнауки РФ, где руководство 

университета объясняет ухудшение финансового положения. В документе, который подготовила 

проректор Светлана Городкова, сказано, что, по состоянию на 1 августа, в вузе образовалось 36,9 

млн рублей кредиторской задолженности по налоговым платежам, а также 31,7 млн рублей по 

договорам на закупку товаров, работ и услуг. По её словам, в 4 квартале 2022 года ситуация будет 

ухудшаться, и уже в декабре университет задолжает немыслимые 178,6 млн рублей (91,3 млн 

рублей из которых по зарплатам). 

Такую финансовую ситуацию в вузе Городкова объяснила тем, что в 2022 году, как и 

планировалось, произошло значительное снижение доходов. Главной причиной, с её слов, 

послужило уменьшение числа студентов и недостаточная работа по привлечению дополнительных 

средств.  

«В то же время, никаких мероприятий в отношении оптимизации расходной части бюджета 

университетом не планировалось и не проводилось, тем самым риски возникновения дефицита 

средств были прогнозируемы ещё на этапе планирования», - говорится в письме, где прямо 

указывается на провалы в экономической политике главного вуза Забайкалья. 

Помимо этого, в течение 2022 года в ЗабГУ неоднократно возникал внеплановый перерасход 

денег фонда оплаты труда и страховых взносов. Это произошло из-за изменений в 

законодательстве.  

В письме Городкова также указала на серьёзные проблемы в управлении. В частности, в вузе 

не была налажена система контроля за финансами и не вёлся управленческий учёт.   

«(Это – прим. ред.) имеет последствием слабую финансовую дисциплину, приводящую к 

текущему перерасходу средств за счет незапланированных платежей, а также к большим объемам 

дебиторской задолженности перед университетом за оказываемые услуги», - доложила в 

Минобранауки проректор вуза.  

Сомнительные советники ректора 

Но финансовые проблемы – это далеко не всё, что вызывает вопросы. В конце октября в 

нескольких Telegram-каналах начала распространяться информация о том, что при Сергее Иванове 

неадекватно раздулся штат проректоров, коих насчитали семь. Авторов постов в «телеге» 

возмутили сомнительные личности на должности советника ректора. Один из них, например, 

постоянно проживает в Москве. А ещё в помощь Иванову была трудоустроена Анастасия 

Коробецкая 1998 года рождения. В Telegram-каналах утверждают, что ни один из них ни разу не 

появлялся в университете с момента принятия на работу, но проверить это сейчас, как понимаете, 

невозможно.  

«Студенты должны учиться, а преподаватели – работать» 

В итоге, мы имеем следующую картину. Новому руководству университета пришлось 

вычерпывать воду из тонущей лодки. И.о. ректора Оксана Мартыненко в ответе на официальный 

запрос chita.aif.ru заявила, что работа по выравниваю явно угрожающего положения вуза началась 

с её приходом – в сентябре 2022 года, и находится под контролем профильного департамента 

Минобрнауки России.  

«В настоящее время ситуация взята под контроль. К концу года прогнозируем 

положительную динамику, но конкретные сроки и цифры называть преждевременно», - заявила 

Мартыненко.  
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По её словам, для стабилизации ситуации пришлось отказаться от некоторых расходов. 

Например, в вузе сократилось число командировок и бюджетные мероприятия. Вместе с этим 

глава госуниверситета заверила, что возникшая проблема ни коим образом не отразится на 

бюджетных местах, зарплатах сотрудников и стипендиях студентов.  

«Студенты должны учиться, а преподаватели – работать в обычном режиме, не ощущая на 

себе возникших проблем. Их решение – зона ответственности ректората и управленческой 

команды», - добавила Мартыненко.  

Что касается советников ректора, про которых написали в Telegram-каналах, новый 

руководитель заявила, что ничего о них не знает. По словам Мартыненко, таких работников 

сегодня в университете нет.  

К сожалению, услышать мнение самого Сергея Иванова по поводу всех этих 

многомиллионных дыр и «мертвых душ» нам не удалось. Многочисленные попытки связаться с 

ним не увенчались успехом. Вместе с этим мы надеемся, что после выхода материала он все-таки 

объявится и открыто объяснит природу финансовых пропастей, куда до сих пор, хоть с некоторых 

пор намного медленнее, падает титульный вуз Забайкалья. 
 

https://chita.aif.ru/society/premera_klipa_v_pamyat_o_pogibshem_v_svo_basketboliste_sostoyalas

_v_chite                                                                                                                                02.11.2022 15:10 

Премьера клипа в память о погибшем в СВО баскетболисте состоялась в Чите 

Днём 2 октября в корпусе ЗабГУ в Чите состоялась премьера клипа в память о 

погибшем на спецоперации баскетболисте Дмитрии Лагунове, сообщил корреспондент 

«АиФ-Забайкалье». 

Почтить память Дмитрия пришли студенты вуза, зампред правительства Забайкальского края 

Инна Щеглова, режиссёр клипа Елена Хзанян, уполномоченный по правам человека в Забайкалье 

Николай Хлызов Татьяна Цымпилова и ректор ЗабГУ Оксана Мартыненко.  

Также замначальника управления ОМОН по Бурятии вручил родителям Дмитрия орден 

мужества посмертно. В конце все присутствующие почтили память погибшего минутой 

молчания…   
 

https://chita.aif.ru/society/dekan_gornogo_fakulteta_zabgu_prokommentiroval_ideyu_sozdaniya_d

nya_gornyaka                                                                                                                       31.10.2022 22:30 

Декан горного факультета ЗабГУ прокомментировал идею создания Дня горняка 

Учреждение нового праздника – Дня горняка – в Забайкалье не принесёт представителям 

профессии общности, заявил декан горного факультета Забайкальского госуниверситета Павел 

Авдеев в интервью интернет-порталу «МК в Чите». 

«Нужны ли нам дополнительные праздники? Могу предположить, что жители Харанора и 

Краснокаменска продолжат отмечать День Шахтера, территории с присутствием предприятий по 

добыче цветных металлов - День металлурга. Не думаю, что все эти традиции будет легко 

изменить и «переориентировать» на 17 декабря», - уточнил Авдеев. 

По его мнению, скорее всего День горняка будут отмечать в основном старатели в Балейском 

районе, у которых в декабре заканчивается сезон. Также Павел Авдеев обеспокоен, чем будет 

наполнена дата и как будет решаться вопрос с празднованием, если 17 декабря выпадет на будний 

день. 

Он также сообщил, что на горном факультете ЗабГУ День памяти святой великомученицы 

Варвары - 17 декабря - отмечают ежегодно. Однако это в первую очередь религиозный праздник, 

когда представители связанных с риском профессий, обращаются к своей небесной 

покровительнице. 
 

https://chita.aif.ru/society/pervootkryvatel_mestorozhdeniy_flyuorita_i_zolota_otmetil_svoy_yubile

y                                                                                                                                           30.10.2022 22:14 

Первооткрыватель месторождений флюорита и золота отметил свой юбилей 

Профессор кафедры обогащения полезных ископаемых и вторичного сырья ЗабГУ, 

доктор геолого-минералогических наук Юрий Павленко отметил свой 85 День рождения – 

он является первооткрывателем месторождений полиметаллов, золота, флюорита, цеолитов 

и нерудного сырья в Забайкальском крае, сообщили в пресс-службе вуза.   

Юрий Павленко - основатель цеолитовой и сурьмяной субпровинций, который разведал 

крупнейшие в России запасы цеолитов на открытом Шивыртуйском месторождении 

(Забайкальский район). Разведанные им запасы составляют крупнейшую в России сырьевую базу 

цеолитсодержащих пород, способную обеспечить потребности страны на длительный срок.  

https://chita.aif.ru/society/premera_klipa_v_pamyat_o_pogibshem_v_svo_basketboliste_sostoyalas_v_chite
https://chita.aif.ru/society/premera_klipa_v_pamyat_o_pogibshem_v_svo_basketboliste_sostoyalas_v_chite
https://chita.aif.ru/society/dekan_gornogo_fakulteta_zabgu_prokommentiroval_ideyu_sozdaniya_dnya_gornyaka
https://chita.aif.ru/society/dekan_gornogo_fakulteta_zabgu_prokommentiroval_ideyu_sozdaniya_dnya_gornyaka
https://chita.aif.ru/society/pervootkryvatel_mestorozhdeniy_flyuorita_i_zolota_otmetil_svoy_yubiley
https://chita.aif.ru/society/pervootkryvatel_mestorozhdeniy_flyuorita_i_zolota_otmetil_svoy_yubiley
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«Педагогическое мастерство, высокий профессионализм, интеллектуальный потенциал 

являются прочным фундаментом для дальнейшей плодотворной работы профессора Юрия 

Павленко на благо университета», - сказано в сообщении. 
 

https://chita.aif.ru/edu/v_zabgu_hotyat_zamenit_prorektora_po_nauke_alisu_hatkovu   

28.10.2022 15:27 

В ЗабГУ хотят заменить проректора по науке Алису Хатькову 

В Забайкальском государственном университете хотят заменить проректора по науке и 

инновациям Алису Хатькову, сообщается в Telegram-канале «Spot Чита». 

«ЗабГУ всё-таки ждут перестановки. В ноябре проректора по науке и инновациям Алису 

Хатькову заменят», - говорится в сообщении.  

Напомним, в сентябре в руководстве произошли перестановки. Ушёл ректор Сергей Иванов. 

Его место заняла экс-проректор Дальневосточного федерального университета Оксана 

Мартыненко. 
 

https://chita.aif.ru/society/chempionat-

hakaton_i_gornyy_forum_proydut_v_2023_godu_v_zabaykale                                        26.10.2022 21:24 

Чемпионат-хакатон и горный форум пройдут в 2023 году в Забайкалье 

В Забайкалье в 2023 году пройдут горный форум и чемпионат-хакатон – мероприятия 

состоятся в рамках 300-летия образования в крае горной школы, сообщается на сайте 

регионального правительства со ссылкой на пресс-службу ЗабГУ.  

Так, губернатор Забайкалья Александр Осипов рассказал, что горная тематика должна выйти 

в крае на I место. Он подчеркнул, что интересных мероприятий по теме должно быть много, чтобы 

имелась возможность оценить их все и выбрать те, которые станут традиционными.  

Помимо горного форума и чемпионата, в крае хотят провести конгресс молодых учёных.  
 

https://chita.aif.ru/edu/rektor_chgma_v_chite_vozglavil_sovet_rektorov_vuzov_zabaykalya  

25.10.2022 11:24 

Ректор ЧГМА в Чите возглавил Совет ректоров вузов Забайкалья 

Ректор Читинской государственной медицинской академии Дмитрий Зайцев стал 

председателем Совета ректоров вуза Забайкалья, до этого он был зампредом совета, сообщили в 

пресс-службе краевого Минобра.   

Зайцев сменил Сергея Иванова, который возглавлял совет с 2020 года.  

Совет ректоров вузов Забайкалья – это организация, которая объединяет и координирует 

вузы региона в области развития высшего и послевузовского образования.  

Напомним, ранее Сергей Иванов ушёл с поста ректора ЗабГУ. Его сменила кандидат 

химических наук и бывший проректор Дальневосточного федерального университета 

Оксана Мартыненко. На прежнем месте работы она руководила Школой педагогики. В её 

портфолио насчитывается 50 научных работ, включая три коллективных монографии по 

проблемам управления в образовании. 
 

https://chita.aif.ru/society/minobrazovaniya_obyasnilo_otsutstvie_filialov_gornogo_kolledzha_v_za

baykale                                                                                                                                 21.10.2022 18:07 

Минобразования объяснило отсутствие филиалов Горного колледжа в Забайкалье 

Недостаток денег не позволяет создавать филиалы Горного колледжа в Забайкальском крае 

для подготовки специалистов, которых не хватает в отрасли, сообщил замглавы Минобразования 

региона Евгений Егоров. 

По его словам, из-за отсутствия ресурсов для открытия филиалов колледжа учебное 

заведение имеет лишь представительства в семи районах Забайкалья. 

«Представительство – это место, где человек может прийти, получить консультацию и 

задания для их выполнения дистанционно. Полноценные филиалы в районах не открываются, 

потому что сложно создать необходимую материально-техническую базу. На создание «с нуля» 

одной компетенции необходимо 37 млн рублей», - объяснил Егоров. 

Он добавил, что ситуацию усугубляет дефицит педагогов, способных передать свои знания и 

опыт студентам. 

Вместе с этим Егоров заверил, что для создания более комфортных условий студентам 

Горного колледжа в Чите планируется построить общежитие на 600 мест. 

Напомним, ранее новый ректор ЗабГУ Оксана Мартыненко заявила о планах открыть 

Горную академию в вузе. 
 

https://chita.aif.ru/edu/v_zabgu_hotyat_zamenit_prorektora_po_nauke_alisu_hatkovu
https://chita.aif.ru/society/chempionat-hakaton_i_gornyy_forum_proydut_v_2023_godu_v_zabaykale
https://chita.aif.ru/society/chempionat-hakaton_i_gornyy_forum_proydut_v_2023_godu_v_zabaykale
https://chita.aif.ru/edu/rektor_chgma_v_chite_vozglavil_sovet_rektorov_vuzov_zabaykalya
https://chita.aif.ru/society/minobrazovaniya_obyasnilo_otsutstvie_filialov_gornogo_kolledzha_v_zabaykale
https://chita.aif.ru/society/minobrazovaniya_obyasnilo_otsutstvie_filialov_gornogo_kolledzha_v_zabaykale
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«Аргументы и факт – Забайкалье» №43 от 26 октября 2022 года 
«Ломать – не строить» 

В материале о причинах подросткового вандализма приводится комментарий декана 

юридического факультета ЗабГУ Андрея Макарова.  
 

 «Вузовский вестник» №20 от 16-31 октября 2022 года 
«Как совместить науку и путешествия, обсудили на форуме молодых ученых ДФО» 

В статье о прошедшем в ДВФУ форуме «Восток. Наука II» приводится комментарий 

заместителя проректора по науке и инновациям ЗабГУ Анны Шапиевой.  
 

«Вечорка» №43 от 26 октября 2022 года 
«Забайкалье теряет студентов» 

Заметка о волнениях в ЗабГУ, связанных с изменением системы оплаты обучения.  
 

«Азия-экспресс» №39 от 9 октября 2022 года 
«Проверьте уровень своей географической грамотности» 

Анонс «Географического диктанта», проходящего на площадке ЗабГУ. 
 

«О субботнике, озеленении и незаконных парковках» 

Заметка об итогах общегородского субботника, участие в котором приняли и студенты 

ЗабГУ.  
 

«Наш дом – Забайкалье» №20 от 19 октября 2022 года 
«Молодым ученым Дальнего Востока нужно объединиться» 

Заметка об участии членов НАСО ЗабГУ в Дальневосточном форуме молодых ученых 

«Восток. Наука II». 
 

«Читинское обозрение» №43 от 26 октября 2022 года 
«Короткой строкой» 

На площадке ЗабГУ 30 октября пройдет «Географический диктант». 
 

«Короткой строкой» 

Губернатор Забайкалья Александр Осипов и и. о. ректора ЗабГУ Оксана Мартыненко 

обсудили план празднования 300-летия горного образования в регионе.  
 

«Короткой строкой» 

В Забайкалье пройдет фестиваль Наука 0+, координатором которого выступает ЗабГУ. 
 

«Короткой строкой» 

Руководитель ЧГМА избран председателем совета ректоров вузов Забайкальского края 

вместо Сергея Иванова, ушедшего с поста ректора ЗабГУ. 
 

«Топ-6 самых раздражающих слов» 

Материал в рамках совместного проекта газеты «Читинское обозрение» и кафедры русского 

языка и методики преподавания историко-филологического факультета ЗабГУ. Автор публикации 

– заведующая кафедрой Юлия Щурина. 
 

«Читинское обозрение» №42 от 19 октября 2022 года 
«Кадры недели» 

В ЗабГУ прошло торжественное открытие Горной школы. 
 

«Высшее образование в сфере рекламы и пиара – это доступно и перспективно» 

Рекламный текст о возможности поступить в ЗабГУ на заочное обучение по направлению 

«Реклама и связи с общественностью». 
 

«И зацветет аллея весной…» 

Заметка об итогах общегородского субботника, участие в котором приняли и студенты 

ЗабГУ.  
 

«Какие слова нас раздражают» 

Материал в рамках совместного проекта газеты «Читинское обозрение» и кафедры русского 

языка и методики преподавания историко-филологического факультета ЗабГУ. Автор публикации 

– заведующая кафедрой Юлия Щурина. 


